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R. S.

El Puerto de Sevilla ha adju-
dicado a la Fundación de In-
vestigación de la Universi-
dad de Sevilla (FIUS) por
700.000 euros el proyecto
Investigaciones biológicas y
ambientales en el estuario del
río Guadalquivir con el que
ampliará a la zona de la dár-
sena el “monitoreo intensi-
vo” del estado del río para
“garantizar el análisis y estu-
dio de series temporales lar-
gas en el estuario” y tomar
decisiones “bajo criterios de
sostenibilidad ambiental”.

Este nuevo proyecto, que
se extenderá hasta el año
2023, amplía el control a lo
largo del estuario, ya que los
primeros análisis se centra-
ron principalmente en las
zonas de la desembocadura
al presentar una “mayor ac-
tividad biológica”, e incluye,
además, la zona de la dárse-
na, según explican fuentes
de la Autoridad Portuaria de
Sevilla (APS).

Este encargo a la Funda-
ción de Investigación de la
Universidad de Sevilla “conti-

núa con los trabajos de segui-
miento ambiental de las campa-
ñas de los dragados de manteni-
miento de la canal de navega-
ción que promueve la APS para
garantizar el acceso marítimo a
Sevilla con plena seguridad”.

A los 700.000 euros ahora ad-
judicados, el Puerto ya ha inver-
tido 233.000 euros para que la
Universidad de Huelva conti-
nuara en 2021 el estudio de la
procedencia de los sedimentos
superficiales y del origen de la
turbidez del estuario. Al Conse-
jo Superior de Investigaciones
Científicas (CSIC), concreta-
mente a la Estación Biológica de
Doñana, le encargó también, por
217.270 euros, la gestión de los
vaciaderos terrestres converti-
dos en nuevos humedales para la
avifauna del estuario.

La Universidad de Málaga, por
su parte, en este año 2022 y por
275.000 euros, seguirá con los
estudios hidrodinámicos y am-
bientales en el marco del Proyec-
to de Optimización de la Navega-
ción, y la Universidad de Cádiz,
por 90.000 euros, mantendrá el
seguimiento y monitorización
de la comunidad zooplanctónica
del Bajo Guadalquivir.

Los estudios
sobre el estuario
del río se amplían
hasta la dársena
●El Puerto adjudica los análisis
biológicos y ambientales a la Fundación de
Investigación de la US por 700.000 euros

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una embarcación navega por la dársena del Guadalquivir.
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DANIEL CABALLERO/SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a gestión de los fondos euro-
peos es el claro ejemplo de que 
la Administración más que fa-
cilitar, lo lía todo. En España 

hay dinero autorizado, comprometi-
do, reconocido, pagado... pero nadie 
en el Gobierno de Pedro Sánchez sabe 
cuánto ha llegado ya a las empresas 
y la economía real. O al menos no lo 
comunican. No existe una cifra ofi-
cial de fondos efectivamente ejecu-
tados, de gasto final, y ello empuja a 
analistas y empresarios a realizar sus 
propios cálculos con la información 
disponible, que es bastante raquíti-
ca.  

La conclusión que ha obtenido ABC 
por varias fuentes distintas es que al 
tejido productivo apenas han llega-
do entre 1.300 –cálculo realizado por 
el Instituto de Estudios Económicos– 
y 1.500 millones de euros –estimación 
procedente de fuentes empresaria-
les–. Sea como fuere, la foto no sale 
favorable para el Ejecutivo. En los Pre-
supuestos Generales del Estado de 
2021 se incluyó una previsión de gas-
tar unos 24.200 millones de los fon-
dos; las cantidades averiguadas 
por este periódico señalan que 
solo ha llegado a la economía en-
tre el 5,4% y el 6% de esa canti-
dad. Utilizando la jerga del Go-
bierno, el panorama no cambia 
apenas. Se han autorizado –un 
término utilizado por la Admi-
nistración– unos 22.800 millones 
de euros de gasto; la cantidad que 
ha llegado a la economía apenas 
supone entre el 5,7% y el 6,6% de 
ello. 

La única manera de acercarse a un 
dato oficial sobre ejecución real de 
los fondos son los 104 millones que 
figuran en un informe de agosto de 

Sánchez fracasa en la 
gestión y las empresas 
reciben menos del 7% de 
los fondos europeos
∑ El tejido productivo percibe unos 1.500 

millones de los 22.800 millones que el 
el Ejecutivo dice que tiene autorizado  

∑ La banca traslada a Calviño su 
preocupación por el fiasco y avisa 
que esto no despegará hasta 
después de verano  

2021 de la Intervención General de la 
Administración del Estado (IGAE), 
dependiente del Ministerio de Hacien-
da. En los informes de los siguientes 
meses –solamente hay disponible has-
ta noviembre– desaparece la referen-
cia a los datos reales de gasto final. Y 
ni siquiera ese dato sirve para cuan-

tificar lo que ha llegado al teji-
do productivo ya que en 

ese epígrafe de agos-
to de 104 mi-

llones eu-

ros también se incluye lo destinado 
a «unidades públicas», otro concep-
to difuso. 

«Moderado» impacto en 2021 
Así las cosas, un reciente informe de 
EY Insights señala que 2021 se cerró 
con un impacto «modesto» de los fon-
dos europeos en la economía (el Ban-
co de España lo estima en solo tres 
décimas de PIB), y que solo se había 
acelerado ligeramente el proceso en 
las últimas semanas del año. Asimis-
mo, el documento tira de las orejas al 
Gobierno por dar a entender en oca-
siones que cuando habla de ‘pagos’ 
se traduce en ejecución, cuando no 
es así, ya que dentro de los ‘pagos’ es-
tán las transferencias a las comuni-
dades autónomas (11.000 millones), 
y eso de por sí no tiene impacto eco-
nómico. 

¿Qué es lo que está ocurriendo con 
los fondos? Que no llegan a la econo-
mía real, al tejido productivo, y la 
preocupación de que España está per-
diendo el tren de la transformación 
está instalada ya en las empresas. La 
consejera delegada de Bankinter, Ma-
ría Dolores Dancausa, alertó hace es-
casos días de que se necesitan agili-

zar los procesos y eliminar las trabas 
burocráticas. Además, reclamó trans-
parencia y fiscalización en la gestión 
de las partidas.  

La banquera fue muy clara en tér-
minos genéricos. Y yendo al detalle 
el problema es todavía mayor. Las en-
tidades financieras, que conocen al 
dedillo a sus clientes, aseguran que 
las empresas están preocupadas so-
bre cómo se está desarrollando todo 
lo relacionado con los fondos UE.  

Fuentes bancarias explican que 
los problemas son muchos y se los 
han transmitido al Gobierno, tanto 

de manera individual como a tra-
vés de las patronales del sector, 
para que solucionen el atasco, el 
desánimo y se empiece a funcio-
nar. «No veremos que esto arran-
que hasta después del verano», 
vaticinan esas mismas fuen-
tes, en contacto permanente 
con el tejido productivo.  

En la banca se quejan de 
que las reglas del juego so-
bre los fondos no están cla-
ras, que la burocracia es 
enorme y que el Gobier-
no lo intenta controlar 
tanto todo desde La 
Moncloa que está po-
niendo en riesgo el 
éxito del efecto 
transformador del 
dinero. 

«Hay un pro-
blema de expec-
tativa y realidad. 
Está muy bien, 
l l e g a r á n  
70.000 millo-
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nes de fondos, pero luego el dinero no 
llega a las empresas, las reglas no es-
tán claras y acabas sin saber qué pasa», 
comentan. Por ejemplo, en la banca 
lamentan que están saliendo multi-
tud de líneas muy pequeñas de 10, 20 
o 30 millones que no tienen un obje-
tivo claro. Está todo tan atomizado 
que las compañías no entienden que 
haya una estructura ni estrategia. 

Retraso de inversiones 
Asimismo, se está dando el problema 
de que solo se está concediendo ape-
nas diez días en algunos casos para 
optar a una ayuda o licitación. Con 
ese margen de maniobra, a veces ni 
siquiera las grandes empresas pue-
den optar. «Las empresas, incluso las 
pymes, quieren invertir y están pen-
dientes de la línea que les venga bien, 
a ver cuándo sale. Pero nunca sale... 
y terminan retrasando las inversio-
nes porque tienen la expectativa de 
que llegarán los fondos», comentan 
fuentes bancarias. 

En el sector financiero conocen de 
primera mano los problemas, ya que 
todas las entidades tienen equipos 

específicos para fondos eu-
ropeos. Incluso ellos se to-
pan con el muro del Go-

bierno, que promete un pro-
yecto pero luego 

termina siendo 

otro o acaba 
llegando tarde 
(como ejemplo ci-
tan el llamado Kit Digital). Y en la 
banca no dudan en hablar de 
desánimo en las pymes, y desconoci-
miento sobre el plan de recuperación. 
A todo ello, además, se une que el Go-
bierno ha orillado al sector financie-
ro para que no tenga ningún papel re-

levante en los fondos europeos, lo cual 
no ha sentado bien en el gremio.  

Del lado empresarial las cosas no 
están mejor. Fuentes empresariales 
se quejan de la lentitud y de la opaci-
dad con la que se están gestionando 
las partidas que llegan de Europa. Se 
llevan las manos a la cabeza al rela-
tar cómo de los 24.200 millones pre-
supuestados el pasado ejercicio final-
mente sólo autorizaron, a cierre de 
2021, 22.100 millones, de forma que 
más de 2.000 millones no se han uti-

lizado y han sido incluidos como re-
manente para este ejercicio en la Ley 

de Presupuestos. ¿La justificación del 
Gobierno cuál ha sido? Estas mismas 
fuentes relatan que el Ejecutivo «no 
ha tenido tiempo» para hacer llegar 
2.000 millones a la economía. Una ine-
ficaz gestión, unida a falta de perso-
nal está detrás del fiasco en la gestión.             

Los temores que tienen ahora las 
empresas es que se produzca una fuga 
de inversiones a países vecinos que 
están siendo más eficientes en la ges-
tión. Así lo aseguró  la CEOE en su pri-

mer informe de seguimiento de los 
fondos, en el que avisaba de que una 
administración más eficaz en países 
como Francia, donde en el mes de 
agosto ya se habían desembolsado el 
30% de los recursos del plan, Italia o 
Portugal podría provocar una fuga de 
inversores hacia países más eficaces. 

La confusión y las críticas aumen-
tan entre las grandes empresas cuan-
do se habla de los Perte (Proyectos 
Estratégicos para la Recuperación y 
Transformación Económica). Los pro-
yectos se presentaron a bombo y pla-
tillo como la gran esperanza, pero hoy 
no existen convocatorias en los tres 
previstos: vehículo eléctrico y conec-
tado, salud de vanguardia y energías 
renovables, hidrógeno renovable y al-
macenamiento.  

Las entregas del ‘maná europeo’ 
vienen condicionadas a cómo se ha-
yan empleado los fondos. España ha 
recibido ya 19.000 millones y una vez 
analizados los deberes, nuestro país 
seguirá recibiendo remesas. Entre   
2021 y 2023 está prevista la recepción 

de casi el 80% de las transferencias 
previstas, un ingente caudal que irá 
acompañado de otros 38.000 millo-
nes en concepto de fondos estructu-
rales europeos. 

La magnitud del volumen de ayu-
das preparadas por la UE, que multi-
plican por cuatro las inyectadas el úl-
timo lustro, y los problemas mostra-
dos en España para asumir la última 
hornada de fondos comunitarios ge-
neran desconfianza respecto a la ca-
pacidad de digestión del dinero. Es-
cuelas de negocios como Esade ya han 
situado a España a la cola de países 
en capacidad para certificar los fon-
dos europeos recibidos para llevar a 
cabo sus propios proyectos. Recuer-
da que a finales de 2019 apenas se ha-
bían validado proyectos por un im-
porte equivalente al 35% de los fon-
dos solicitados. Y se pregunta: «Si 
gestionar 56.000 millones en siete 
años está generando tantos retrasos 
y, al parecer, incapacidad, ¿qué pasa-
rá con una cantidad cuatro veces ma-
yor y para un periodo similar?». 

El riesgo de la ejecución 
Con la inyección que supondrá el plan 
de recuperación, Gobierno y empre-
sas se enfrentan a un reto descomu-
nal, dado que han de ser capaces de 
poner en marcha miles de proyectos 
para evitar que una parte del dinero 
quede sin ejecutarse. Que estos recur-
sos llegue a pymes y autónomos, con 
menos recursos para preparar los pro-
yectos, es ahora un gran foco de preo-
cupación teniendo en cuenta la situa-
ción tan delicada por la que atravie-
sa el tejido productivo en España por 
la pandemia.

El Gobierno «no tuvo 
tiempo» de gastar 2.000 
millones en 2021 y la 
partida se incluyó como 
remanente en los 
Presupuestos de este año 

Desglose de los fondos que llegarán a España

Fuente: Ey Insights ABC

ImporteEnmill. de euros Importe total por año
Año de solicitud

del pago

Prefinanciación

1er desembolso

2º desembolso

3er desembolso

4º desembolso

5º desembolso

6º desembolso

7º desembolso

8º desembolso

TOTAL

9.037

10.000

12.000

6.000

10.000

7.000

8.000

3.476

4.000

69.513

2021

2022

2023

2024

2025

2026 4.000

19.037

18.000

17.000

8.000

3.476
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

La reforma laboral, publicada en el 
BOE el pasado 30 de diciembre y en 
tramitación parlamentaria, puede con-
seguir en el campo el efecto contrario 
que se busca. Así, en lugar de reducir 
la temporalidad, «terminará por des-
truir empleo al complicar las contra-
taciones y añadir más costes en la ges-
tión de las explotaciones, en plena cri-
sis por la subida del precio de los inputs 
agrarios», critica Asaja Sevilla.  

En este sentido, el asesor laboral de 
la patronal agraria, Felipe Gayoso, de-
clara que esta reforma laboral se ha 
hecho «de espaldas al campo», que tie-
ne como «condición intrínseca la tem-
poralidad de las campañas agrícolas». 

Sin embargo, la reforma elimina el 
contrato por obra y servicio, el más 
utilizado para los trabajos de campa-
ña, (como por ejemplo la recogida de 
la fruta). Además, el contrato tempo-
ral se limita a circunstancias de la pro-
ducción (hasta seis meses, ampliables 
por otros seis) o por sustitución de la 
persona trabajadora. Para situaciones 
previsibles y de duración reducida y 
delimitada, el contrato temporal po-
drá utilizarse durante un total de 90 
días al año y nunca de manera conti-
nuada. Además, en el último trimes-
tre de cada año, las empresas deberán 
trasladar al representante legal de los 
trabajadores una previsión anual de 
uso de estos contratos. 

De esta forma, para los trabajos pun-
tuales (como talas, podas, riegos o lim-
pieza de fincas) o las campañas agrí-
colas que superen esos 90 días, se de-
berá recurrir al contrato fijo 
discontinuo.  

Esto es lo que más inquietud y du-
das está generando, pues los trabajos 
agrícolas tienen una movilidad mu-

chísimo mayor que la que se produce 
en cualquier otro sector. Así, los em-
presarios agrarios preguntan: «si un 
trabajador está empleado un mes en 
una explotación, otro mes y medio en 
otra finca y al siguiente de nuevo vuel-
ve a trabajar en la primera, ¿quién lo 
tiene que hacer fijo-discontinuo?». 

Asaja critica que el contrato de 90 
días resulta escaso para para las cam-
pañas temporales, pues cuando se ha-
cen, por ejemplo, contratos en origen 
se recomienda desde inmigración que 
sean como mínimo de 120 días.  

La norma puede provocar situacio-
nes complejas en el campo, como que 
un empresario agrario contrate a un 
trabajador de Marruecos por más de 
90 días, haciéndolo fijo discontinuo, 
y que al término de la campaña se vaya 
a su país, «teniendo a un trabajador 
contratado en otro país que no sabes 
si va a volver ni si quiere hacerlo». 

Por ello, Gayoso insiste en que «esta 
reforma aprobada por el Gobierno y 
los agentes sociales no contempla la 
realidad de las campañas agrarias» 
que «tienen una duración determina-
da, según épocas de recolección y otras 
casuísticas, como el clima o la mayor 
o menor producción». Además, «su de-
sarrollo se hace a la intemperie y los 
trabajadores circulan por diferentes 
explotaciones, lo que no significa pre-
cariedad de los contratos, que están 
sujetos a convenio, sino que la mano 

de obra que se requiere en el campo es 
la eventual». 

Estas dificultades harán que esta 
reforma laboral «en lugar de reducir 
la temporalidad terminará por des-
truir empleo, pues aquellos empresa-
rios que mueven más volumen de 
mano de obra terminarán cansándo-
se y cambiando incluso sus cultivos 
por producciones más mecanizadas y 
que apenas necesiten empleados, aca-
bando así con cualquier atisbo de crea-
ción de empleo». 

El asesor laboral de la patronal agra-
ria lamenta la «poca sensibilidad del 
Gobierno con el sector agrario, máxi-
me en estos delicados momentos»,  
cuando «ha sido considerado una ac-
tividad esencial al comienzo de la pan-
demia y es un motor en la recupera-
ción económica». En este sentido, Ga-
yoso critica la «desconfianza y el 
profundo desconocimiento del sector 
mostrado por algunos miembros del 
Ejecutivo», que han instado «campa-
ñas inspectoras para detectar casos 
de esclavitud en las explotaciones agrí-
colas» y posteriormente se ha abier-
to «una campaña de control del frau-
de en la contratación temporal», su-
friendo el sector agrario «una 
persecución por parte de la Inspec-
ción de Trabajo». 

La reforma laboral vendría a poner 
la guinda a este señalamiento públi-
co, pues «en la negociación no se ha 

∑ Incertidumbre e indignación ante la 
nueva modalidad de contratos que «no 
se adaptan a la realidad del sector» 

∑ Los empresarios vaticinan que la norma 
«agudizará la crisis del campo» y piden 
cambios en su trámite parlamentario

La reforma laboral 
traerá «más costes 
y menos empleo» 
al campo andaluz

CAMPAÑAS AGRÍCOLAS

Trabajadores agrarios en una explotación de patatas       // ABC

Desaparece el contrato por 
obra o servicio. Con la nueva 
normativa, la contratación 
temporal se justificará por 
circunstancias de la produc-
ción o por sustitución de otra 
persona trabajadora. En caso 
de incumplimiento o si se tiene 
un contrato temporal durante 
más de 18 meses en un plazo de 
24 meses, se adquiere la 
condición de indefinido. 

Asimismo, se incrementan 
las sanciones y se considerará 
una infracción por cada una de 
las personas trabajadoras 
afectadas. Además, se amplía el 
ámbito del contrato fijo-dis-
continuo para que cobre un 
mayor protagonismo. 

También se incrementa la 
penalización de los contratos 
de muy corta duración para 
reducir la excesiva rotación. 
Así, los contratos temporales 
inferiores a 30 días tendrán 
una cotización a la Seguridad 
Social adicional de 26 euros.  

Por otro lado, se eliminan 
los contratos de formación y 
prácticas y se crea un nuevo 
contrato formativo en base a 
dos categorías: cuando se 
compatibiliza con los estudios  
y cuando ya se ha obtenido la 
titulación. Un aspecto relevan-
te es que en ambos casos se 
elimina el periodo de prueba. 
Además, se creará un Estatuto 
del Becario con objeto de que 
los jóvenes tengan más 
estabilidad laboral.

Principales 
novedades en la 
contratación
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contado con el sector agrario y el tex-

to no responde a las peticiones y ne-

cesidades del campo», apostilla. 

«Oportunidad perdida» 
Gayoso lamenta la «oportunidad per-

dida» para dotar al sector «de herra-

mientas específicas en el ámbito labo-

ral, «pese a que desde el minuto uno 

desde Asaja hemos estado haciendo 

propuestas».  

De hecho, «había cierta ilusión con 

que siguiera adelante la propuesta de 

incluir un contrato para un trabajador 

fijo de campaña, similar al contrato fijo 
de obra del convenio de la construc-

ción, con el beneplácito de algunos sec-

tores sindicales incluso», pero final-

mente «no se ha plasmado en el texto», 

lamenta el asesor laboral de Asaja Se-

villa, que insiste en que la reforma la-

boral «nos deja con una total incerti-

dumbre respecto a cómo proceder en 

la contratación». 

Felipe Gayoso critica que «con dere-

cho comparado podemos decir que en 

otros países como Francia, Inglaterra, 

Grecia y Portugal sí se contempla la 

temporalidad intrínseca al sector agra-

rio», pero la reforma laboral española 

«se limita prácticamente a potenciar 

la figura del fijo discontinuo desde el 

inicio de la relación laboral». 

Este tipo de contratación supone, 
además, para los empresarios agríco-

las «inseguridad jurídica» , ya que «esta 

contratación, difícil de llevar a las cam-

pañas agrícolas, nos va a dejar en ma-

Pierde valor la calidad de 
aceite lampante  

El aceite lampante baja su 
precio y se coloca a 2.950 
€/tn. El aceite virgen cotiza 
a partir de 3.150 €/tn y la 

calidad virgen extra a partir de 3.400 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando (grupo 3) 
sigue esta semana a 318 
€/tn y el trigo duro (grupo 
1) cotiza a 540 €/tn. El maíz 

continúa en 280 €/tn. El girasol 
convencional se paga a 610 €/tn y el 
girasol alto oleico a 635 €/tn.  
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Problemas con las 
liquidaciones en aceituna  

Se están estan fijando 
liquidaciones a los agricul-
tores por debajo de los 
precios que estaban en 

plena campaña de recolección. 
Además, se quiere imponer el 
precio de las aceitunas de menor 
calibre en campaña a las aceitunas 
de buen calibre que están sin 
liquidar en enero. Fuente: Asaja. 

Suben lechón blanco y 
lechón ibérico cruzado 

El lechón cruzado sube a 
1,66 €/libra y el lechón 
puro sigue a 1,75 €/libra. 

La categoría de cebo se mantiene 
en 26,75 €/@ y el cebo campo en 
29,30 €/@. En bellota, el 100% 
ibérico repite a 36,40 €/@. El 75% 
ibérico se queda en 35,90 €/@ y el 
50% ibérico sigue a 35,35 €/@.  El 
lechón blanco sube a 39,00 €/Uni-
dad. Fuente: Araporc. 

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

nos de la interpretación de la inspec-

ción de Trabajo o de los tribunales», por 

lo que «se puede judicializar la relación 

laboral en el campo». Por ello, Asaja in-

siste en que «es necesario hacer cam-

bios en la reforma laboral y buscar so-

luciones para la temporalidad del sec-

tor durante su tramitación».  

El Gobierno tiene de plazo hasta el 

31 de enero para sacar adelante en el 

Congreso su decreto-ley de la reforma 

laboral aprobado en el Consejo de Mi-

nistros. Y es que pese a que la norma 

está vigente desde el 31 de diciembre 

de 2021, no será hasta el 30 de marzo 

de este año cuando entre en vigor el 

nuevo marco de contratación.  

Convenio del campo 
La reforma laboral también introduce 

cambios respecto a la negociación co-

lectiva, ya que los convenios recuperan 

la «ultraactividad indefinida». Esto sig-

nifica que se mantendrá el convenio co-

lectivo si, transcurrido el proceso de 
negociación, no hay acuerdo. 

Pero además de la reforma laboral, 

el campo también está pendiente de 

cómo quedará la negociación con los 

agentes sociales sobre una nueva subi-

da del Salario Mínimo Interprofesional 

(SMI) en este año 2022. 

Todas estas novedades tendrán im-

pacto en el nuevo convenio colectivo del 

campo de Sevilla, cuya mesa de nego-

ciación ya está abierta. De hecho, se han 

celebrado ya las dos primeras reunio-

nes entre Asaja Sevilla como organiza-

ción patronal reconocida, junto a los 

sindicatos Comisiones Obreras y UGT. 

No obstante, en el anterior convenio, 

vigente hasta el 31 de diciembre de 2021, 

UGT se descolgó del acuerdo  final, que 

fue firmado finalmente por Comisio-

nes Obreras y Asaja. 

El convenio del campo de Sevilla, por 

el número de empresas y trabajadores 

a los que afecta (120.000 trabajadores y 

20.000 explotaciones), es uno de los más 

importantes de cuantos se firman en 

todo el país, según la patronal agraria. 

La negociación acaba de arrancar en 

un clima laboral «crispado», pero la 

idea de la patronal es intentar conse-

guir un marco estable, al menos, como 

en los dos últimos convenios, por un 

periodo de cinco años, aunque la esca-

lada del IPC complica sellar un acuer-

do a largo plazo.  

En paralelo a esta negociación, se 

está barajando suscribir, por primera 
vez, un convenio colectivo del campo 

de ámbito regional. 
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

Nadie dijo que ser autónomo fuera una 
tarea fácil, más bien todo lo contrario. 
Levantar la persiana cada día se está 
convirtiendo en un heroicidad en un 
país estrangulado todavía por un virus 
que llegó de Wuhan y puso al mundo 
patas arriba. Ahora, el Gobierno les plan-
tea un nuevo sistema de cotizaciones 
por ingresos reales que puede ser el gol-
pe definitivo para un colectivo que ge-
nera un tercio del empleo en España, 
un país que ya despunta por tener la 
mayor carga en cotizaciones en Euro-
pa. Francia, Alemania, Dinamarca o Ita-
lia tienen mejores tienen mejores con-
diciones para los autónomos y de pros-
perar la reforma de Escrivá un autonomo 
pagará en España el triple que en Rei-
no Unido, un 400% más que en Holan-
da y el doble que en Francia y Alema-
nia.  

La propuesta que está encima de la 
mesa acaba con la voluntariedad en la 
elección de la base de cotización de los 
tres millones de autónomos y sustitu-
ye el modelo por 13 tramos de ingresos 
(que sería el equivalente a las actuales 
bases), cada uno de ellos con una cuo-
ta mensual asignada. Los cambios no 
serán inmediatos, se desplegaran en un 
periodo de nueve años, entre 2023 y 2031, 
y el argumento para hacerlo es que es-
tos trabajadores provocan un agujero 
en el sistema de 10.000 milllones.  

Los cambios diseñados por Escrivá 
persiguen que aquellos autónomos que 
ganen por debajo del tramo entre 900 
y 1.125,90 euros paguen una aportación 
inferior a la actual y el resto paguen más. 
Según los cálculos de la Seguridad So-
cial esto se traducirá en que dos tercios 
de los actuales autónomos verán reba-
jada su cuota y el tercio restante nota-
blemente incrementada. Un cálculo muy 
distinto al realizado por ATA, que ase-
gura que la cuota subirá para la mitad 
de los trabajadores, «una ruina», dijo su 
presidente, Lorenzo Amor, en una en-

trevista con ABC. Explicó que 1,8 millo-
nes sufrirán en dos años un alza del 40% 
y 1,4 millones una rebaja de apenas el 
10% y alertó de que con  esta reforma 
muchos autónomos tendrán que dedi-
car casi el 70% de lo que facturen a pa-
gar IRPF y cotizaciones. De media, más 
de la mitad van a tener que destinar el 
50%, alertó. Si solo se habla de cuotas, 
con la propuesta del Gobierno un ató-
nomo tendrá que dedicar entre un 30% 
y un 40% de sus rendimiento a hacer 
frente a este impuesto, dice Amor.  

El nuevo esquema que seguirán ne-
gociando mañana el Gobierno y los au-
tónomos llega en un momento en el que 
uno de cada tres trabajadores por cuen-
ta propia afirma estar aún lejos de la re-
cuperación de su actividad pre-covid y 
después de dos años en los que han es-
tado sometidos a las pruebas de resis-
tencia más duras que existen, en una 
travesía por el desierto cargada de obs-

táculos. Menos ventas en muchos ca-
sos, pero fritos a impuestos y tasas  y 
haciendo frente a facturas astronómi-
cas de la luz y los carburantes y a más 
costes laborales. Y las ayudas públicas 
recibidas han sido muy inferiores a las 
aprobadas en otros países como Fran-
cia o Alemania, que desde el comienzo 
de la crisis sanitaria atendieron la lla-
mada de sus negocios y aprobaron ayu-
das directas a fondo perdido, que el Go-
bierno de Sánchez les negó en España. 
Cuando la presión le obligó a hacerlo 
aprobó, más de un año después, un pa-
quete de 7.000 millones que, al final, no 
ha llegado a su destino. Condiciones leo-
ninas de acceso han impedido disfru-
tarlas al 90% de los autónomos. 

Durante la pandemia también recla-
maron una bajada de impuestos que 
nunca llegó, a diferencia de países como 
Alemania, que reforzó el escudo de pro-
tección a su tejido empresarial con una 
reducción del IVA al 7% para bares y res-
taurantes hasta 2023. El respaldo en Es-
paña a pymes y autónomos se concre-
tó en créditos ICO, que a partir de abril 
o mayo tendrán que ir devolviendo, y en 
la prestación por cese de actividad, que 
aún están cobrando unos 100.000 autó-
nomos. La incógnica es qué ocurrira 
cuando este año se retire este escudo 
extraordinario. 

¿Pero qué diferencia hay entre lo que 
paga un autónomos en España del que 
lo hace en Italia, Francia o Alemania? 
La gran diferencia está en que un tra-
bajador por cuenta propia en nuestro 
país debe pagar una cuota mensual, la 
que en comparación con otros países 
no resulta precisamente económica (294 
euros al mes, casi 60 euros anuales más 
que en 2021).  Holanda e Irlanda son los 
paíeses que más apoyan al colectivo y, 
por ejemplo, en  Alemania la cuota es 
de 140 euros a partir de 1.700 euros de 
los ingresos mensuales y por debajo no 
se paga.  

La diferencia con Europa es que los 
autónomos disfrutan de más protec-
ción. Las reformas adoptadas en las úl-
timas dos décadas han creado un mar-
co que se está entre los más avanzados 
de la UE en la equiparación de derechos 
sociales nominales con respecto a los 
asalariados. Tienen acceso a las presta-
ciones por jubilación, baja por mater-
nidad o paternidad y accidente laboral 
o cobertura por desempleo.   

Pacto de Toledo 

Las intenciones del ministro han sido 
ya muy criticadas por los partidos 
presentes en el Pacto de Toledo. El úl-
timo fue Pablo Casado. El líder del PP 
se posicionó con ATA y avanzó tras 
un encuentro con la organización que 
su partido no aceptará una subida de 
cuotas a los trabajadores por cuenta 
propia ni que sean «los paganos del 
despilfarro de Pedro Sánchez». Dijo 
que sería «la puntilla para tres millo-
nes de españoles ya al límite» y pro-
puso ampliar la tarifa plana, bajar im-
puestos y cotizaciones sociales, así 
como aplazar la devolución de los cré-
ditos ICO. 

Un autónomo pagará el 
triple que en Reino Unido 
y el doble que en Francia  
y Alemania
∑ Los trabajadores por 

cuenta propia son ya 
los que más pagan en 
la UE, aunque 
disfrutan de mejores 
prestaciones 

Base mensual en euros 

Propuesta del Gobierno para la cotización
de autónomos según ingresos

Fuente: Seguridad Social ABC

Ingresos

Menos de 600

600-900

900-1.125,9

1.125,9-1.300

1.300-1.500

1.500-1.700

1.700-1.900

1.900-2.330

2.330-2.760

2.760-3.190

3.190-3.620

3.620-4.050

Más de 4.050

2023

282

282

294

352

352

352

352

352

352

352

352

352

352

2024

269

269

294

352

413

413

413

413

413

413

413

413

413

2025

257

257

294

352

413

474

474

474

474

474

474

474

474

2026

245

245

294

352

413

474

536

536

536

536

536

536

536

2027

233

245

294

352

413

474

536

597

597

597

597

597

597

2028

230

245

294

352

413

474

536

597

728

728

728

728

728

2029

208

245

294

352

413

474

536

597

728

860

860

860

860

2030

196

245

294

352

413

474

536

597

728

860

991

991

991

2031

184

245

294

352

413

474

536

597

728

860

991

1.123

1.267

183€ 1.267€

José Luis Escrivá, ministro 

de Seguridad Social  // ABC

REFORMA DE ESCRIVÁ
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El grupo andaluz Aviserrano es uno de 

los mayores productores avícolas del 

país, abarcando todas las fases de la ca-

dena: incubadora, granja, matadero, sala 

despiece, envasado y distribución.  

Es heredero de empresas con una 

amplia trayectoria en la provincia, como 

la ya extinguida Tomás Guerrero, y hoy 

día forman este grupo las empresas Avi-

natur, especializada en la producción 

de carne de pollo fresca y proveedor de 
Mercadona; la antigua Pinchos Jovi, aho-

ra llamada Jovi Serrano, de elaborados 

cárnicos; y Paviso Alimentación, cuyas 

instalaciones situadas en El Viso del Al-

cor albergan la sede central.  

Su volumen de negocio creció un 18% 

en 2021, gracias en parte al nacimiento 

de dos nuevas compañías: Logialcor, 

que cuenta con más de 200 camiones y 

250 trabajadores que se ocupan de toda 

la logística; y Serrano Protein, con un 

alto componente en I+D y dedicada a la 

comercialización de proteínas funcio-

nales y solubles procedentes del pollo. 

En este año 2022, la compañía segui-

rá avanzando en su rápido crecimien-

to, con la construcción de un nuevo ma-

tadero para pollo y pavo en las instala-

ciones de El Viso del Alcor, «un 

ambicioso proyecto que supondrá una 

inversión cercana a los 42 millones de 

euros», declara el Ceo de Aviserrano, Al-

fonso Serrano. 

Recientemente, la  Junta de Andalu-

cía ha aprobado la declaración de inte-

rés estratégico de este proyecto, por lo 

que «esperamos que en un plazo de sie-

te u ocho meses podamos tener la li-

cencia para comenzar las obras, que se 

prolongarán durante unos 18 meses».  

Se trata de la segunda fase de amplia-

ción de las instalaciones de El Viso del 

Alcor, donde previamente se han reali-

zado mejoras como la acometida eléc-

trica y se ha dotado con cámaras frigo-

ríficas, instalaciones técnicas adecua-

das y salas de congelación. Con el nuevo 

matadero, el municipio sevillano con-

tará con el centro cárnico avícola «más 

grande de España, dotado con la últi-

ma tecnología a nivel mundial, donde 

se mezcla la calidad, la productividad, 

la eficiencia energética y la sostenibili-

dad», apunta Alfonso Serrano. 

El matadero estará dimensionado  

con una capacidad de procesar 10.000 

pollos/hora y  de 2.000 pavos/hora, y su-

pondrá una ampliación de la plantilla 

entorno a 600 trabajadores más.  

«Estas instalaciones sustituirán al 

matadero que actualmente tenemos en 

el municipio de Morón de la Frontera, 

ubicado en el centro del pueblo, para 

poder convertirlo en terreno urbano», 

precisa el directivo. 

Una vez finalizado este proyecto, el 

Grupo Aviserrano prevé realizar nue-

vas inversiones, en concreto, de 11 mi-

llones de euros destinados a la cons-

trucción de un nuevo centro de incuba-

ción con capacidad para 1,5 millones de 

∑ Se prevé que las obras 
arranquen este año y 
supondrá crecer en 
unos 600 trabajadores

huevos a la semana, que se ubicará «en 

unas instalaciones que hemos adquiri-

do en el polígono industrial de Humi-

lladero, en Málaga», indica el empresa-

rio. Además, «tenemos proyectada una 

fábrica de piensos en Utrera, con una 

inversión de seis millones de euros y 

una producción de 25.000 toneladas al 

mes. Pero hace ya dos años que presen-

tamos el proyecto y aún estamos a la es-

pera de la licencia de obras», lamenta 

Alfonso Serrano. 

Esta fábrica de piensos «nos daría 

posibilidad de crecimiento para la in-

tegración de pavo», ya que «una vez que 

tengamos las nuevas instalaciones, el 

futuro pasa por ampliar la ganadería de 

pavo, y contemplar las dos ramas de la 

avicultura», declara el consejero dele-

gado del grupo. 

Un sector, el del pavo, que Alfonso 

Serrano conoce a la perfección, ya que 

ha sido directivo de Procavi, (firma lí-

der en carne de pavo y perteneciente al 

grupo Fuertes), durante más de dos dé-
cadas. Así, los planes del Grupo Avise-

rrano pasan por que «el peso de la ga-

nadería de pavo alcance entre el 20-25%, 

mientras que el pollo sostendría el 75-

80% restante». 

¿Macrogranjas? 
El grupo empresarial avícola proyecta 

en Andalucía «granjas de tamaño me-

dio y sostenibles», pues «todo el agua 

que se emplea se recicla, la fuente de ca-

lor proviene de la biomasa y en todas 

nuestras instalaciones el 25% de la ener-

gía eléctrica proviene de placas fotovol-

taicas». A este respecto, y pese a dar por 

zanjada la polémica tras las declaracio-

nes del ministro Garzón, Alfonso Serra-

no insiste en que «hoy en día, una gran-

ja avícola no tiene ningún vertido, por 

lo que no emite contaminante líquido 

al suelo». En este sentido aclara que «el 

estiércol producido al final de cada ca-

mada se utiliza como abono orgánico 

para la agricultura ecológica». Además, 

«las granjas están controladas por pa-

rámetros monitorizados y se mide el 

CO2 y el amoniaco, y se ventila en fun-

ción del nivel de gases, para que nunca 

haya una atmósfera inadecuada para el 

bienestar animal».  

Por ello, el directivo asegura que «po-

demos garantizar los más altos están-

dares de bioseguridad, pues la densi-

dad de animales por metros es menor, 

y contamos con las certificaciones más 

exigentes a nivel europeo». Entre ellas, 
«la certificación Welfare Quality de bie-

nestar animal, así como las normas de 

calidad y seguridad alimentaria IFS y 

BRC. Luego, a nivel ambiental, conta-

mos con la ISO 14001». 

Aunque la firma estima que el incre-

mento de los costes productivos, espe-

cialmente el de las materias primas 

como el trigo y la soja, «dificultará» el 

cierre del ejercicio 2022, el grupo con-

fía en el éxito de sus nuevos productos 

para equilibrar resultados.  

«En la línea de elaborados cárnicos 

hemos crecido un 24% y confiamos en 

seguir esta tendencia gracias al nuevo 

portfolio de productos, en el que desta-

can los prefritos «crunchy» y los nue-

vos marinados ‘extratiernos’», señala 

Alfonso Serrano. 

Aviserrano invertirá 42 millones 

en su nuevo matadero en El Viso

Instalaciones de Paviso Alimentación, una de las empresas de Grupo Aviserrano   // ABC
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Vaya casualidad: en agosto, la IGAE 
dejó de publicar las cifras de ejecución 

de los fondos europeos 

S
E atribuye a Peter Drucker, padre de la mo-

derna administración y dirección de orga-

nizaciones, la siguiente frase: «Si no puedes 

medirlo, no puedes mejorarlo». Otras ver-

siones indican que se trataría de un resumen de una 

frase del insigne matemático británico William 

Thomson, el descubridor del ‘cero de Kelvin’: «Lo 

que no se define no se puede medir. Lo que no se 

mide, no se puede mejorar. Lo que no se mejora, se 

degrada siempre». 

Desde agosto pasado, la Intervención General del 

Estado (IGAE), dependiente del Ministerio de Hacien-

da, ha dejado de publicar el dato de ejecución del lla-

mado gasto finalista con cargo al Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resiliencia (PRTR). La desa-

parición del dato se comprobó después de que la 

AIReF lo citara en su informe sobre los Presupues-

tos Generales del Estado de octubre: «A finales del 

mes de agosto, solamente se han ejecutado gastos 

del PRTR por importe de 104M de manera finalista». 

Pablo Casado enganchó la cifra y la tuiteó el 28 de oc-

tubre de 2021: «De los 24.205 millones de € de los fon-

dos de recuperación presupuestados por el Gobier-

no, Sánchez solo ha ejecutado 104 millones de ma-

nera finalista». Esto cabreó mucho al gobierno. 

La cifra es brutal, pero tiene una explicación: era 

la primera, registrada en un mes con la Adminis-

tración a media máquina y sobre un total de fondos 

efectivamente transferidos por Bruselas de 9.037 

millones que llegaron el 17 de ese mismo mes. Pero 

el enfado del gobierno nos ha dejado a todos a cie-

gas y ahora no hay críticas ni elogios porque sim-

plemente no hay números. 

Es cierto, como señala la CEOE, EY y otros ana-

listas, que las transferencias de fondos entre Bru-

selas y Madrid, y entre Madrid y las comunidades 

autónomas, no mueven la aguja del PIB. Esta sólo 

se desplaza cuando esos fondos son ejecutados de 

manera finalista, es decir, cuando una empresa o 
un individuo recibe la orden de ponerse en marcha. 

El mundo de la ejecución presupuestaria está lle-

no de trampas. No es lo mismo verla a un año que 

a cuatro. La burocracia es lentísima a la hora de tras-

ladar los datos porque hay muchas normas  que in-

ciden sobre la definición de ‘proyecto ejecutado’.  

Pero Bruselas no va a aceptar excusas cuando 

nos quiera evaluar para liberar los demás tramos 

de los fondos. Y no le bastará con que los hayamos 

gastado en pagar becas para artistas en el extran-

jero, exigirá resultados concretos. Contará uno a 

uno los 238.000 vehículos eléctricos y puntos de re-

carga que hemos prometido para diciembre de 2023. 

Y medirá el aumento de la producción de energía 

renovable de al menos 8.500 MW así como la crea-

ción de, al menos, dos clusters de hidrógeno reno-

vable. Y antes de diciembre de este año, nos pregun-

tará si hemos dotado ya las 50.000 nuevas plazas 

de Formación Profesional frente a las existentes a 

finales de 2020 y que deberían sumar 135.000 más 

en diciembre de 2024. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

¿Dónde están los datos?

AJUSTE DE CUENTAS
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María José Guzmán

Es la primera vez que una delega-
ción de Sevilla es recibida en la
Embajada China en España. Ocu-
rrió este jueves, después de meses
de preparación, y supone para la
ciudad la apertura de una nueva
etapa de relaciones con el gigan-
te asiático que darán sus frutos a
partir de este año en forma de en-
cuentros comerciales y hasta un
posible hermanamiento.

La visita estuvo encabezada
por el delegado de Economía,
Comercio y Turismo del Ayunta-
miento de Sevilla, el teniente de
alcalde Francisco Páez, que estu-
vo acompañado por el gerente de
Contursa, Antonio Jiménez, ade-
más del técnico Manuel Viñue-
las. Y por la otra parte acudieron
los ministros consejeros de asun-

tos económicos y de cultura de la
embajada, pues su titular estuvo
ausente al estar guardando cua-
rentena tras regresar de un viaje.
No obstante, el embajador Wu
Haitao devolverá a Sevilla la vi-
sita de una delegación china pró-
ximamente.

El encuentro sirvió para anun-
ciar la participación de Sevilla en
un programa de actividades en
el año próximo, cuando se cele-
brarán los 50 años de las relacio-
nes comerciales entre China y
España. Esto permitirá atraer a
turistas y también a empresas,
una oportunidad para conseguir
inversiones. También se comuni-
có la invitación para que un gru-
po de empresarios sevillanos
participe en la feria más impor-
tante de importación que existe
en Pekín.

Sevilla, en calidad de cuarta
ciudad de España, planteó la so-
licitud de un hermanamiento
con alguna ciudad de China.
Salvando las distancias, Shen-
zhen sería la cuarta metrópolis
de China, pero ésta es una deci-
sión que debe perfilarse aún.
Xian podría haber sido una op-
ción, pero ya está hermanada

con Valencia. La elección es algo
no definido.

De hecho, la visita forma parte
de una estrategia iniciada ya de
promoción de la ciudad en China
que está siendo muy bien recibi-
da en Asia. El anterior alcalde,
Juan Espadas, protagonizó in-
cluso tres intervenciones salu-
dando en chino mandarín, una

de 45 segundos, que sorprendie-
ron muy gratamente en la Emba-
jada en España. La primera tuvo
lugar en 2018 cuando envió un
mensaje saludando en chino que
seguía luego con un discurso en
español que se proyectó en la
Plaza de Tiananmen con motivo
del Año Chino. Hubo otra inter-
vención durante la presentación
del concurso internacional de
pintura y escultura Velázquez
une a Sevilla y China que ha des-
pertado mucho interés, pues se
han presentado más de 2.000
obras. Y la última fue el pasado
febrero con motivo del Año Nue-
vo Chino, que Espadas felicitó a
toda la comunidad china en Es-
paña, un vídeo que llegó y fue

aplaudido también en Asia. El
embajador de China en España
le agradeció su esfuerzo enfoca-
do a fomentar un turismo de ca-
lidad y alto nivel adquisitivo.

Al margen de la anécdota, es-
tos pasos demuestran la buena
relación que Sevilla mantiene
con China y que se intensificó a
partir de la celebración, hace tres
años, de la cumbre Europa-China
de la Federación Mundial de Ciu-
dades Turísticas. En esa cita par-
ticiparon 120 empresas andalu-
zas, la mayoría de servicios turís-
ticos pero también de la agroali-
mentación. Y desde entonces so-
licitan periódicamente colabora-
ciones a la ciudad de Sevilla para
la promoción del destino en Chi-
na. Todo quedó paralizado por la
pandemia, pero incluso hubo un
ofrecimiento para que Sevilla
fuera la sede europea de la Fede-
ración Mundial de Ciudades Tu-
rísticas (WTCF por sus siglas en
inglés), localizada en Pekín.

Dos años después, las relaciones
se intensifican y Sevilla quiere
aprovechar la sintonía con los re-
presentantes chinos, un pueblo
que se asemeja en carácter a los
andaluces, a pesar de otras falsas
apariencias. Prueba de esta simpa-
tía con la capital es que la Embaja-
da de China en España usa a veces
en actos oficiales un cartel con la
Plaza de España como fondo.

●Una delegaciónmunicipal es recibida en

la Embajada china en España y se salda con

acuerdos comerciales y un hermanamiento

Sevilla retoma sus relaciones con
China en busca de nuevos negocios

M. G.

De izquierda a derecha, Antonio Jiménez, Manuel Viñuelas, Francisco Páez y Yao Fei, que sustituyó al embajador, de cuarentena preventiva tras viajar.

M. G.

El delegado Francisco Páez entrega un regalo a la Embajada de China.

Empresarios locales son
invitados a participar
en la principal feria de
importación de Pekín
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SEVILLA

E
S el director del Alfonso
XIII, el hotel por exce-
lencia de Sevilla, que
más años viene ejercien-

do el cargo, pese a que en su em-
presa los directores son renova-
dos cada cinco o siete años. Asu-
mió el puesto en 2006. Nadie se
ha llevado tanto tiempo al fren-
te de un negocio inaugurado
aquel 28 de abril de 1929, con la
Feria recién terminada y una
ciudad a punto de vivir la gran
Exposición Iberoamericana que
abrió con toda solemnidad el rey
Alfonso XIII en la Plaza de Espa-
ña. Carlo Suffredini (Roma,
1965) se ha hecho sevillano de
forma natural. Vive en Osuna,
casado con una sevillana de esta
villa. Y tiene dos hijas sevillanas
que están deseando salir con su
padre en Los Estudiantes, la co-
fradía más próxima al hotel. Por-
que todo en su vida gira en torno
al hotel, que es como un hijo pe-
queño, como un fuego en la lum-
bre, como un micromundo acti-
vo las veinticuatro horas del día.

Suffredini acude al inicio de
los principales eventos de la
ciudad que se celebran en los
salones del Alfonso XIII. Lo ve-
rán como a los buenos árbitros
de fútbol. En todo el meollo,
pero procurando pasar desa-
percibido. Su oficio tiene mu-
cho del arte de saber estar, con-
trolar y acudir presto al quite
de cualquier incidencia.

Su pasión italiana está en La
Toscana, de donde eran sus pa-
dres. Allí fue criado por su abue-
la y es el lugar al que retorna al
menos una vez al año. Sus ami-
gos y los rincones naturales que
más le gustan se encuentran en
un bello bosque de los Apeninos.
Su padre empezó como jefe de
cocina de la cadena Sheraton y
después tuvo su propio restau-
rante. El joven Carlo quería tra-
bajar cuanto antes, pero el padre
prefería que estudiara. “Ponedlo
a trabajar para que se le quiten
las ganas”, le pidió el padre a
unos compañeros de un hotel ro-
mano. Carlo demostró tal capa-
cidad de rendimiento, una voca-
ción tan intensa, que inició en-
tonces su carrera en el sector
hasta hoy sin olvidar la forma-
ción en idiomas. Ha sido desde
botones hasta director, pasando
por jefe de compras, auditor de
cuentas, recepcionista, jefe de
división y subdirector. Ha pasa-
do por varios países: Italia, Ale-
mania, Inglaterra, España...

Antes de hacerse cargo del Al-

fonso XIII estuvo en el Puente Ro-
mano de Marbella y en las aper-
turas y arranques de La Quinta,
también en Marbella, y el Salobre
de las Palmas de Gran Canaria.
Tras estar en el legendario Hotel
Palace de Madrid llegó la oportu-
nidad de Sevilla. Hasta hoy.

Quienes lo tratan en Sevilla
lo definen como un ejecutivo
tenaz, que no se rinde ante nin-
guna adversidad, que no per-
dona la deslealtad y que pro-
mueve al empleado que sea
fiel. Nada visceral, puede pare-
cer frío, pero se trata más bien
de un exceso de prudencia.

Entra el primero y le gusta sa-

lir el último. No dejó de acudir al
hotel ni en el período en que es-
tuvo cerrado por la pandemia.
Trabajaba en un ambiente fan-
tasmal. El director en la soledad
de su despacho en
un edificio donde
sólo quedaban un
trabajador de man-
tenimiento y otro de
seguridad. Los mue-
bles de valor estaban
cubiertos con sába-
nas y había una
sensación inquie-
tante de enorme
vacío. Aquellos dí-
as almorzaba una
ensalada compra-
da en el Mercado-
na y poco más. Su
paciencia es infi-
nita. Y su sentido
de la austeridad
fácilmente de-
mostrable. Se ha
negado siempre a
vivir en la suite
del hotel que le
hubiera corres-
pondido. ¿La ra-
zón? Si la ocupa
con su familia no la
puede ofrecer a los

clientes. Y la que pierde ingresos
es la empresa. Su despacho sólo
tiene una ventana y da hacia el
interior. Le dijeron que se le po-
día crear un despacho más apro-
piado. Se negó porque era a cos-
ta de suprimir una habitación.

Sabe que el Alfonso XIII es una
institución más de la ciudad. A
Suffredini le tocó la negociación
para renovar el contrato de ex-
plotación de un hotel que, no se
olvide, es de propiedad munici-
pal, así como las obras de refor-
ma del establecimiento, un pro-
ceso del que salió con éxito en
contraste con otros hoteles de lu-
jo de Sevilla y de otras ciudades
que han perdido sus señas de
identidad después de meterse en
obras más de transformación
que de reforma.

La gran obra de rehabilitación
del hotel supuso un esfuerzo
muy especial para el director,
que luchó para que no se ejecuta-
ran cambios sustanciales. Exigió
respeto para la azulejería, las
lámparas de lágrimas, los fres-
cos, la chimenea de la suite real o
el mobiliario de alta calidad. En
aquellos meses se notó su condi-
ción de italiano sensible con las
obras de arte.

Creó la figura del relaciones
públicas para captar el público
de Sevilla, que siempre ha cuida-
do. Uno de ellos fue Mario Niebla
del Toro, al que llamaba el emba-
jador del Alfonso XIII para el pú-
blico sevillano. Ha teni-

do otros como Carlos
Telmo, Arístides
Ber-

mejo o Alfonso Candau, también
con buenos resultados.

La vida es sentir el hotel como
propio. Apagar las luces inútil-
mente encendidas. Saber y en-
tender de números como un ge-
rente. Saludar a las damas con
una liturgia de leve inclinación
y procurar atender los caprichos
y excentricidades de esa cliente-
la exigente que suele poblar los
establecimientos de cinco estre-
llas. Con Madonna tuvo una vez
que pedirle al Consejo de Cofra-
días que no repicara la campana
de la capillita de Santa María de

Jesús. La cantante dijo que pa-
gaba lo que hiciera falta. La vida
es sufrir alguna vez con emplea-
dos sin vocación de servicio, un
valor clave de la profesión, o
que no entienden el significado
y el alcance de trabajar en un
cinco estrellas.

Un día le pide un cliente que
guarde la confidencialidad de su
reserva, otro que le monte una
cocina en su habitación. Hay
quien solicita camareros vestidos
a la federica, para lo cual hay pre-
vistos varios trajes. La vida es te-
ner claro que siempre hay que
acudir bien vestido al hotel. Que

el Alfonso XIII es un lugar
de trabajo al que solo

acude con compañía
familiar si ha recibi-
do una invitación
expresa a un acto.
La vida es entregar

al hotel los regalos
que recibe a título per-

sonal, almorzar en el co-
medor del personal don-

de se organizan los turnos
de treinta minutos y dor-
mir en su casa de Osuna,
donde siempre le espe-

ran sus tres sevillanas pre-
feridas. La vida es hacer

pizzas artesanales en el
horno de un amigo. Dicen
que es un buen cocinero, fa-
ceta en la que se le nota la

influencia de sus padres.
Cuentan que cuando Suffredi-

ni se enfrenta al horno es todo un
acontecimiento...

Tan feriante ha salido este
italiano que no solo se desen-

vuelve por las calles del
real con toda soltura, si-
no que cada año monta
una caseta en el precio-
so patio del hotel, don-
de hay lleno todos los
días.

Católico practican-
te, devoto de la Buena

Muerte, amante de los
viajes organizados en poco

tiempo. Como oiga a su mujer
comentar que hace tiempo que
no va a París, sale de la habita-
ción, hace unas llamadas y con-
trata una escapada de fin de se-
mana. Suffredini es feliz en el
Alfonso XIII, donde es una
suerte de sexta estrella, y eso se
nota. Aún lo es más en la Tosca-
na donde disfruta de los cier-
vos en libertad. La prueba de su
integración en Sevilla es que
todos hemos aprendido a pro-
nunciar su apellido. Y a escri-
birlo con las dos efes.

CARLOS NAVARRO ANTOLÍNLA SASTRERÍA
5

La sexta estrella del Alfonso XIII

Es un romano
apasionado de la
Toscana con fortísima
vocación hostelera

Nazareno de la Buena
Muerte, feriante y
casado con una
sevillana de Osuna

CARLOSUFFREDININadie desde 1929 ha estadomás años al frente del hotelmás

importante de la ciudad●Se fajó en la obra de reforma para que se respetaran los

sellos de identidad y no dejó de acudir al hotel ni en los días de cierre por la pandemia

ROSELL
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a garantía de financiación de 

la línea 3 del metro de Sevilla 

que confirmó el pasado vier-

nes la ministra de Hacienda, 

María Jesús Montero, no invalida, ni 

mucho menos, la cita que ya había con-

certado su compañera Raquel Sán-

chez, titular de Transportes, Movili-

dad y Agenda Urbana, que está previs-

ta para el miércoles. Al contrario, 

aumentan las expectativas sobre ese 

encuentro en el que la consejera de Fo-

mento, Marifrán Carazo, y el alcalde, 

Antonio Muñoz, le mostrarán el pro-

yecto del tramo norte que conecta Pino 

Montano con el Prado de San Sebas-

tián, una infraestructura que tiene un 

coste de 1.045 millones y entre seis y 

ocho años de obras. 

La parte económica parece estar 

solventada, pues cuenta con la buena 

predisposición del departamento que 
gestiona las cuentas, como señaló 

Montero durante su última compare-

cencia en Sevilla. En la misma se mos-

tró dispuesta a hacer modificaciones 

presupuestarias «este año o el siguien-

te, cuando sea necesario». Esa es la li-

teralidad de sus palabras. Ahora hace 

falta que el otro ministerio, el que tie-

ne las competencias de transportes, 

vea la viabilidad técnica y se muestre 

también dispuesto a apoyar esta obra 

que, de momento, sólo cuenta con una 

partida de dos millones y medio que 

ha reservado la Junta para el movi-

miento de tierra y los primeros traba-

jos. Si se llega a licitar algún contra-

to a lo largo de este ejercicio será sólo 

un gesto simbólico, pues no habrá 

avances significativos hasta el siguien-

te, dada la envergadura de la infraes-

tructura. Además coincide con un año 

electoral, lo que coloca al proyecto en 

el centro de la refriega política.  

Convencer a la ministra de Trans-

portes es fundamental, al ser la que 

gestiona un montante de más de 6.000 

millones para la mejora de la movili-

dad sostenible, aunque de partida el 

suburbano de Sevilla no tenga asig-

nado ni un euro en las cuentas de 2022 

más allá de los 5,7 millones de cuota 

anual que el Estado paga por la línea 

1 y que seguirá haciendo hasta 2035. 

Lo que se pretende atar el miércoles 

es la parte del coste total que asumi-

rá el Ejecutivo de Pedro Sánchez y la 
que sufragará la Junta, así como el mo-

delo de gestión, acordando si se vol-

verá a recurrir a la fórmula público 

privada que está vigente para la úni-

ca línea en servicio o se cambiará el 

paso como se ha hecho en los metros 

de Málaga y Granada. 

Estudio de la SE-40 

Pero no es el metro el único asunto 

que trae a Sevilla a la ministra, que 

debe disponer ya de un primer infor-

me sobre el cierre de la SE-40 a la al-

tura del Guadalquivir, otro de los pro-

yectos históricos de la ciudad y uno 

de sus grandes agravios. Los estudios 

de ingeniería Ayesa y Fhecor, encar-

gados de analizar las dos soluciones 

para solventar el paso del río tras la 

cancelación de los túneles originales 

han debido enviar unas conclusiones 

preliminares si están cumpliendo es-

crupulosamente con los plazos que 

marca el contrato. Y algo hay porque 

una de las empresas ya publica en su 

página web el diseño del puente para 

conectar Dos Hermanas con Coria, 

como adelantó ABC. 

El documento ministerial, que se 

puede consultar en el Perfil del Con-

tratante del Ministerio, recoge que en 
los primeros cuatro meses se ofrece-

rá un avance de las alternativas. Esa 

es la primera fase que habría que dar 

por concluida en noviembre, pues el 

contrato se firmó a principios del ve-

rano. La segunda fase, en la que esta-

rían ya inmersos los ingenieros de am-

bas firmas, es la redacción del ante-

proyecto de alternativas y el estudio 

de impacto ambiental, para la que tie-

nen otros seis meses tras la entrega de 

los primeros trabajos.  

La última es, por tanto, la presen-

tación del anteproyecto definitivo y el 

desarrollo de la alternativa seleccio-

nada una vez transcurridos ocho me-

ses desde la emisión de la declaración 

de impacto ambiental. Todos estos pa-

sos se han de desarrollar en un máxi-

mo de dos años, que son los que se ha 

tomado la Dirección General de Carre-

teras para dar una respuesta y reacti-

var la infraestructura.  

Para ello es necesario cancelar pri-

mero las adjudicaciones que estaban 

en vigor a las empresas constructo-

ras. Estas son Aldesa, Copisa y Brue-

sa Construcción, que se hicieron con 

el concurso para levantar los túneles 

sur y Obrascon Huarte Lain, Sando y 

Azvi, que se iban a encargar de los de 
la parte norte. Las compañías llevan 

más de una década esperando una so-

lución para continuar con las obras o 

resolver los acuerdos, que conlleva-

rán unas indemnizaciones millona-

rias. El criterio del sector público que 

aplica para este tipo de casos es el pago 

de un 6% del valor de la adjudicación. 

El dato lo ofreció el director de Carre-

teras, Javier Herrero, hace más de un 

año cuando visitó Sevilla para comu-

nicar oficialmente que no se iba a se-

guir adelante con el proyecto original. 

Eso supone unos 30 millones de eu-

ros sobre el montante total, a los que 

hay que sumar los más de 80 que ya 

se han gastado en los primeros traba-

jos de ejecución, la compra de la tu-

neladora y el coste de su mantenimien-

Metro y SE-40,  
los asuntos que 
traen a la 
ministra a Sevilla

La financiación de la línea 3 no es la única 
cuenta pendiente del Gobierno central con 
la ciudad, también la elección entre túneles 
o puente para la nueva circunvalación

P
ocas veces la visita de 

una ministra a Sevi-

lla estuvo tan anun-

ciada y generó tanta expec-

tación. No es para menos. 

No ya por lo que vaya a tra-

er en su cartera la represen-

tante del Gobierno de Sán-
chez, sino por lo que tiene 

que presionar la propia ciu-

dad, la Junta y su Ayunta-

miento para que el Estado 

se comprometa de una vez 

con proyectos esenciales 

para el futuro de la ciudad. 

Ahora o nunca.

Ahora o 

nunca

ADRIANO

Las empresas que estudian 
la viabilidad para decidir 
entre túneles o puente para 
el cierre de la ronda SE-40 
ya han debido de entregar 
un primer avance
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La ministra Raquel Sánchez en 

su primera visita a Sevilla el 

pasado verano   // MANUEL GÓMEZ

to, que todavía genera gastos, a pesar 
de que el proyecto está totalmente 
abandonado. 

La resolución de los contratos es un 
trámite que todavía sigue coleando. 
Corresponde a la Sociedad Estatal de 
Infraestructuras de Transporte Terres-
tre (Seitt), que es la que asumen el ma-
yor grueso de la inversión de este tra-

mo. Sin embargo, el ente público no 
recoge inversión alguna para este fin, 
al menos no aparece en el anteproyec-
to de ley de los Presupuestos del Es-
tado para 2022 que se aprobó el pasa-
do otoño. Y como marca la ley de con-
tratación, no se puede volver a 
adjudicar un proyecto sin liquidar an-
tes a las empresas contratadas.  
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E. M. 

SEVILLA 

La comunicación por tren entre la 
estación de Santa Justa y el aeropuer-

to de Sevilla sigue siendo un viejo 

anhelo sin que ninguna administra-

ción se comprometa presupuestaria-

mente con su ejecución. La fórmula 

natural para unir los dos principales 

núcleos de transporte de la ciudad 

sería el tren de Cercanías, aprove-

chando que ya hay un viario en ser-

vicio que pasa muy cerca del recinto 

aeroportuario. Se trata de lanzar un 

ramal para comunicarlos, como ha 

planteado en numerosas ocasiones 

el Colegio de Ingenieros de Andalu-

cía Occidental, una de las institucio-

nes que más ha demandado pública-

mente esta obra.  

El único avance que se ha hecho 

en los últimos años ha partido de 

la Junta de Andalucía, que ni siquie-

ra tiene las competencias. La Con-

sejería de Fomento sacó a licitación 

la pasada primavera un estudio de 

demanda y de análisis de solucio-

nes por un importe de 423.510 eu-

ros. El plazo de presentación de ofer-

tas expiró el pasado 15 de junio, pero 

la adjudicación está detenida des-

de principios de diciembre.  

Este será otro de los asuntos que 

podrían salir en la reunión del miér-

coles entre la ministra de Transpor-

tes, Movilidad y Agenda Urbana, Ra-

quel Sánchez, la consejera Marifrán 

Carazo y el alcalde, Antonio Muñoz. 
Es, sin duda, una de las infraestruc-

turas más demandadas en los últi-

mos años, especialmente desde que 

el aeropuerto inició su crecimiento 

llegando a alcanzar los 7,5 millones 

de pasajeros. Precisamente esa ten-

dencia es lo que motivó la amplia-

ción del recinto en la que viene tra-

bajando Aena  desde hace dos años 

con una inversión de 60 millones de 

euros.  

Las obras se entregarán en el se-

gundo semestre y se espera que para 

entonces haya, al menos, el com-

promiso de ofrecer una conexión 

entre el aeropuerto y el núcleo ur-

bano de la ciudad por un medio más 

eficaz y sostenible que el taxi, el au-

tobús o el coche particular.  

El estudio que tiene en licitación 

la Consejería de Fomento analizará, 

además, otras alternativas como el 

tranvía y la ampliación del metro, 

aunque estas dos opciones son mu-

cho más caras y llevaría más tiem-

po construirlas. De momento, el me-

trocentro sólo está previsto llevarlo 

hasta Nervión, ese es el proyecto que 

se ha adjudicado y en el que se tra-

baja, dejando la segunda fase que da 

servicio hasta Santa Justa para más 

adelante. De la línea 2 no hay ni si-

quiera unos planos actualizados. 

Conexión Santa Justa-
aeropuerto, una cuestión 
de competencias

∑ La Junta ha licitado el 
estudio de demanda, 
pero el proyecto es 
del Estado

El análisis que tiene la 
consejería en licitación 
está parado desde 
diciembre y valorará 
otras alternativas como 
el tranvía o el metro
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Basta un paseo con los ojos 
abiertos para advertir aquí y 

allá ejemplos de que las cosas 
no ruedan bien 

E
N las últimas semanas, tal vez desde el 

cambio en la Alcaldía, viene repitiéndo-

se por parte del actual alcalde, Antonio 

Muñoz, y su futuro rival por el PP, José 
Luis Sanz, un eslogan que, a la vista de las cir-

cunstancias, más bien parece una jaculatoria: 

«Una ciudad que funcione». El reclamo ya lo 

puso en circulación Zoido cuando su campaña 

triunfal de los veinte concejales, pero después 

se olvidó de su promesa y la ciudad siguió su 

disfuncional trayectoria que nos ha conducido 

a donde estamos exactamente. La verdad es que 

hay poco que funcione en Sevilla: basta un pa-

seo con los ojos abiertos para advertir aquí y allá 

ejemplos de que las cosas no ruedan bien en lo 

ordinario, esto es, limpieza, orden y ornato.  

Los concejales del PP han hecho alarde con 

que se les ha prohibido entrar en la antigua igle-

sia del colegio jesuítico de San Hermenegildo, 

pero con sólo dirigir la mirada a Poniente ha-

brían visto el lamentable estado de la lona que 

en tiempos cubría la desnudez estructural de la 

comisaría de la Gavidia con un fragmento de 

Chaves Nogales. Eso fue cuando Monteseirín y 

la lona, desvaída por el sol y la lluvia, ha aguan-

tado años hasta que se ha descolgado como una 

‘deshabillé’ que le hubiera resbalado por los hom-

bros a la diosa Hispalis. Hasta la metáfora pe-

destre es demasiada poesía para lo que no es 

más que abandono.  

Y otro tanto con las naranjas de los árboles. 

El viernes, 21 de enero, estaban recogiendo las 

del andén del Ayuntamiento. Que no serán por-

que no las ven los munícipes, que las tenían li-

teralmente delante de las narices. Pues hasta el 

viernes no las han quitado. El jueves 30 de di-

ciembre, a eso de las diez de la noche, andaba 

una cuadrilla de braceros recolectando naran-

jas de la calle San Jacinto con gran estrépito y 

nocturnidad. Ha pasado casi un mes, pero la mi-
tad de los árboles se los dejaron sin recoger, lo 

mismo es que hay que esperar a otra rebusca 

nocturna como si fueran pámpanos de primor 

que hay que vendimiar a la luz de la luna.  

Es una cuestión del reloj de la ciudad, que no 

está en hora. El reloj ni el calendario. Ya sabe-

mos lo que ocurrió con las velas del Centro en 

verano, pero es que todavía está en medio de la 

Plaza el árbol de Navidad cuando hemos entra-

do en la tercera semana del tiempo ordinario. 

Lo mismo es que planean dejarlo allí de exposi-

ción hasta la Candelaria, como en Roma hacen 

con los nacimientos, que se mantienen instala-

dos hasta la fiesta de la Presentación. O que em-

palman con el montaje de los palcos…  

Que la ciudad funcione ha dejado de ser la 

mera expresión de un deseo para convertirse en 

una acuciante necesidad. Pretender a estas al-

turas que además funcione como un reloj en 

hora es una ensoñación que ahora mismo so-

mos incapaces de imaginar.  

JAVIER  
RUBIO

Una ciudad que 
funcione

CARDO MÁXIMO
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Las primeras decisiones sobre limpieza 
corrigen al anterior alcalde, pero es la 

hora de dejar la teoría y pasar a la acción  
 

E
N apenas dos semanas, el nuevo alcalde de Se-

villa ha enmendado ya la plana a su antecesor 

en varias cuestiones esenciales de funciona-

miento municipal. En donde duele. Antonio Muñoz 

presentaba el viernes una nueva unidad que él mis-

mo dirigirá y que va a servir para coordinar los servi-

cios y atenciones que se ofrecen a los barrios, espe-

cialmente en lo que atañe a la limpieza, el manteni-

miento viario y para resolver el tradicional conflicto 

de competencias, un agujero negro donde muchos se 
han escondido para eludir su labor y su responsabi-

lidad. Que si el parterre no lo arregla Parques y Jardi-

nes sino Lipasam, que si la reparación corresponde 

al distrito o a Emasesa... y así pasan semanas o me-

ses con la calle hecha unos zorros. Bien. Llegaba esa 

presentación días después de que se estrenase la nue-

va área específica de Limpieza Pública con la conce-

jal Marisa Gómez al frente, otra bofetada sin manos 

al anterior regidor, criticado hasta la extenuación en 

su etapa final por la suciedad de la capital andaluza; 

un hecho que a estas alturas resulta irrefutable. Bas-

ta con remitirse a los primeros movimientos del nue-

vo equipo de gobierno para comprobar dónde está 

uno de los grandes descubiertos del Ayuntamiento. 

Como declaración de intenciones, las primeras pro-

clamas de Muñoz conforman una enmienda incon-

testable a la manera de gestionar algunos departa-

mentos públicos por parte de Juan Espadas. «Hay que 

mejorar y ser más eficaces», hacía ver incluso el fla-

mante jerarca local sin demasiado recato. Pero debe-

rá cambiar los mensajes por la acción real cuanto an-

tes, porque la ciudad no espera ni existe a estas altu-
ras margen de cortesía. Más que nada, porque él mis-

mo ya formaba parte del gabinete fracasado en esa 

faceta del adecentamiento del espacio urbano. Pasa-

ron los tiempos de la teoría. Es momento de la prác-

tica, de los hechos. Hay que limpiar mejor y se debe 

empezar a notar ya, mañana mismo mejor que pasa-

do. Se acercan meses cruciales para la ansiada recu-

peración de la normalidad y de la economía y el as-

pecto de la cuarta capital española es deplorable a ex-

cepción de la almendra monumental y su entorno 

más próximo. Si se espera la llegada masiva de turis-

tas, mal vamos. Pero importa sobre todo por el sevi-

llano residente en cada barrio, donde son patentes y 

se padecen la mugre, la maleza en los jardines, el pé-

simo mantenimiento del viario y el mobiliario o la 

náusea alrededor de los contenedores. Hay que dar-

le la vuelta a Lipasam y transformar el resto de servi-

cios para hacerlos útiles y eficaces. Y ya. O esos cam-

bios se aprecian pronto en las calles o será el propio 

Muñoz el que vea enmendado su mandato más pron-

to que tarde. Por alguien de otro partido o del suyo.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

La enmienda de Muñoz
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María José Guzmán

Es la primera vez que una delega-
ción de Sevilla es recibida en la
Embajada China en España. Ocu-
rrió este jueves, después de meses
de preparación, y supone para la
ciudad la apertura de una nueva
etapa de relaciones con el gigan-
te asiático que darán sus frutos a
partir de este año en forma de en-
cuentros comerciales y hasta un
posible hermanamiento.

La visita estuvo encabezada
por el delegado de Economía,
Comercio y Turismo del Ayunta-
miento de Sevilla, el teniente de
alcalde Francisco Páez, que estu-
vo acompañado por el gerente de
Contursa, Antonio Jiménez, ade-
más del técnico Manuel Viñue-
las. Y por la otra parte acudieron
los ministros consejeros de asun-

tos económicos y de cultura de la
embajada, pues su titular estuvo
ausente al estar guardando cua-
rentena tras regresar de un viaje.
No obstante, el embajador Wu
Haitao devolverá a Sevilla la vi-
sita de una delegación china pró-
ximamente.

El encuentro sirvió para anun-
ciar la participación de Sevilla en
un programa de actividades en
el año próximo, cuando se cele-
brarán los 50 años de las relacio-
nes comerciales entre China y
España. Esto permitirá atraer a
turistas y también a empresas,
una oportunidad para conseguir
inversiones. También se comuni-
có la invitación para que un gru-
po de empresarios sevillanos
participe en la feria más impor-
tante de importación que existe
en Pekín.

Sevilla, en calidad de cuarta
ciudad de España, planteó la so-
licitud de un hermanamiento
con alguna ciudad de China.
Salvando las distancias, Shen-
zhen sería la cuarta metrópolis
de China, pero ésta es una deci-
sión que debe perfilarse aún.
Xian podría haber sido una op-
ción, pero ya está hermanada

con Valencia. La elección es algo
no definido.

De hecho, la visita forma parte
de una estrategia iniciada ya de
promoción de la ciudad en China
que está siendo muy bien recibi-
da en Asia. El anterior alcalde,
Juan Espadas, protagonizó in-
cluso tres intervenciones salu-
dando en chino mandarín, una

de 45 segundos, que sorprendie-
ron muy gratamente en la Emba-
jada en España. La primera tuvo
lugar en 2018 cuando envió un
mensaje saludando en chino que
seguía luego con un discurso en
español que se proyectó en la
Plaza de Tiananmen con motivo
del Año Chino. Hubo otra inter-
vención durante la presentación
del concurso internacional de
pintura y escultura Velázquez
une a Sevilla y China que ha des-
pertado mucho interés, pues se
han presentado más de 2.000
obras. Y la última fue el pasado
febrero con motivo del Año Nue-
vo Chino, que Espadas felicitó a
toda la comunidad china en Es-
paña, un vídeo que llegó y fue

aplaudido también en Asia. El
embajador de China en España
le agradeció su esfuerzo enfoca-
do a fomentar un turismo de ca-
lidad y alto nivel adquisitivo.

Al margen de la anécdota, es-
tos pasos demuestran la buena
relación que Sevilla mantiene
con China y que se intensificó a
partir de la celebración, hace tres
años, de la cumbre Europa-China
de la Federación Mundial de Ciu-
dades Turísticas. En esa cita par-
ticiparon 120 empresas andalu-
zas, la mayoría de servicios turís-
ticos pero también de la agroali-
mentación. Y desde entonces so-
licitan periódicamente colabora-
ciones a la ciudad de Sevilla para
la promoción del destino en Chi-
na. Todo quedó paralizado por la
pandemia, pero incluso hubo un
ofrecimiento para que Sevilla
fuera la sede europea de la Fede-
ración Mundial de Ciudades Tu-
rísticas (WTCF por sus siglas en
inglés), localizada en Pekín.

Dos años después, las relaciones
se intensifican y Sevilla quiere
aprovechar la sintonía con los re-
presentantes chinos, un pueblo
que se asemeja en carácter a los
andaluces, a pesar de otras falsas
apariencias. Prueba de esta simpa-
tía con la capital es que la Embaja-
da de China en España usa a veces
en actos oficiales un cartel con la
Plaza de España como fondo.

●Una delegaciónmunicipal es recibida en

la Embajada china en España y se salda con

acuerdos comerciales y un hermanamiento

Sevilla retoma sus relaciones con
China en busca de nuevos negocios

M. G.

De izquierda a derecha, Antonio Jiménez, Manuel Viñuelas, Francisco Páez y Yao Fei, que sustituyó al embajador, de cuarentena preventiva tras viajar.

M. G.

El delegado Francisco Páez entrega un regalo a la Embajada de China.

Empresarios locales son
invitados a participar
en la principal feria de
importación de Pekín
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Ana S. Ameneiro

David Capelo (Sevilla, 1977),
nuevo presidente de una de las
grandes patronales del taxi de
Sevilla, la Unión Sevillana del
Taxi (USST) elegido en noviem-
bre pasado, viene con fuerza a
defender los intereses del gre-
mio. Primero, que se eliminen al
menos otras 200 licencias del ta-
xi en la capital para mantener la
viabilidad de un sector “sobre-
explotado” y, segundo, presio-
nar a las administraciones y
cuerpos de seguridad a acabar
con el “intrusismo” de las VTC
(vehículos de turismo con con-
ductor) que contrata el usuario
a través de las plataformas Ca-
bify y Uber.

Por eso es esencial para los ta-
xistas que la Consejería de Fo-
mento de Junta regule con ur-

gencia el número de licencias
que debe haber de VTC en la co-
munidad, ya que en octubre de
2022 expira la moratoria de cua-
tro años dada por el Gobierno
central a los VTC. Si no hay una
regulación autonómica específi-
ca, estos tendrían que limitar su
actividad a los servicios interur-
banos, asegura Capelo.

Otra prioridad es que el Ayun-
tamiento de Sevilla adapte sus
ordenanzas al nuevo Decreto de
modernización de los transpor-
tes que permite al taxi implantar

un precio cerrado de la carrera y
generaliza el derecho del usua-
rio a pagar con tarjeta.

Sobre la eliminación de licen-
cias del taxi, el sector cifra en
200 las licencias del taxi que si-
guen sobrando en la capital, y se-
ñala que este número debe arro-
jar el estudio que el Ayuntamien-
to acaba de sacar a licitación so-
bre las licencias que hay y la via-
bilidad del sector, un documen-
to que analizará también las li-
cencias de VTC. “Siendo pruden-
tes pensamos que hay que supri-
mir otras 200 licencias más al
margen de las 346 que ya se han
rescatado”, afirma Capelo.

“Si quitamos 200 licencias del
taxi de la ciudad eso puede ga-
rantizarles a muchos compañe-
ros que les sea rentable contra-
tar a otro conductor y que ese
vehículo pase a estar 24 horas
funcionando en lugar de 12 ó

14. Pero para eso hay que tener
un rédito económico, una renta-
bilidad en la explotación de la
licencia que actualmente no se
da. No tenemos esa rentabilidad
porque hay una sobreexplota-
ción del mercado”, protesta el
líder de la Unión Sevillana del
Taxi.

En los últimos 20 ó 30 años se
han eliminado 346 en su mayor
parte con la aportación de dine-
ro municipal, en virtud del plan
de viabilidad acordado entre el
Ayuntamiento y las patronales

del taxi. Pero ahora la Cámara
de Cuentas de Andalucía pone
pegas a seguir gastando presu-
puesto municipal en rescates de
licencia.

“Sevilla tiene la ratio de taxi
por habitante más alta de Espa-
ña. Desde la Expo 92 y años pre-
vios sobraban más de 500 licen-
cias. El Ayuntamiento dio mu-
chas entre los años setenta y
ochenta cuando la ciudad empe-
zó a crecer por los barrios peri-
féricos sin dotación de transpor-
te ni de equipamientos. Hay que
seguir avanzando en la reduc-
ción de licencias”, señala el pre-
sidente de la USST.

La patronal ha pedido una
prórroga de aquel plan de viabi-
lidad para que se sigan resca-
tando licencias con dinero pú-
blico con cuantías más reduci-
das ante la situación económica
actual. Piden “un plan de resca-
te mesurado, porque somos
conscientes de cómo están las
arcas municipales y los bolsillos
de los compañeros. Hay que
conseguir que se rescaten de 15
a 20 licencias al año que nos dé
una válvula de escape al sector
y las familias puedan seguir
subsistiendo”.

Capelo insiste en que el Ayun-
tamiento debe ser corresponsa-
ble con ese exceso de licencias y
actuar. “En la actualidad esta-
mos viendo auténticos dramas
para los compañeros que se jubi-
lan o que sufren una incapaci-
dad permanente. Se están ven-
diendo sólo de 2 ó 3 licencias al
año, por la situación de pande-
mia, y se jubilan de 40 a 45 com-
pañeros”.

Respecto a las pegas que pone
la Cámara de Cuentas, Capelo
opina que a este organismo eco-

JUAN CARLOS MUÑOZ

David Capelo, nuevo presidente dela Unión Sevillana del Taxi, en el exterior de la sede, en la avenida Roberto Osborne.

TRANSPORTE DE VIAJEROS | LAS REINVIDICACIONES DEL SECTOR EN SEVILLA

● El nuevo presidente de la patronal Unión Sevillana del Taxi está seguro

de que esamisma cifra arrojará el estudio encargado por el Ayuntamiento

El taxi exige 200
licencias menos para que
el servicio sea rentable

Sevilla tiene la ratio
de taxi más alta de
España; hay una
sobreexplotación del
mercado en la capital”

A la Cámara de
Cuentas: es dar dinero
público para hacer
viable una concesión
municipal esencial”

EL PERFIL
5

Avispado, hijo de
taxista y costalero
de San Benito

David Capelo. El nuevo líder
de la Unión Sevillana del Taxi,
David Capelo (Sevilla, 1977),
elegido con más de un 70% de
los votos en una directiva que
incluye a las radioemisoras,
conoce el gremio a la perfec-
ción. Hijo de padre taxista y
del Polígono San Pablo de to-
da la vida, siente orgullo de
ser taxista pero admite que es
urgente un cambio de rumbo.
Viene decidido a lograr un ser-
vicio de calidad y a dignificar
la profesión. Es miembro de
las directivas nacional y anda-
luza del taxi (Antaxi y la Fede-
ración Andaluza del Taxi) co-
mo su antecesor Fernando
Morales. De ideas muy claras
que expresa con decisión, po-
ne a caldo a quien haga falta,
sea la administración que sea:
el Ayuntamiento, la Junta y la
autoridad estatal de seguri-
dad. Fuera del taxi se emocio-
na contando que es costalero
de San Benito.
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nómico “hay que hacerle ver el
interés general” del rescate mu-
nicipal de licencias. A la pre-
gunta de por qué hay que com-
pensar con dinero público cada
licencia de taxi que se elimina,
si no se compensa con dinero
público cada empresa o negocio
de autónomo que cierra, Cape-
lo apela a que se ha hecho otras
veces. “No sería la primera vez,
que aquí hemos gastado canti-
dades ingentes de dinero públi-
co en defender y subvencionar
empresas a todas luces deficita-
rias. En este caso estaríamos en
lo opuesto: haciendo viable una
concesión pública municipal
esencial donde el Ayuntamien-
to tiene que ser el primer garan-
te de la eficiencia de ese sector
público. Y la eficiencia se garan-
tiza asegurando la rentabilidad.

No puede ser que 15 horas al vo-
lante no den para cambiar las
pastillas de freno ni para con-
tratar a alguien las horas noc-
turnas ni invertir en mejoras del
vehículo”.

En cualquier caso, Capelo es-
tá convencido de que los exper-
tos de la consultora que harán el
estudio del sector dirán que el
servicio está sobredimensiona-
do. “Seguro que ese estudio dirá
que sobran licencias de taxi por-
que cada día más de 450 taxis
tienen que descansar porque no
caben en las paradas. No vamos
a permitir que el servicio de taxi
se convierta en un pobre servi-
cio”, dice y añade que la viabili-
dad económica del taxi será po-
sible si se ofrece al usuario un
servicio de calidad y si el traba-
jo de taxista es rentable.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Capelo en un primer plano delante del logo de la asociación.

El precio cerrado del taxi y el

retrasomunicipal en aplicarlo

Sobre el precio cerrado del ta-
xi, que sólo puede aplicarse si
se adaptan las ordenanzas mu-
nicipales al Decreto andaluz
84/2021, el dirigente de la
Unión Sevillana del Taxi critica
sin ambages la desidia del go-
bierno local para cumplir esta
adaptación. “El Ayuntamiento
de Sevilla siempre hace los de-
beres tarde, mal y corriendo.
Necesitamos esa adaptación
de las ordenanzas porque el
usuario busca una certidumbre
en el precio. Y necesitamos
también que se cree la aplica-
ción donde todos los taxistas

tengan esa información”. Cape-
lo recalca que el precio cerrado
del taxi es una demanda histó-
rica del sector. La app para el
taxi es otra medida pendiente
en la capital junto con el siste-
ma público de gestión de la flo-
ta de taxis, que se demora año
tras año por el gobierno local
socialista. “Hay mucha desidia
y falta de voluntad política para
apostar por un taxi de calidad”,
lamenta Capelo. El sector ha
pedido una entrevista con el al-
calde Antonio Muñoz para
abordar todas las cuestiones
pendientes.
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
L barrio de Los Remedios es para el PP de Sevi-
lla lo que el distrito Salamanca para el PP de
Madrid. Se vio claro en el congreso celebrado
el jueves en los salones del Real Círculo de La-

bradores. Así lo explicó el único candidato a presidir el
PP de Los Remedios, el señor Eloy Carmona, que ha si-
do de todo en el partido: presidente de Nuevas Gene-
raciones, gerente, diputado provincial y teniente de al-
calde de Tomares. Don Eloy es una verdadera caja ne-
gra del partido en Sevilla. ¡Cuánto sabe y cuánto ha su-
frido! Y aguanta más que la sábana de abajo. El salón
del congreso incluía derecho a fondo de San Telmo,
donde se apreciaban luces en-
cendidas a esa hora final de la
tarde. Ese salón sirve lo mis-
mo para una primera comu-
nión o las clases de gimnasia
de los jubilados en la pande-
mia que para un encuentro pe-
pero. Acudieron ilustres del
barrio como Manuel Ibáñez,
que viste a media Sevilla de
etiqueta. Se vieron algunos
abrigos desempolvados des-
pués de tanto tiempo. Hacía
frío con las ventanas abiertas.
“¡Queremos volver a ser lo que
fuimos!”, proclamó Carmona.
No hay que olvidar que en
2011 el PP rozó el 80 por cien-
to de voto en un distrito donde
hasta los interventores del
PSOE parecen de derechas
(con doña Carmen Castreño a
la cabeza). El PP quiere frenar

a Vox en este distrito clave que por las tardes es un her-
videro de uniformes colegiales por la calle Asunción.
En primera fila los Juanes (Bueno y De la Rosa), la Tat-
cher Virginia Pérez, José Luis Sanz y Pepelu García. Ig-
nacio Flores salió a fumar de vez en cuando. Entre los
invitados especiales figuró el americanista Adolfo
González. Presidió la mesa del congreso el gran Igna-
cio Laguillo, vestido solemnemente de mañana de
Martes Santo con chaqueta y pañuelo. “No queremos
ser más que nadie, pero tampoco menos”, proseguía
Carmona en su discurso antes de enumerar la retahíla
de los olvidos clásicos del barrio: Altadis, el Parque de

los Príncipes, la botellona, el
adecentamiento de las calles
de la Feria... A la hora de vo-
tar se pidió que fuera a mano
alzada “para no tocar la urna
por el protocolo del Covid y te-
ner que recontar después”, ex-
plicó el edil Pepelu García.
¡Óle ese Pepelu! Carmona, fue
elegido por aclamación, como
los grandes pontífices. ¡Prie-
tas las filas del PP en Los Re-
medios! Eso sí, el protocolo no
impidió el canapé con aceitu-
nas gordales. Unos días antes,
por cierto, estuvo en ese mis-
mo club Macarena Olona
acompañada por todo su sé-
quito. A la hora de la cerveza
y las fotos, con la noche ya
plena, en el Palacio de San
Telmo seguía la lucecita (de
Elías) encendida...

PRIETAS LAS FILAS DEL
PP EN LOS REMEDIOS

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Eloy Carmona fue elegido
presidente del distrito por
aclamación, como los grandes
pontífices de la historia

La aldaba
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R. S.

Eduardo José Díaz, directivo de
la empresa sevillana Iturri, con-
tratista en Cataluña, figura entre
los imputados en el caso de la
presunta corrupción que afecta a
siete cargos de los Bomberos de

la Generalitat, según informó
ayer La Vanguardia.

Desde 2002, la empresa Iturri
S.A. ha sido siempre la adjudica-
taria de todas las licitaciones que
se han tramitado por este servi-
cio y, en la práctica totalidad de
ellas, fue la única licitadora. La

empresa Iturri se ha visto impli-
cada en otras causas investigadas
en otras comunidades, pero ha
negado al diario que haya factu-
rado trabajos que no se hayan he-
cho. Esta sociedad prestó el ser-
vicio durante la última década
tras ofrecer mejores condiciones
económicas, si bien las cifras han
mostrado un gasto total que casi
dobla el presupuesto inicial.

El juzgado de instrucción 14 de
Barcelona ha imputado por pre-
sunta corrupción a siete cargos
de los Bomberos de la Generali-

tat, tras hallarse indicios de fac-
turas hinchadas y de pagos de co-
misiones del 2 % en el servicio de
mantenimiento de los vehículos
del cuerpo.

La juez ha citado a declarar el
próximo viernes al que fue direc-
tor general de Prevención y Ex-
tinción de Incendios hasta el pa-
sado mes de junio, Manel Pardo,
y a su sucesor, Joan Delort.

La misma información apunta
que se han encontrado facturas
duplicadas y hasta triplicadas de
reparaciones que nunca se reali-

zaron en camiones de extinción
de incendios.

El jefe del servicio técnico de
Bomberos advirtió en abril de
que el contrato de la empresa
Grupo Iturri ya no tenía saldo
después de compensar el primer
trimestre la desviación presu-
puestada del ejercicio anterior,
que cerró con una deuda de algo
más de 1,7 millones.

Esta situación forzó una reu-
nión de urgencia en la conselle-
ría de Interior durante la cual
Manel Pardo defendió su gestión
y aseguró que el contrato estaba
“históricamente mal dimensio-
nado a nivel económico”, por lo
que la deuda se acumulaba cada
año. El entonces conseller, Mi-
quel Sàmper, encargó una infor-
mación reservada y envió el in-
forme a la Fiscalía.

Iturri figura entre los imputados en una
investigación judicial a la Generalitat
●En el caso están investigados siete cargos

de los Bomberos además de un responsable

de la empresa sevillana como adjudicataria
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2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012

Aportación al gasto 

público en Sanidad

en Andalucía

Cifras en miles de euros

5.872.658

6.450.192

7.025.753

7.539.191

8.339.228

8.867.511

10.307.068

10.275.784

10.008.978

9.442.263

9.222.669

Periodo

(2008-2014)

de bajada 

continuada del 

gasto sanitario

Aportación al gAportación al g

o en S

Aportación al g

público en Spúblic

Fuente: Ministerio de Sanidad

JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

L
a sanidad pública andaluza su-

frió durante una década un dé-

ficit de financiación que empe-

zó en 2008. Del último año de 

mandato del presidente Manuel Cha-

ves hasta el postrero de Susana Díaz, 

los gobiernos socialistas fueron recor-

tando progresivamente  las cuentas sa-

nitarias de la comunidad que nunca 

recuperaron el techo de gasto de aquel 

año, cuando la aportación al gasto pú-

blico en Sanidad total de Andalucía su-

peró los 10.307 millones de euros.  

No fue hasta 2019, ya con el Gobier-

no PP-Cs, cuando la cuenta sanitaria 

superó ese lejano techo de gasto. Pero 

ya la sanidad andaluza había perdido 

más de 7.000 millones de euros, acu-

mulando un déficit en personal e in-

fraestructuras, carencias que se han 

puesto más en evidencia durante la 

pandemia. La cifra de infrafinancia-

ción es estimativa contando sólo que 

se hubiera congelado el presupuesto 

de 2018, pero podría elevarse a los 

12.000 millones teniendo en cuenta 

los lógicos incrementos anuales que 

debería haber tenido la partida sani-

taria durante diez años.  

La serie histórica de gasto sanita-

rio por comunidades del Ministerio de 

Sanidad es muy elocuente.  Desde 2008 

fue bajando el gasto sanitario andaluz 

para tocar suelo en 2014, cuando la 
cuenta anual se redujo a 8.737 millo-

nes. Y desde ahí fue subiendo lenta-

mente sin alcanzar nunca los 11.000 

millones de euros hasta los presupues-

tos de 2020, aprobados antes de que 

estallara la pandemia. 

Competencia autonómica 
La coincidencia con la crisis económi-

ca de 2009 podría ser una excusa. To-

dos los sistemas sanitarios sufrieron 

recortes por el descenso de aportacio-

nes del Estado, pero no hay que olvi-

dar que la sanidad es competencia de 

la comunidad; por tanto, al recorte de 

la crisis se unió una falta de previsión 

que fue precarizando el sistema públi-

co de salud año tras año.  

La responsabilidad de aquellos go-

biernos andaluces en esa dinámica 

Los gobiernos del PSOE restaron  
7.000 millones al sistema sanitario
∑ La infrafinanciación se inició en 2008 

y diez años después no se había 
recuperado ese techo de gasto  

∑ El sistema público de salud ha recibido 
más apoyo económico con el PP y Cs en 
la Junta, antes y durante la pandemia 

queda patente en la comparativa con 
la curva de gasto sanitario de Catalu-

ña, la segunda comunidad más pobla-

da de España, con casi un millón de 

habitantes menos que Andalucía. El 

presupuesto sanitario andaluz fue ma-

yor que el catalán entre los años 2002 

y 2008, con la excepción del año 2007 

cuando el gasto sanitario catalán su-

peró en cien millones de euros al an-

daluz. Desde 2009, todos los años el 

gasto sanitario catalán ha superado al 

andaluz, de tal forma que si Andalu-

cía hubiese igualado el gasto sanita-

rio de la segunda comunidad más po-

blada el sistema público de salud an-

daluz habría disfrutado de 5.490 

millones más. 

 Esta infrafinanciación de la sanidad 

fue más lesiva para los servicios de Aten-

ción Primaria. Entre los años 2013 y 2017 

la aportación al primer escalón asisten-

cial no llegó nunca al 13 por ciento del 

gasto sanitario total, siendo del 12,2 por 

ciento en 2015. No fue hasta 2018, en ple-

na acción de las mareas blancas sani-

tarias, cuando este porcentaje se eleva 

por encima del 15 por ciento. 

Entre 2011 y 2014 la retribución del 

personal de Atención Primaria bajó cada 

año. En 2010 esta partida representaba 

1.302 millones de euros, mientras en 

2014 era sólo de 1.044 millones. La evo-
lución del gasto de Personal en Prima-

ria no se recupera hasta 2018 cuando se 

destinaron 1.368 millones, cifra que se 

elevó hasta los 1.435 en 2019. 

Dos consejeras  
Durante los años en los que se produjo 

esta infrafinanciación ocuparon la car-

tera de Hacienda en la Junta de Anda-

lucía dos consejeras con am-

plios conocimientos sobre 

la realidad sanitaria anda-

luza. Carmen Martínez 

Aguayo, consejera de Ha-

cienda entre los años 2009 

y 2013, desempeñó anterior-

mente el cargo de gerente 

del Servicio Andaluz de 

Salud de 1996 a 2000. María Jesús Mon-

tero, actual ministra de Hacienda, fue 

la responsable del presupuesto anda-

luz entre los años 2013 a 2018. Venía de 

ejercer como consejera de Salud duran-

te ocho años, entre 2004 y 2012. 

La cuenta sanitaria se reactivó en 

2019, primer año del Gobierno presidi-

do por Juanma Moreno, en el que la co-

munidad andaluza fue la que más ele-

vó el gasto en Atención Primaria. Aún 

así no fue hasta 2020 cuando se supe-

raron los 11.000 millones en el presu-

puesto sanitario. Entonces llegó la pan-
demia que trastocó las previsiones y 

prioridades, en parte el gasto extraor-

dinaria pudo enjugarse con fondos Co-

vid del Estado. Para 2022, de momento 

sin previsión de aportaciones extraor-

dinarias, el proyecto de presupuestos 

elevó la partida sanitaria a 12.600 mi-

llones pero fue rechazado en el Parla-

mento. Queda prorrogado el de 2021. 

J.J.B. SEVILLA  

La contribución del gasto en servicios 

primarios de salud al total del gasto 

sanitario público consolidado en An-

dalucía en el año 2019 fue del 18 por 

ciento. La comunidad aparece en ese 

ejercicio como la que más aportó a la 

Atención Primaria en España, segui-

da de Extremadura (16,2 por ciento), 

Castilla y León (15,8) y la Comunidad 

Valenciana (15,1), todas por encima de 

la media nacional. Las comunidades 

que menos aportaron a la Atención 

Primaria fueron Madrid (11,2) y Ba-

leares (11,8), según el documento ‘Es-

tadística de Gasto Sanitario Público 

2019. Principales resultados’ que edi-

ta el Ministerio de Sanidad. 

Las cifras provisionales de la es-

tadística sobre gasto sanitario pú-

blico del Ministerio de Sanidad se-

ñalan que Andalucía destinó al pri-

mer escalón asistencial en 2019 

–último año recogido– algo más de 

La comunidad que más respaldó 
la Atención Primaria en 2019 
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2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019

8.811.921

8.737.071

9.157.678

9.331.856

9.692.078

10.184.378

10.658.476

Gasto sanitario público en servicios primarios de 

salud según comunidad autónoma en 2019

Porcentaje sobre el total de gasto consolidado

Media del

gasto nacional

Comunidades

por debajo de

la media

Comunidades igual

o por encima de

la media 

Aragón

12,8%

Cataluña

13,3%

Murcia

14,0%

Com. 

Valenana

15,1%
Castilla-La Mancha

13,6%

I. Baleares

11,8%

I. Canarias

13,8%

Asturias

11,9%

Galicia

12,0%

Cantabria

14,2%
Navarra

14,8%

La Rioja

14,2%

P. Vasco

14,3%

Castilla y León

15,8%

Madrid

11,2%

Madrid

11,2%

Andalucía

18,0%

Extremadura

16,2%

14,2%

Comunidad 

con el 

porcentaje 

más bajo de 

todo el país

Comunidad con 

el porcentaje 

más alto de todo 

el país

ABC SEVILLA

1.748 millones de euros. Es la ci-
fra más alta de la serie histórica 

desde 2002 y habría que retro-

traerse a 2008, cuando el gasto en 

Atención Primaria se elevó 1.669 

millones de euros, para encontrar 

un valor cercano. 

Los problemas de infrafinan-

ciación de la Atención Primaria 

ya afloraron en 2017 y generaron 

las protestas de profesionales y 

ciudadanos en las mareas sani-

tarias contra el Gobierno de Su-

sana Díaz. Las bajas retribucio-

nes y la temporalidad de los con-

tratos provocó la fuga de médicos  

y las infraestructuras no se reno-

varon en la medida que se nece-
sitaba. La pandemia ha puesto 

más en evidencia las carencias. 

Este «déficit estructural here-

dado», al que se refiere el presi-

dente de la Junta cuando respon-

de a las críticas por el colapso que 

sufre el sistema con motivo de la 

pandemia no son exclusivas de 

Andalucía. El pleno del Consejo 

Interterritorial del Sistema Na-

cional de Salud aprobó el Plan de 

Acción de Atención Primaria y Co-

munitaria 2022-2023 que debería 

asegurar una inyección importan-

te de fondos para mejorar el sis-

tema, de la que nada se sabe.  
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LA ENTREVISTA

—¿Cómo se siente después de que ha-
yan rotulado una plaza a su nombre? 
—Me siento enormemente honrado, 
pues me parece un extraordinario ho-
nor el hecho de que el nombre de Inge-
niero Manuel Ríos quede impreso en la 
piel de nuestra amada Sevilla, en ese 
preciso, sugerente y céntrico lugar, al 
lado del puente de Triana, con vista al 
río Guadalquivir y en mi añorado barrio 
del Arenal donde nací y donde me edu-
caron mis ejemplares padres. Además, 
el hecho de que este don quede abierto 
de par en par no sólo al espacio sino 
también al tiempo y que, por tanto, re-
percuta en mis descendientes, ha pro-
piciado aún más que mis seis hijos y ca-
torce nietos sean los más entusiastas 
de tan peculiar y trascedente premio. 
Ello, unido a las innumerables felicita-
ciones, acrecientan el placer que sien-
to. Pero sinceramente creo que no me-
rezco tanto; quizás ni la décima parte. 
—Le han rotulado esta plaza, muy cer-
ca del puente de Triana, por salvar, en-
tre otras cosas, ese puente único y re-
conocible en buena parte del mundo, 
el cual estuvo a punto de desaparecer 
a mediados de los años setenta del pa-
sado siglo por un problema estructu-
ral. ¿Cómo recuerda aquello? 
—Aunque la plaza se me concedió por 
unanimidad de todos los partidos, a pro-
puesta del Partido Popular, en base a 
mis diversas actividades, es obvio que 
mi labor en la salvación del Puente de 
Triana ha debido pesar bastante. Del in-
teresante y bello sistema ideado por Po-
lonceau para el parisino Puente del Ca-
rrusel salió el sistema que los también 
franceses Steinacher y Bernadet mime-
tizaron en el trianero Puente de Isabel 
II. Esa idea, esa solución estructural, fue 
escasa en rigidez y deficiente en el re-
parto de sus esfuerzos, sin apenas po-
der soportar los crecientes efectos di-
námicos, tanto que al del Carrusel lo 
transformaron en uno de hormigón ar-
mado con un revestimiento de piedra. 

Para colmo, nos dimos cuenta de que la 
resistencia de los estribos, pilas y zapa-
tas de nuestro puente era a todas luces 
insuficiente. El caso es que, al regresar 
a su barrio la Esperanza de Triana, en 
la madrugada del Viernes Santo de 1974, 
el puente vibró en demasía y saltaron 
al unísono él y el revuelo. Ante las emer-
gencias reales, la Jefatura Regional, bajo 
la dirección de Rafael Candau Parias, 
me encargó redactar un informe y diri-
gir las obras de la solución que se deci-
diera. En dicho informe advertí lo que 
supondría para Triana y Sevilla la de-
saparición de nuestro querido puente 
de Triana. Me parecía de horror e impo-
sible que eso sucediera. 
—¿Estuvo realmente a punto de desa-
parecer un puente tan icónico? 
—Sí, porque el ministro Vigón encomen-
dó a Carlos Fernández Casado el pro-
yecto que solucionara urgentemente la 
gravedad del problema, quien optó por 
un nuevo puente de hormigón preten-
sado. Por consiguiente, el puente de Tria-
na estuvo «condenado a muerte» y los 
titulares de la prensa de aquella época, 

como «Se derriba el Puente de Isabel 
II», así lo atestiguan. Menos mal que 
unos desajustes administrativos y que 
la cuasi certeza de la desaparición del 
histórico y popular puente provocó una 
fuerte defensa del mismo en la socie-
dad sevillana. Se le encargó al catedrá-
tico de Estructuras Metálicas, Juan Ba-
tanero García-Geraldo que diseñara un 
tablero autoportante, es decir, apoyado 
sólo en estribos y pilas; y a la empresa 
«Cimentaciones Especiales» que reali-
zara una serie de sondeos con el fin de 
determinar los trabajos necesarios para 
la consolidación de estribos y pilas, así 
como la cimentación de las zapatas. Re-
fundimos todo en un único proyecto, se 
licitó y se adjudicó la obra. Supongo que 
lo pasaría mal durante aquellos meses 
de trabajo a marchas forzadas para sal-
var el puente. Sufrí bastante y me sen-
tí muy solo, incluso abandonado con 
ese trabajo, aunque disfruté mucho más, 
especialmente cuando, tras la reglamen-
taria prueba de carga estática, decidí 
efectuar una prueba dinámica más real 
con los camiones en movimiento. Con 
ésta, el puente brincó tan desenfrena-
damente que algunos de los asistentes 
huyeron despavoridos. Pero, al concluir 
supe con certeza que nuestro bellísimo 
y singular Puente de Triana estaba sal-
vado, e iba a ser y es único en el mundo. 
—¿El puente debía brincar así para so-
brevivir? 
—Ese puente es flexible y tiene que vi-
brar. Y el día que deje de hacerlo podría 
colapsarse. Recuerdo que después de 
los trabajos de refuerzo me felicitaban 
por la calle y me decían: «Enhorabuena 
don Manuel. ¡El puente vibra estupen-
damente!» O bien: «¡Debe de estar muy 
bien el puente porque vaya si vibra!». 
—¿Qué recuerdos tiene de su paso por 
la Dirección General de Carreteras? 
—Mis doce años como jefe de la Demar-
cación de Carreteras del Estado en An-
dalucía Occidental fueron un privilegio 
tan inmenso como el haber sido mucho 
antes el director de la obra de restaura-
ción y consolidación del Puente de Tria-
na, pues inicié mi responsabilidad du-
rante la ejecución de las obras de la SE-
30 y otras autovías relacionadas con la 
Expo-92. Recuerdo con agrado cuando 
el ministro Borrell me preguntó quée 
nombre me parecía mejor para el Puen-

te de La Corta; yo le respondí inmedia-
tamente: «Cristo de la Expiración (El 
Cachorro)». Y el hermano mayor de la 
hermandad me lo agradeció enviándo-
me un cuadro de la imagen. Cinco días 
antes de su inauguración, el propio mi-
nistro me avisó del día en que vendría; 
como aún estaban sin terminar los ac-
cesos al nuevo puente, asumí personal-
mente la Dirección de la Obra y la con-
cluí con la ayuda de Ginés Aparicio, que 
me prestó todos los soldadores que te-
nía en el recinto de la Cartuja.  

Manuel Ríos 
Ingeniero de caminos, canales y puertos

Recortes en la SE-40 

«Los túneles se han 
suprimido porque son 

más caros. Ya con la    
SE-30 advertí que el 

puente se atascaría» 

Inauguración del puente del 
Cachorro 

«Medio convencí a Rojas-
Marcos de que no era una 

calle y lo inauguraron 
conjuntamente el 

ministro Borrell y él»

√

∑ El ingeniero sevillano que «salvó» el 
puente de Triana a finales de los 70 
recuerda su trayectoria y lamenta la 
supresión de los túneles de la SE-40

«El puente de Triana estuvo 
condenado a muerte y hoy 
habría uno de hormigón» 
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POR JESÚS 

ÁLVAREZ

así fue. Algo después, con todas las obras 
terminadas, me invitó a comer en su ofi-
cina de la Expo con algunos cargos del 
Ministerio. Por la SE-30 y las restantes 
obras pre-Expo, el Rey Juan Carlos I me 
concedió la encomienda de la Orden del 
Mérito Civil y me pidió en la Zarzuela 
que intercambiáramos las corbatas. De 
las obras post-Expo sólo voy a citar, por 
su importancia internacional y la pre-
sencia del presidente Aznar, el puente 
de Ayamonte que unió por carretera Es-
paña y Portugal. Fue un gran día. 
—¿Se llevaba bien con Borrell? 
—Muy bien. Recuerdo que cuando inau-
guramos la variante de Carmona en la 
N-IV, que él presidió, empezaron a pa-
sar coches y autobuses y muchos em-
pezaron a aplaudir. Estaba encantado 
y creo que le sorprendió mucho esa reac-
ción popular ante la inauguración de 
una carretera.  
—¿Es verdad que Borrell se lo quiso 
llevar a Galicia? 
—Sí. Me dijo que allí todo estaba muy 
atrasado en carreteras y que nunca le 
habían aplaudido en la inauguración de 
ninguna obra. 
—¿Participó en el diseño de la SE-30? 
— No, porque durante su redacción es-
taba trabajando en la Consejería de Eco-
nomía. Cuando me nombraron Jefe de 
Carreteras del Estado en Andalucía Oc-
cidental, ya estaban todos los tramos 
terminados. Sí me pronuncié ante la Di-
rección de Carreteras sobre algunos de 
ellos y pregunté por qué no se había pro-
yectado un par de túneles en lugar del 
Puente del Centenario. dije que no tar-
darían en producirse atascos circulato-
rios como así ocurrió. Pronto hubo que 
crear un tercer carril intermedio, pero 
esa no era la solución. Ahora se está am-
pliando con las molestias que ello im-
plica y el incremento de coste que su-
pone su ensanchamiento. 
—¿Qué opina de lo que está ocurrien-

do con la SE-40 y con la renuncia a ha-
cer los túneles? 
—Mi opinión es muy simple. Estaban 
proyectados túneles y se realizó, como 
es obligado, un estudio de impacto am-
biental, que fue aprobado. Entonces, 
¿por qué se cambian a puentes? Senci-
llamente, porque son más baratos. A mí, 
desde luego, me hubiera gustado más 
la solución inicial más limpia, los túne-
les, pero respeto la opinión contraria, 
aunque creo es minoritaria entre mis 
compañeros. Fue una decisión político-
económica. 
—¿Cree que el Estado trata igual a Se-
villa en materia de infraestructuras 
que a otras ciudades españolas como 
Bilbao o Barcelona? 
—Pues, mire, no dispongo de datos con-
trastados pero, por lo que sé, da la im-
presión de que no se nos trata igual. 
—Si fuera alcalde de Sevilla, ¿qué tres 
primeras medidas adoptaría? 
—A bote pronto, diría que llevar a cabo 
con urgencia un plan de limpieza, rea-
lista y eficaz, mentalizando también al 
ciudadano, y que nos equipare al me-
nos con otras capitales que da gusto ver-
las; y ello por descontaminación, inclu-
so visual, y por su repercusión econó-
mica en general y turística en particular. 
Otro plan muy importante debe ir diri-
gido hacia una mayor atención a los ba-
rrios más deprimidos con independen-
cia de la labor que lleva a cabo Cáritas 
y otras ONG. Finalmente, intentar el ma-
yor entendimiento posible con las res-
tantes administraciones, exigiendo con-
tundentemente lo que es de justicia 
equitativa, por ejemplo, el Metro e in-
cidir en la necesidad de concluir lo más 
rápidamente posible la SE-40. 
—La ministra de Hacienda declara que 
va a haber financiación estatal para la 
línea 3 del Metro a partir de 2023. 
—Eso sería una gran noticia si lo cum-
pliera.

El ingeniero Manuel Ríos nació 
en el barrio sevillano del Arenal 
hace 83 años y desde hace unos 
días tiene una plaza con su 
nombre muy cerca del puente de 
Triana, al que está muy unido 
por su trayectoria profesional. 
Fue Premio Extraordinario de la 
Universidad de Sevilla, vicepresi-
dente de la Asociación de 
Ingenieros de Caminos, Canales y 
Puertos de Andalucía y profesor 
de Estadística Teórica y Estadís-
tica Aplicada a la Ingeniería en la 
Universidad de Sevilla. Entre sus 
cargos más relevantes figuran el 
de jefe del gabinete técnico de la 
Comisaría de Aguas del Guadal-
quivir, jefe del Servicio de 
Inversiones de la Consejería de 
Economía de la Junta de Andalu-
cía y jefe de Demarcación de 

Carreteras del Estado en Andalu-
cía Occidental. Actualmente es 
académico de las Academias 
Andaluzas de Ciencias e Historia, 
además de vicesecretario del 
Ateneo de Sevilla. Manuel Ríos 
siempre quiso ser ingeniero pero 
cuenta a ABC que los jesuitas 
querían que ingresara en su 
Seminario, algo que nunca se le 
pasó por la imaginación. «Yo 
sonreía con esto por lo mucho 
que me gustaban las niñas; 
también los profesores de 
Literatura me inclinaban a que 
estudiara Letras. Aunque 
obviamente lo rehusé, hice mis 
pinitos escribiendo sonetos en 
mis escasos ratos libres hasta 
que me premiaron mi libro 
«Altamar del Hombre» en el IV 
Certamen Arcipreste de Hita.  

Un ingeniero nacido en el Arenal al 
que los jesuitas quisieron hacer cura

JUAN FLORES

—Era entonces alcalde de Sevilla Ale-
jandro Rojas-Marcos... 
—Sí. Y él quería descorrer la cortinilla 
en la inauguración. Creo que medio le 
convencí de que el puente no era una 
calle y consensuamos que lo hicieran 
conjuntamente el ministro y él; pocos 
días después el Ayuntamiento ratificó 
el nombre que le dimos al puente. Tam-
bién recuerdo que, estando próximo el 
inicio de la Expo-92, me llamó Borrell 
una vez más para preguntarme qué le 
contestaba a los periodistas de El País 

que esperaban en la puerta de su des-
pacho, porque Jacinto Pellón había de-
clarado que nos era imposible terminar 
a tiempo el Nudo de la Pañoleta. Con 
total seguridad le dije a Borrell que lo 
desmintiera y así lo hizo.  
—¿Llamó a Pellón? 
—Sí, lo llamé muy enfadado y él, que 
también era ingeniero, me dijo que te-
mía que las lluvias le impidieran aca-
barlo a tiempo. Yo le dije que no tenía 
que preocuparse, que yo lo tenía todo 
todo previsto por si llovía. Y en efecto, 
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LUIS MIRANDA 

CÓRDOBA 

Los mínimos ensayos posibles, con 
mascarilla FFP2 y con todas las me-
didas de seguridad que sean necesa-
rias. Los ensayos de costaleros para la 
Semana Santa de Córdoba 2022 po-
drían tener que seguir ciertas pautas 
para evitar los contagios de Covid, se-
gún las previsiones oficiales en mar-
cha para la próxima Semana Santa 
que, si la epidemia lo permite, será la 
de la recuperación de las procesiones 
en la calle con asistencia masiva de 
fieles. 

Antes de todo ello, toca realizar las 
regulaciones de todo lo que hay que 
hacer antes de que arranquen las pro-
cesiones de 2022. La Consejería de Sa-
lud y Familias de la Junta de Andalu-
cía está elaborando unas recomenda-
ciones que ha remitido a los Consejos 
de Cofradías y Agrupaciones de toda 
Andalucía. Lo ha adelantado el pro-

grama ‘Tramo Cero’ de Huelva y con-
firmado ABC de distintas fuentes. 

Por el momento se trata de un bo-
rrador normativo, que podría ver la 
luz en los próximos días, y que ya se 
ha remitido a organismos como el Con-
sejo General de Hermandades y Cofra-
días de Sevilla. No se ha publicado to-

davía a la espera de contar, según ha 
podido saber ABC, con la opinión de 
las corporaciones y de tener el máxi-
mo consenso posible. 

La Agrupación de Hermandades y 
Cofradías de Córdoba también ha re-
cibido el borrador, pero por ahora no 
dará traslado oficial a las hermanda-

La Junta recomienda reducir los 
ensayos de costaleros por el Covid 

∑ Prepara un informe 
con las prescripciones 
para la organización 
de una procesión

Ensayo de la Veracruz en el Puente Romano de Córdoba  // VALERIO MERINO

des, a la espera de que sea oficial y de 
que le llegue de forma directa de la 
propia Administración sanitaria. 

Las recomendaciones dicen que se 
debería hacer el mínimo número de 
ensayos posible. El costalero tendría 
que salir con mascarilla de su casa si 
va a usar el transporte público o com-
partir vehículo con alguna persona 
con la que no sea conviviente. Deberá 
mostrar el certificado Covid por la va-
cunación o el que emite el SAS cuan-
do alguien se recupere. Importante: 
no todas las personas que pasan el Co-
vid acceden a este documento pues es 
preciso una prueba que haya sido no-
tificada de forma válida. 

Una vez allí, se hará un test de an-
tígenos antes de comenzar por si se 
padece el coronavirus. Las reuniones 
previas tendrán que hacerse al aire li-
bre y los ensayos sin faldones y con la 
ventilación adecuada. Una novedad es 
que los costaleros tendrán que ensa-
yar con mascarillas tipo FFP2. 

Las recomendaciones de la Conse-
jería de Salud y Familias de la Junta 
de Andalucía también establecen que 
en los descansos los costaleros aban-
donen el interior y al salir, si tienen 
que beber o quitarse las mascarillas, 
mantengan la distancia con sus com-
pañeros. 

Las paradas tendrán que acompa-
sarse precisamente para favorecer el 
uso de la mascarilla y los costaleros 
deberán lavarse y desinfectarse las 
manos antes de empezar y guardar to-
das las recomendaciones de carácter 
general. 

El documento que prepara la Con-
sejería de Salud y Familias establece 
además que no se debe acudir si se pre-
sentan síntomas de coronavirus, si se 
ha dado positivo en la prueba o si se 
es contacto estrecho con quienes se 
hayan contagiado del Covid que han 
de estar, como es lógico, en su casa.

Los miembros de las 
cuadrillas tendrán que 
llevar mascarilla FFP2 y 
presentar el pasaporte 
vacunal o de recuperado

E. F. SEVILLA  

La expansión de los contagios de Co-
vid-19, con la variante ómicrom como 
principal vector de propagación, si-
gue acelerada en Andalucía, según 
el último parte publicado ayer por la 
Consejería de Salud y Familias. En 
la última jornada se han registrado 
35 nuevos fallecimientos vinculados 
al coronavirus, la cifra diaria más 
alta de la semana, lo que eleva has-
ta 11.908 el número de muertes des-
de el comienzo de la pandemia.  

Los contagios siguen subiendo en 
todas las provincias. Los 12.928 con-
firmados en el último día (casi el do-
ble que en la jornada anterior) ya de-
jan un balance histórico de 1.196.138 
andaluces contagiados de Covid des-
de el comienzo de esta crisis sanita-

ria, según las cifras oficiales. Es de-
cir, positivos comunicados o confir-
mados por las autoridades sanita-
rias y comprobados con test de an-
tígenos o PCR. La tasa de incidencia 
a 14 días ha vuelto a subir 21 puntos 
en un día hasta 1.441,34 casos por 
cada 100.000 habitantes. 

Menos UCI 

La buena noticia es la bajada de las 
personas hospitalizadas en planta o 
en UCI. Así, actualmente hay 2.131 
ingresados con Covid en centros sa-
nitarios de Andalucía (37 menos que 
el viernes), de los cuales 236 preci-
san cuidados intensivos (dos menos).  

Las provincias de Sevilla, con 2.508 
nuevos contagios, y Almería (2.051) 
son las que han registrado el mayor 

número de positivos en las últimas 
24 horas.  

En paralelo, 7.019.985 andaluces 
tienen ya la pauta completa de va-
cunación frente al Covid, el 82,9% de 
la población regional y el 86,7% de 
los mayores de cinco años. 

El Servicio Andaluz de Salud (SAS) 
abrió el pasado viernes la autocita 
para la tercera dosis contra el coro-
navirus a las personas nacidas en los 
años 1983 y 1984. La petición de cita 
puede realizarse a través de los ca-
nales habituales: la web del SAS me-
diante ClicSalud, la aplicación mó-
vil y el teléfono de Salud Responde 
(955 54 50 60) así como en los cen-
tros de salud, preferiblemente por 
teléfono. 

Hasta la fecha, los casos acumu-
lados de coronavirus que han reque-
rido hospitalización en la región son 
63.682, con Sevilla a la cabeza al su-
mar 14.331, seguida de Málaga ( 
12.074)  Granada (10.168), Cádiz 
(6.893), Córdoba (6.111), Jaén (5.771), 
Almería (5.039)  y Huelva (3.295). De 
ellos, 6.697 personas han pasado por 
la UCI en Andalucía.

Bajan los hospitalizados en 
Andalucía en una jornada 
con 12.928 nuevos contagios
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La capilla de los Marineros surcará los 
mares. Ayer, en la base naval de Rota, 
fue bendecido el oratorio del portavio-
nes Juan Carlos I (L-61), que se ha con-
sagrado a la Esperanza de Triana. En el 
hangar del buque insignia de la Arma-
da Española se celebró una misa duran-
te la cual se procedió a la inauguración 
de este espacio para los marineros, que 

El oratorio del buque insignia de 
la Armada Española se consagra 
a la Esperanza de Triana
∑ Ayer se bendijo en la 

base de Rota la ‘capilla 
de los Marineros’ del 
portaviones Juan 
Carlos I

está presidido por un óleo dedicado a 
la Virgen, obra de Pedro González.  

El acto estuvo presidido por el con-
tralmirante comandante del Grupo An-
fibio y de Proyección de la Flota, Igna-
cio, Céspedes Camacho, y por el capi-
tán de navío Vicente Rubio Bolívar, 
comandante del buque, y contó con la 
presencia del hermano mayor de la cor-
poración, Sergio Sopeña, así como va-
rios oficiales de la junta de gobierno. 
La eucaristía la presidió el capellán del 
barco y durante la misma participó la 
banda de música Nuestra Señora de la 
Victoria de ‘Las Cigarreras’, que acom-
paña al paso de palio de la Virgen de la 
Esperanza en la Madrugada del Vier-
nes Santo.  

En el hangar —ya que las angostas 
dimensiones de la capilla impedían que 
la misa se celebrase allí—, tuvo lugar el 
acto religioso en el que se interpreta-
ron varias marchas y pasodobles, como  
el de ‘Las Corsarias’, ‘Ganando barlo-
vento’, ‘Triana de Esperanza’, ‘La Espe-
ranza de Triana’ de Farfán, ‘Esperanza 
de Triana Coronada’, la ‘Salve Marine-
ra’, el ‘ Himno Nacional’ o la marcha ‘Pu-
reza Marinera’. Cuando sonó esta últi-
ma composición cantó el coro de Julio 
Pardo, como ocurre detrás de la Virgen 
en la calle Pureza desde hace varios 
años durante la salida procesional.  

En la puerta de este pequeño orato-
rio se inauguró una placa con el nom-
bre completo: ‘Capilla de los Marineros 
consagrada a Nuestra Señora de la Es-
peranza’, al igual que el templo triane-
ro. En el azulejo se ha incluido también 
una poesía a la dolorosa. 

La vinculación  
La relación entre la hermandad y la Ar-
mada española viene casi desde los orí-
genes de la corporación, que fue funda-
da por el gremio de los marineros del 
barrio de Triana. Por ello, en los princi-
pales actos organizados por la cofradía, 
así como durante la estación de peni-
tencia en la Madrugada del Viernes San-
to, en la presidencia del paso de palio 
van altos cargos de la Armada, entre 
ellos la mayoría de los oficiales del por-
taviones.  

Por este motivo, desde la Marina de 
Guerra surgió como iniciativa invitar a 
la hermandad a conocer el barco el pa-
sado mes de diciembre. Allí propusie-
ron a la junta de gobierno la dedicación 
de la capilla para reforzar los vínculos 
con la corporación. De hecho, es el úni-
co buque de la Armada que tiene capi-
lla y que, hasta cuando sale a navegar, 
lleva un capellán entre sus tripulantes, 
que ayer presidió la eucaristía. 

El Juan Carlos I (L-61), catalogado ini-
cialmente como Buque de Proyección 
Estratégica, es un buque de asalto anfi-
bio de la Armada Española botado el 10 
de marzo de 2008 por la empresa espa-
ñola Navantia, que recibe su nombre en 
honor al Rey Juan Carlos I de España. 
Este buque es el de mayor tamaño y to-
nelaje que haya tenido la Armada Es-
pañola en toda su historia. Tiene 231 
metros de eslora y 32 de manga, con un 
calado de 6,9 metros. El buque insignia 
de la Marina española da servicio a 261 
tripulantes y a una tropa de hasta 1.200 
personas. 

Momentos de la bendición de la ‘capilla de los Marineros’ del buque Juan Carlos I, que se celebró en el hangar  // MANUEL GÓMEZ
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Las catas del metro

La consejera Marifrán Carazo 
presentó las catas del tramo 
sur de la línea 3 del metro. 
Aún no hay financiación para 
la otra mitad, pero Carazo no 
espera a nadie.

Lo que pasó...

E
l anuncio de María Jesús Mon-
tero merece, en primer lugar, 
un aplauso. Que el Gobierno 
vaya a financiar la línea 3 del 

metro haciendo incluso modificacio-
nes presupuestarias este año para ini-
ciar la obra cuanto antes es un notición. 
Pero la forma en la que la ministra de 
Hacienda echó ese balón a rodar tiene 
mucha miga. ¿Por qué aprovechó una 
convocatoria sobre la entrega de un he-
licóptero de Airbus a la Agencia Tribu-
taria en la que no estaba presente na-
die de la Junta de Andalucía? Es muy 
importante no confundir el partido con 
la institución, pero la actuación de Mon-
tero no midió eso en ningún momento. 
Se sentó en primer lugar con Juan Es-
padas en la sede del PSOE y se fue de 
allí sin hacer declaraciones públicas 
para dejar que el candidato socialista 
a la Junta anunciase la medida. No se 
puede tener más descaro. Y luego des-
plazó al alcalde, Antonio Muñoz, para 
dar ella la noticia y colgarse la meda-
lla. ¿No es muy raro que la persona que 
ha evitado que Muñoz fuese designado 
también candidato para las próximas 
elecciones haya hecho esto? ¿Aprove-
chó Montero la ocasión para presentar 

sus credenciales de futuro en Sevilla? 
La jugada permite pensarlo. Obvió a la 
Junta de Andalucía, impulsó al candi-
dato de su partido a las autonómicas y, 
finalmente, apartó del camino al alcal-
de por si en algún momento ella tiene 
que sustituirlo. Demasiado raro todo. 

Estas estrategias políticas ya es-
tán muy vistas y la gente no se las tra-
ga. Deben tener más cuidado con es-
tas tácticas tan burdas porque nor-
malmente se suelen volver en contra. 
Pero al menos la jugarreta permite 
hacer análisis que hasta ahora no ha-
bían salido a la luz. Todo el mundo 
sabe que en Ferraz apuestan por Mon-
tero como candidata socialista a la 
Alcaldía de Sevilla si Antonio Muñoz 
no termina de funcionar. Pero para 
eso la ministra tiene que limpiar su 
imagen aquí porque la hemeroteca le 
persigue: el Hospital Militar, el Equi-
po Quirúrgico, la financiación auto-

nómica... Bajarse del AVE con el com-
promiso de que pagará la línea 3 del 
metro de manera inmediata no es 
mala forma de empezar. Sin embar-
go, para que le funcione el truco es 
fundamental que se coordine con Es-
padas, que tampoco estuvo muy fino 
culpando a la Junta del retraso de los 
proyectos. El exalcalde sabe mejor 
que nadie que su compañera Josefi-
na Cruz presentó cuando era conse-
jera de Transporte el diseño de las 
cuatro líneas del metro apenas unos 
meses antes de las elecciones en una 
rueda de prensa rodeada de cajas que 
simulaban el gran trabajo técnico he-
cho por su departamento. Sabe tam-
bién que ninguno de aquellos proyec-
tos sirve ahora para nada porque se 
hicieron sin presupuesto para la eje-
cución de las obras y, por lo tanto, con 
la vocación de quedarse anticuados 
en la propia presentación. Y también 
sabe que en el Ayuntamiento llega-
ron a repartir folletos con la red com-
pleta ¡hace una década! Estos planes 
tan gruesos no suelen salir bien. Así 
que lo único claro del anuncio del me-
tro es que si yo fuera Antonio Muñoz 
dormiría con un ojo abierto. 

Montero contra Muñoz

La ministra desplazó al alcalde en el anuncio de la 
financiación del metro. ¿Hay guerra por la candidatura?

Hágase la paz  
Esta imagen tomada 

en Fitur tiene que ser 
el modelo a seguir. El 

director general de 
Negocio del Sevilla, 

Jorge Paradela, y el del 
Betis, Ramón Alarcón, 

posaron con las 
camisetas de sus 

respectivos equipos el 
pasado miércoles 

junto al alcalde, 
Antonio Muñoz, para 
anunciar el congreso 
de fútbol que se va a 
celebrar este año en 

Fibes. Buena forma de 
echar el balón al suelo.

Sólo queda Gordillo

La renuncia de Francisco 
Toscano a continuar como 
alcalde de Dos Hermanas deja 
a Sánchez Gordillo en Marina-
leda como el único de aquella 
etapa incipiente de la demo-
cracia. Todo pasa.

La visita de la ministra

La visita de la ministra de 
Fomento el miércoles de esta 
semana a Sevilla deja una 
incógnita en el aire: ¿Se hará 
la foto con Juanma Moreno o 
con Juan Espadas?

Lo que pasará...

El paseo de la O

El proyecto para urbanizar este 
paseo en la margen derecha del 
río ya está en marcha, prueba 
de que con poco dinero se 
pueden hacer obras que 
transforman la ciudad.

EFE

Espadas culpa al PP, que ha 
hecho los proyectos, y olvida 

el abandono del PSOE de 
más de una década
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STELLA BENOT SEVILLA 

E
l discurso es prácticamente el 

mismo aquí y en Madrid. Los 

diputados de Vox quieren 

«elecciones inmediatas» en 

Andalucía «porque es lo mejor para los 

andaluces», una frase que esta sema-

na han repetido tanto Macarena Olo-

na en Fitur como Espinosa de los Mon-

teros en esa misma feria turística (aun-

que en otro momento) y el portavoz 

parlamentario de Vox en Andalucía, 

Manuel Gavira, quien invitaba al pre-

sidente andaluz «a que sea valiente y 

le dé al botón de las elecciones». 

Hasta aquí todo claro. El problema 

surge cuando se rasca un poco en el 

asunto. Juanma Moreno, con habili-

dad política innegable, lo ha dejado 

claro en varias ocasiones. Sólo adelan-

tará los comicios «si el PSOE y Vox me 

bloquean en el Parlamento y no pue-

do aprobar iniciativas, decretos, le-

yes...». Es decir, deja en manos de es-

tos dos grupos de la oposición la de-

cisión de abrir las urnas. Eso, claro, al 

mismo tiempo que el porta-

voz del Gobierno andaluz, 

Elías Bendodo, y el vice-

presidente de la Junta, 

Juan Marín, insisten en 

la teoría de la pinza: la  

unión contra natura de 

PSOE y Vox por puros 

intereses electorales. 

Una fórmula que a 

Manuel Chaves le sa-

lió muy bien en los 

años 90. Tras de-

nunciar este acuer-

do de PP e IU lo-

gró mayoría abso-

luta en las urnas. 

Las encuestas 

que maneja 

Elías Bendodo 

habitualmen-

te permanecen 

en secreto pero 

parece ser que 

son favorables 

a esta estrate-

gia. No hay más que darse cuenta de 

que siguen con ella. Aunque también 

usan otra denominación, «partido úni-

co de la oposición» para referirse a los 

votos en el mismo sentido entre PSOE, 

Unidas Podemos y Vox. 

En este escenario, el portavoz de 

Vox, Manuel Gavira, tiene serias difi-

cultades para explicar su trabajo en el 

Parlamento andaluz. Está en un calle-

jón sin salida como se ha visto clara-

mente esta semana. Gavira anunció 

que apoyaría el pleno extraordinario  

reclamado por el PSOE para que el Go-

bierno andaluz diese explicaciones so-

bre sanidad. El argumento fue claro: 

«La salud de los andaluces está por en-

cima de todo». 

Pero no contaban con que la vete-

ranía también es un grado en la Cáma-

ra y el PSOE era el único partido que 

podía hablar en ese pleno siguien-

do el reglamento. Resul-

tado: Vox rectificó y el Gobierno anda-

luz se salió con la suya. 

La clave está en que Vox también 

votó a favor de otras tantas iniciativas 

del Gobierno andaluz. Gracias a sus vo-

tos, PP y Ciudadanos sacaron adelan-

te dos decretos leyes, uno de Sanidad 

y otro de Educación; impidieron la com-

parecencia en el Parlamento de los con-

sejeros de Hacienda y de Educación y, 

lo que es más llamativo, votaron en 

contra de que se debatiese sobre la pre-

sunta corrupción del PP en Almería 

donde se investiga una supuesta caja 

B con mordidas a empresarios locales. 

Y luego está Doñana. Vox ha presenta-

do una proposición de ley junto al PP 

para cambiar el uso del suelo que ya 

está cultivado. Cs y el PP han presen-

tado otra exactamente igual. Un apo-

yo muy valioso en un asunto espinoso 

y con el que Juanma Moreno tiene un 

compromiso importante.

Los diputados nacionales exigen  
elecciones ya en Andalucía mientras 
que en el Parlamento votan a favor de 
la Junta y permiten a Juanma Moreno 
seguir gobernando con holgura

Vox vota sí al 
Gobierno... pero 
quiere decir no

Macarena Olona, 

parlamentaria por 

Granada en el 

Congreso, y Manuel 

Gavira, portavoz de 

Vox en el Parlamento 

andaluz //ABC
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María José Guzmán

Ser alcalde de Sevilla no es cual-
quier cosa. Es algo en lo que suelen
coincidir todos los ex alcaldes, de
cualquier signo, y que ha podido
comprobar esta semana el nuevo
regidor de la capital, Antonio Mu-
ñoz. La razón no es otra que la im-
portancia que Sevilla tiene en la
comunidad autónoma, por ser la
capital, y en España, donde es la
cuarta ciudad. A lo que se suma el
peso político que supone ser la ma-
yor ciudad gobernada por el
PSOE. Evidencias de las que, no
obstante, se ha podido percatar
Muñoz estos días en Madrid, don-
de ha aprovechado la Feria Inter-
nacional del Turismo (Fitur) como
un gran escaparate de presenta-
ción, el primero que se la brinda-
do desde que ocupa el cargo.

Hay un objetivo es doble y que
está al margen del postureo: posi-
cionarse en su nueva etapa, una
necesidad personal, y reclamar el
sitio que la ciudad tiene en el ma-

pa, espíritu de la estrategia de go-
bierno de un alcalde que, según se
ha autodefinido él mismo, quiere
ser reivindicativo y dispuesto a
buscar alianzas de todo tipo por el
interés de la ciudad.

El socialista arrancó con una in-
tervención en la previa de la feria,
el foro de Exceltur, donde fue pre-
sentado como “uno de los nues-
tros”. Es cierto que entre el sector
del turismo, donde siempre se ha
movido, goza de buena reputa-
ción y un grado alto de conoci-
miento, aunque hay anécdotas
que demuestran que también en
los círculos donde ser ha prodiga-
do menos despierta, de entrada,
expectación. Curioso fue ver cómo
la ministra de Transición Ecológi-
ca, Teresa Ribera, fue quien se
acercó al alcalde y le pidió con sim-
patía fecha para visitar Sevilla:
“Me he llevado muy bien con Espa-
das y contigo no va a ser menos”.

La agenda de trabajo en Fitur se
ha acompañado, además, de una
treintena de encuentros con dis-
tintos cargos institucionales y po-

líticos que le han permitido a Mu-
ñoz hacer un tour de tres días por
España sin moverse de Ifema. Mu-
ñoz tuvo encuentros con miem-
bros del Gobierno con quienes pu-
do hablar sobre fondos europeos,
entre otros temas: a Ribera se su-
ma Reyes Maroto, la ministra de
Industria, Comercio y Turismo,
que fue una de las tres que asistió
a su investidura en Sevilla; y el se-
cretario de Estado de Turismo,
Fernando Valdés, con quien Mu-
ñoz tiene una colaboración fluida.

También con el presidente del
Senado, Ander Gil García, que
acudió junto al ex alcalde y sena-
dor Juan Espadas, con quien tam-
bién coincidió en varios momen-
tos. Y con tres presidentes de Go-
biernos autonómicos: la de Balea-
res, el de la Comunidad Valencia-
na y el andaluz, que volvió a de-
partir con Muñoz días después de
su encuentro en San Telmo. El al-
calde también pudo conversar en
Fitur con el vicepresidente anda-
luz, Juan Marín, y con la conseje-
ra de Cultura, Patricia del Pozo,
los dos cargos del Ejecutivo de
Juanma Moreno que estuvieron
en el pleno de investidura.

Con la presidenta balear, Fran-
cina Armengol, pudo charlar con
tranquilidad sobre la ley de turis-
mo sostenible que acaba de pre-
sentar y que, curiosamente, tiene
puntos en común con la economía

Sevilla valida su lugar
en el mapa de España
● El alcalde aprovecha el escaparate

de Fitur como carta de presentación

con una agenda institucional repleta

Madrid

Barcelo
na

Baleare
s

Vallado
lid

San Sebastián

Gijón Jerez y Granada

Gobiern
o centr

al

Senado

POLÍTICA MUNICIPAL | ANTONIO MUÑOZ HACE UN ‘TOUR’ POR ESPAÑA SIN SALIR DE IFEMA
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Gobie
rno ce

ntral

del visitante, la nueva estrategia
que promueve el equipo de Mu-
ñoz. Y con el valenciano Ximo Puig
mantuvo un amplio y cordial en-
cuentro tras recordar que se cono-
cieron hace unos años en una mas-
cletá. Muñoz conoce especialmen-
te al equipo de la Consejería de Tu-
rismo valenciana.

El alcalde también pudo enta-
blar contacto con el presidente de
la Diputación de Jaén, Francisco
Reyes, además de con Fernando
Rodríguez Villalobos, con quien
compartió varios momentos en el
stand de Sevilla en Fitur, al igual
que con un nutrido grupo de alcal-
des sevillanos. Y con otros ediles y
concejales de España, en su mayo-
ría socialistas, aunque también de
otros grupos. Ejemplos son la nue-
va alcaldesa de Torremolinos, la
popular Margarita del Cid, que
abrió sus puertas a Muñoz y que
acaba de ascender a la Alcaldía
tras desbancar al alcalde del
PSOE. O María del Carmen Sán-
chez, la vicealcaldesa de Alicante,
que es de Ciudadanos, aunque el
ayuntamiento, con el que se han
cerrado acuerdos, está presidido
por un alcalde del PP.

Sus primeras conversaciones en
Madrid esta semana fueron con el
alcalde de Madrid, el popular José
Luis Martínez-Almeida, con quien
compartió panel en el foro de Ex-
celtur y con quien pudo compartir
también comentarios y reflexio-
nes en privado. Y con el alcalde de
Valladolid, el socialista Óscar

Puente, mantuvo una larga charla
donde hablaron de temas compar-
tidos, como la Red de Ciudades
Ave, Saborea España o la conme-
moración del Año Magallanes.

De los fondos europeos y
el turismo la cultura

La alcaldesa de Gijón, la también
socialista Ana González, invitó a
Antonio Muñoz a la Semana Ne-
gra y puso sobre la mesa una posi-
ble colaboración entre ambas ciu-
dades en torno a este evento cultu-
ral. Mientras que de una reflexión
en voz alta con el concejal de Tu-
rismo e Industrias Creativas en el
Ayuntamiento de Barcelona, Xa-
vier Marcé, surgió la posibilidad
de que Sevilla cuente con un stand
en la feria del libro de San Jordi.
Con la concejal de Turismo de San
Sebastián, Cristina Lagé, el alcal-
de habló sobre la necesidad de
avanzar en las relaciones de los
festivales de cine de ambas ciuda-
des y otros aspectos de política cul-
tural. La cultura también da pie al

nuevo eje Sevilla- Jerez-Granada
del que habló Muñoz en Fitur con
estos dos alcaldes andaluces, Ma-
men Sánchez y Francisco Cuenca.

A estos encuentros instituciona-
les y políticos que robustecen el
perfil del nuevo alcalde de Sevilla
se suman otros contactos con re-
presentantes de otras instituciones
locales y de carácter nacional, co-
mo la Federación Española de Fút-
bol, por ejemplo; o incluso interna-
cional, como el Consejo Mundial
de Viajes (WTTC), con cuya vice-
presidenta, Maribel Rodríguez, el
equipo de Muñoz colabora con fre-
cuencia desde que Sevilla acogió la
cumbre mundial en 2019. Esta eje-
cutiva lidera Fitur Woman, un
evento que se celebra dentro de la
feria y en el que también participó
Muñoz, con discurso feminista que
fue aplaudido y que ayuda a refor-
zar el empaque de su nuevo rol. Co-
mo sus antecesores, Muñoz está
hoy más que convencido de que ser
alcalde de Sevilla es mucho. Ahora
le toca demostrarlo.

Comunid
ad

Valencia
na
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M
UCHOS dan por he-
cho que el mejor alia-
do que el presidente
de la Junta, Juanma

Moreno, tiene para no convocar
elecciones anticipadas es el so-
cialista Juan Espadas. Aunque
fue elegido candidato a la Presi-
dencia por las bases del PSOE an-
tes del verano, el escaso nivel de
conocimiento que aún proyecta
en Andalucía le llevaría a seguir
apoyando proyectos de ley del
Gobierno andaluz para no visua-
lizar el bloqueo parlamentario
que el PP consideraría necesario
para disolver la Cámara. Es posi-
ble que haya sido así, aunque
fuentes socialistas sostienen que
Espadas ya se encuentra prepara-
do para afrontar la campaña
electoral, que ha puesto orden
hasta en las direcciones provin-
ciales más complicadas del PSOE
y que el fin de semana pasado ini-
ció en Granada su precampaña.

"Desde del 15 de enero ya no
nos preocupa", explican estas
fuentes sobre el posible adelanto.
Opinan que mayo o junio son las
fechas probables, pero ya no les
inquieta que fuese marzo o abril.
Entre la convocatoria, que es una
potestad del presidente, y la cele-
bración deben pasar 54 días.

Juan Espadas le ha marcado a
su equipo dos objetivos electora-
les: superar la cifra de parlamen-
tarios que obtuvo Susana Díaz,
que es un hito asumible, y ganar
en votos al PP de Juanma More-

no, lo que no deja de ser una
apuesta arriesgada si se conside-
ra que ningún sondeo da la victo-
ria a los socialistas. La ex presi-
denta de la Junta obtuvo en di-
ciembre de 2018 un total de 33
escaños, el peor resultado de la
historia del PSOE-A, respaldado
con apenas un millón de votos.
En las elecciones generales que
se celebraron meses más tarde,
las dos de 2019, el PSOE sumó en
Andalucía 400.000 votos más. En
esas dos ocasiones fue el partido
más votado.

Espadas ya ha formado un
equipo en la sede de San Telmo,
y la próxima semana comenzará
una ronda por todas las provin-
cias andaluzas, donde irá expli-
cando cuáles serán sus líneas bá-
sicas en la campaña y cuáles los
objetivos electorales.

El cálculo que se hace en la ac-

tual dirección socialista adolece,
sin embargo, de un error de plan-
teamiento. Es posible que, en
efecto, Susana Díaz fuese casti-
gada por el electorado socialista
andaluz, y de ahí que premiase
meses después a Pedro Sánchez
en las generales, pero la diferen-
cia de poder con respecto a 2018
es notable: ahora es el PP el que
gobierna en la Junta, una exten-
sa empresa donde sus trabajado-
res han comprobado que Juanma
Moreno no ha recortado la plan-
tilla ni tiene intención de hacer-
lo. Ni en la administración gene-
ral ni en el sector auxiliar. Gober-
nar siempre da varios puntos de
ventaja a quien sale a competir en
unas elecciones.

Aun así, fuentes socialistas sos-
tienen que la desintegración de
Ciudadanos dejará 21 escaños
para repartir y ofrecerá al PSOE

la oportunidad de mejorar la
marca de Susana Díaz, por lo que
es posible superar la cifra de los
35 escaños para acercarse a los
40 parlamentarios.

Más difícil parece que el PSOE
gane en votos, aunque "sea por
uno", al PP de Juanma Moreno.
El presidente de la Junta está si-
tuado por encima de la marca del
PP, se ha labrado una imagen de
moderado que es apreciada por
la opinión pública en general y
bastaría que se ganase al voto de
centro para que venciese en nú-
mero de votos. No sería la prime-
ra vez, ya Javier Arenas en una
ocasión y Mariano Rajoy, en dos,
ganaron en votos a los socialistas
en Andalucía.

No obstante, según se apunta
desde el PSOE, el problema que
puede tener el PP es la división
de las derechas y, en concreto, el

bocado que le pueda dar Vox si,
tal como parece, Macarena Olo-
na es su candidata. Los antece-
dentes electorales de Vox no per-
miten hacer un cálculo cierto. En
las autonómicas de 2018, los de
Abascal obtuvieron casi 400.000
votos, pero meses después, en
las generales, sumó otros
400.000 más. PP y Vox quedaron
muy igualados, y ése es el esce-
nario con el que los socialistas
creen que podrían ganar en vo-
tos a Moreno.

La experiencia aconseja tratar
con extrema desconfianza este ti-
po de cálculos antes de que las
elecciones sean convocadas, pe-
ro lo que indica esta reflexión so-
cialista es que Espadas se en-
cuentra preparado para ir a unas
elecciones. Es probable que el
PSOE aún apruebe alguna ley en
el Parlamento, como la de econo-
mía circular, que no cuenta con el
apoyo de Vox, pero eso no signi-
ficaría, según las mismas fuen-
tes, que se quiera eludir el ade-

lanto, sino que la nueva estrate-
gia que ha marcado Espadas es la
de respaldar iniciativas si estima
que son sensatas.

El PSOE cree que el Gobierno
de Juanma Moreno comienza a
notar un desgaste por la situa-
ción de la Atención Primaria en
esta sexta ola del Covid. Las colas
en los centros son diarias y el
atasco tan evidente que es mati-
zado, pero no negado, por la
Consejería de Salud. Esta misma
semana se vio cómo Moreno
reaccionaba ante la petición de
que Jesús Aguirre compareciese
en el pleno del Parlamento: con
un adelanto electoral. Una fuen-
te socialista considera que lo que,
realmente, puso "nervioso" a Mo-
reno no fue eso, sino que los al-
caldes del PSOE hayan creado
una plataforma para expresar su
malestar por la situación de la sa-
nidad pública.

El Gobierno del PP cuenta con
cifras que demuestran que el gas-
to sanitario, tanto en personal
como en inversiones, es ahora
muy superior a la última legisla-
tura de Susana Díaz. El pasado si-
gue siendo un buen acompañan-
te de campaña para Juanma Mo-
reno. El PSOE intentará centrar
la campaña electoral en los asun-
tos sanitarios y el PP, en su ges-
tión en contraposición con los
años socialistas.

De hecho, tanto el PP como el
PSOE calculan que la sentencia
del Tribunal Supremo sobre el
caso ERE puede conocerse en
mayo o junio, justo en la campa-
ña electoral. Esta decisión judi-
cial afecta de lleno a los ex presi-
dentes Manuel Chaves y José An-
tonio Griñán. Para el PP, sería un
buen argumento de campaña si
es negativa para ambos.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

Espadas quiere centrar
su estrategia en los
problemas de atención
de la sanidad

Juan Espadas
aspira a superar a
Susana Díaz y al PP
● El candidato socialista a la Junta se encuentra
preparado para afrontar la campaña electoral en
cualquier momento, lo mismo le da marzo que junio

JULIO MUÑOZ / EFE

Juanma Moreno conversa con Juan Espadas, cuando éste fue elegido senador por el Parlamento andaluz.
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ANDALUCÍA

L
OS tambores de la bata-
lla electoral andaluza
suenan como los tambo-
res de guerra en Ucrania:

con efectismo exagerado, como
tam-tam de la tribu. Se trata de
excitar el ardor guerrero para sa-
car el espíritu de pelea. Hay agi-
tación. Esta semana abrió Ma-
nuel Gavira, dispuesto a sumar-
se a la izquierda para forzar un
pleno extraordinario de sanidad
con expectativas de aquelarre; y
cerró una enfurecida Ángeles Fé-
rriz, en la comisión del pleno
frustrado, desatada como el
Django de Tarantino. La política
hace extraños compañeros de ca-
ma, como ironizaba Churchill, y
Elías Bendodo aprovechó para
bautizarlos maliciosamente Par-
tido Único de la Oposición (el
PÚO): “Un 3 en 1: PSOE, Vox y
Podemos”. Otro sondeo, uno
más, sitúa al PP frisando los 50 es-
caños. Las urnas afinarán las ex-
pectativas pero, en el escenario
de bibloquismo, la derecha una y
otra vez suma en torno al 60% de
la Cámara. El Cambio.

YO, YO, YO, YOLANDA... TÚ,
TÚ, TÚ, TURURÚ

El PSOE no despierta, según los
sondeos que Juan Espadas prefie-
re ignorar, como es recomendable
en estos casos; y a su izquierda in-
cluso caen a la mitad, con dos esca-
ños para Adelante y 7-8 para Uni-
das Podemos. Kichi ha exhibido la
impotencia de esa izquierda que
nunca creyó en el PSOE, doliéndo-
se de la indiferencia de Yolanda Dí-
az: “Está muy presente en los con-
flictos del tercio norte del país pe-
ro a Andalucía no ha venido toda-
vía”. Eso va a la línea de flotación
de la líder emergente de un Frente
Amplio que se estrecha demasiado
al sur de Madrid, y desaparece en
Despeñaperros, donde Yolanda Dí-
az ha evitado aparecer . Kichi acu-
sa al Gobierno de PSOE y Unidas
Podemos (“pese a las llamadas, pa-
rece que la cobertura de los móvi-
les está estropeada de Despeñape-
rros hacia arriba (...) ningún mi-
nistro me ha atendido”), pero su
mensaje va dirigido a la indiferen-
cia andaluza de Yolanda Díaz.

Esta semana acudía Andaluces
Levantaos al Congreso, con Íñigo
Errejón de anfitrión para Espe-
ranza Gómez: “La voz de Anda-
lucía está dormida en el Parla-
mento”, sostenían en la puerta de
las Cortes. Ahí coinciden con Ki-
chi: “Los diputados representan a
su partido, ninguno a Andalucía”.
Claro que el mensaje andalucista
por el que apuesta Teresa Rodrí-
guez nunca ha arrollado en las
urnas. Errejón, en todo caso, pro-

clamaba que la candidatura an-
daluza se hará en Andalucía sin
tutela; y también apuntaba que
ya se verá en Castilla y León si el
problema de la izquierda es el nú-
mero de papeletas. El dardo se
nutre de las encuestas que apun-
tan al desplome del PSOE y el ba-
tacazo de Unidas Podemos inclu-
so hasta la nada. Eso parece ani-
mar a Yolanda Díaz... a esconder-
se. En Castilla y León como en An-
dalucía. Para evitar un mal resul-

tado, su opción parece borrarse y
no tener ningún resultado, ni el
13 de febrero allí ni después aquí.
Esperará a las generales. Y esa fu-
ga suya del sur, desoyendo los
mensajes de socorro, es lo que ge-
nera una sensación de orfandad.

ELECCCION ¿MÁS?
ANTICIPADAS

El 13 de febrero marcará el calen-
dario. Nadie pone la mano en el
fuego por que el 14 de febrero, o

poco más allá, no haya convoca-
toria andaluza si el resultado per-
mite al PP gobernar en solitario
sin Vox en el gabinete. De hecho,
Juanma Moreno no parece efec-
tivamente preocupado por la iz-
quierda tanto como por lo que
hay a su derecha. Por eso apelaba
al presidente castellanoleonés
del PP, o más bien imploraba, una
mayoría suficiente; y exclamaba
un “¡Por Dios!” como si fuera un
misionero rezando ante una tri-

bu pidiendo que al menos no se-
an caníbales. Si las encuestas se
cumplen, PP+Cs pueden sumar
una mayoría estable sin Vox en
San Telmo. Por eso Vox aprieta.
Macarena Olona apremiaba sos-
teniendo que las elecciones ya
van tarde. ¿Tarde para qué?

Vox no sólo quiere un adelanto
electoral, sino desgastar al PP pa-
ra que salga más débil de las ur-
nas, bajo los 45, y un Cs desapare-
cido, lo que le permitiría entrar.
Es su objetivo lógico. Esta sema-
na protagonizó una pirueta con
doble mortal y tirabuzón al su-
marse a la izquierda para un ple-
no extraordinario de sanidad, o
extraincendiario. Esa confluen-
cia de Vox y PSOE hizo que el pre-
sidente andaluz subiera un punto
su advertencia: “Si a lo largo del
mes de febrero, que ya empieza el
diario de sesiones normalizado,
vemos que hay un bloqueo siste-
mático y permanente por parte
de ambas fuerzas políticas, la pin-
za política, evidentemente no po-
dremos seguir la legislatura”. En
Vox encantados, claro; pero el
aviso era al PSOE, cuyo candida-
to aún necesita recorrido.

Los planes no le salieron a Vox
–hay que saberse los reglamen-
tos– y acabaron en una comisión,
para ellos prescindible, donde el
PSOE elevó el tono hasta pasarse
de frenada. Espadas había negado
que con el PSOE hubiese colas en
la Sanidad andaluza, que él sitúa
en el peor punto de la historia con
afanes privatizadores; y Jesús
Aguirre, que admitió el colapso
asistencial en esta sexta ola arro-
lladora, le demostró con datos
que la Sanidad se ha reforzado, le
mostró fotos de colas por la gripe
en 2017-2018 con el PSOE –sí, una
gripe– y se preguntó si incremen-
tar la inversión en sanidad públi-
ca puede entenderse como afán
privatizador. Espadas, en fin, se
enfrenta a esa y otras contradic-
ciones, a su pesar. Él se queja de
que el PP sólo piensa en confron-
tar a diario con el Gobierno cen-
tral “incluso antes de dar los bue-
nos días” mientras él eleva el tono
de la confrontación. También an-
da tratando de blanquear de Ma-
ría Jesús Montero, a la que sí que
le va a pesar la hemeroteca mien-
tras prepara un plan de finacia-
ción muy alejado de lo que recla-
maba como consejera andaluza.

El Gobierno ha hecho balance
del trienio en el poder desde la
investidura en enero de 2019...
con un relato cómodo de im-
puestos, reducción de burocra-
cia, simplificación administrati-
va , incluso empleo, pero incó-
modo con la sanidad. La oposi-
ción ha hecho también balance:
sanidad, sanidad, sanidad. Ahí
quieren la campaña. Aguirre se
defendió explicando que esto no
va de marea blanca, sino de ma-
rea de contagiados: “Estamos
abocados a que para principios
de febrero el 80% de los andalu-
ces hayamos pasado la infección
por ómicron”. Después cada cu-
al a votar.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

Juanma Moreno. María Jesús Montero.

Ángeles Férriz. Juan Espadas.

Esperanza Gómez. Kichi.

Manuel Gavira. Jesús Aguirre.

Teresa Rodríguez. Elías Bendodo.

La orfandad de Yolanda Díaz
en la izquierda andaluza
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LA PINZA DE JUANMA

L
A prueba más evidente de que el presidente de la Jun-
ta no se cree lo de la pinza PSOE-Vox es el propio pre-
sidente de la Junta. Repasen su famosa frase en Fitur,
sílaba a sílaba: “Hay un bloqueo sistemático y perma-

nente por parte de ambas fuerzas políticas, lo que se ha deno-
minado la pinza política PP y Vox”. Sí, sí, “PP y Vox”, esa es la
pinza según las palabras literales de Moreno Bonilla. Quiso
decir PSOE y Vox, pero le salió un acto fallido que iguala a los
mejores de Chaves. Estaría pensando en una futura cohabita-
ción con Macarena Olona a la que teme como a una vara ver-
de y a la que saludó en Fitur con un “te veo muy roja” [por el
traje que ella llevaba] a lo que la desinhibida diputada por Gra-
nada le contestó “y yo a ti muy pálido”. La pinza de plastilina,
como la llama mi colega Juanma Marqués, traiciona el sub-
consciente de Moreno.

Quizá para corregir el desliz, al día siguiente hubo en Canal
Sur una entrevista de cuello alto y guante blanco en la que el
portavoz del Gobierno andaluz acusó a PSOE, Podemos y Vox
de formar ¡un partido único!, ¡un tres en uno!, ¡una pinza pa-
ra desestabilizar Andalucía! La colección de plagios que ha he-
cho el gobierno del PP de las viejas prácticas y lemas del PSOE
está tocando máximos en estas vísperas electorales. Además
de la okupación de la RTVA, latiguillos como “lo que es bueno
para Andalucía es bueno para España”, una pinza como la de
PP e IU en los 90, Andalucía en marcha [imparable, antes], el
Gobierno central nos roba con la PAC… y ahora la amenaza pa-
ra la estabilidad como excusa para adelantar elecciones.

Estamos ante el segundo aviso del presidente de que su par-
tido convocará las autonómicas. Lo dice en Madrid, en estéreo
con la central del PP en la calle Génova, y en una feria de turis-
mo, en vez de donde debe, que es en el Parlamento andaluz. El
final de la legislatura andaluza será una disolución de diseño
como la de Castilla León y por los mismos motivos: para conso-
lidar el poder cuando más le convenga a su organización. La en-
trega incondicional de Rivera al Partido Popular en todas las au-
tonomías donde daban los números ha sido un suicidio. Y una
incoherencia: si en Andalucía votaron por la alternancia des-
pués de casi cuatro décadas de dominio socialista, con casos de
abusos, irregularidades y corrupción, debieron hacer lo mismo
en Madrid y Castilla León. Pero allí, en vez de renovación hubo
sumisión. En ambos casos, como en Andalucía y Murcia, se ha
ratificado que cuando un partido llega al poder en una región
lo hace para quedarse varias legislaturas.

En Andalucía el PP no se ha merendado todavía a Cs. Quiere
evitar como socio a Vox, que en las elecciones de noviembre de
2019 aventajó a los populares en Sevilla, Cádiz, Almería y Huel-
va. El objetivo aparente de Moreno es repetir coalición. Para lo-
grarlo, la especie en peligro de extinción más protegida por la
Junta ha dejado de ser el lince ibérico. Ahora es Ciudadanos.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano

5

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/01/2022

 España

 15 801 EUR (17,925 USD)

 379,31 cm² (60,8%)

 5245 EUR (5950 USD) 

S. L. 

SEVILLA 

La Policía Local de Sevilla detuvo ayer 
en la zona sur de la ciudad y puso a 
disposición judicial a tres hombres (de 
44, 35 y 24 años) que presuntamente 
habían cometido un robo con fuerza 
en un bar situado en el municipio de 
San Juan de Aznalfarache el pasado 
sábado por la noche.  

Según se detalló por parte del cuer-
po policial en un comunicado, los he-
chos se produjeron sobre las 7.30 ho-
ras del domingo, cuando una patrulla 
observó una maniobra «sospechosa» 
por parte de un vehículo que circula-
ba en la incorporación a la avenida de 
la Paz desde la SE-30.El turismo, ocu-
pado por tres hombres, se dispuso a 
repostar combustible en una gasoli-
nera situada al inicio de la citada ave-
nida. En el interior del recinto de la ga-
solinera, el propietario del vehículo 
comenzó a repostar, mientraslos agen-
tes procedieron a identificar a los otros 
dos ocupantes, quienes estaban «visi-
blemente nerviosos». Uno de ellos em-
prendió la huida pero fue alcanzado y 
detenido.  

La Policía comprobó que el deteni-
do que conducía el coche tiene sus-
pendido el permiso circulación desde 
el año 2009, mientras que el que em-
prendió la huida le consta una requi-
sitoria en vigor que ordenaba su de-
tención por parte de un Juzgado de la 
capital.  

En el interior del coche, la Policía 
localizó varias bolsas con 232 cajeti-

llas de tabaco de curso legal, herra-
mientas como cizallas y martillos —que 
se suelen utilizar en este tipo de ro-
bos—, 275 euros en metálico, restos de 
una máquina expendedora de tabaco, 
pasamontañas y guantes de trabajo. 
Los agentes confirmaron que en la lo-

Alerta en el Aljarafe por varios 
robos durante el fin de semana

∑ La Policía Local detiene 
en el Polígono Sur a tres 
hombres tras asaltar un 
bar en San Juan

calidad de San Juan de Aznalfarache, 
la Policía Nacional había intervenido 
por un robo con fuerza en un bar du-
rante la pasada madrugada, protago-
nizando los detenidos una persecu-
ción a bordo de otro turismo que figu-
raba sustraído y que habría sido 
recuperado más tarde en Mairena del 
Aljarafe, estando depositado en los al-
macenes de la Policía Local de esa lo-
calidad. 

A la vista de las evidencias, los agen-
tes procedieron a su detención y tras-
lado a dependencias policiales para su 
puesta a disposición judicial. El vehí-
culo utilizado ha quedado depositado 
en los almacenes municipales para su 
inspección por parte de los efectivos 
que continúen con la investigación. 

El delegado de Gobernación Gober-
nación, Fiestas Mayores y Área Metro-
politana, Juan Carlos Cabrera, destacó 
ayer «la actuación de estos agentes» que 
«ha permitido identificar al vehículo 
sospechoso y acotar las circunstancias 
que confirmaban su participación en 
un robo horas antes en el Aljarafe».  

Atraco en Simón Verde 

Por otra parte, dos encapuchados atra-
caron con arma, en la noche del sába-
do, a la empleada que estaba trabajan-
do en esos momentos en el Micromar-
ket que se encuentra a la entrada de la 
urbanización de Simón Verde, enMai-
rena del Aljarafe. Después de llevarse 
la caja registradora y el bolso de la víc-
tima, salieron corriendo por la calle 
Muérdago en dirección hacia Gelves. 
De los atracadores, uno, de mayor edad 
que el otro, iba con pasamontañas ne-
gro, mientras que el otro llevaba un abri-
go azul marino. En el momento del robo, 
la empleada estaba cerrando el Micro-
market y los dos delincuentes le hicie-
ron abrir la tienda, amenazándola.  
Unos testigos llamaron a la Guardia Ci-
vil, mientras que la afectada por el robo 
hizo lo propio con la Policía. A conti-
nuación, agentes de los dos cuerpos  fue-
ron en busca de los atracadores. Parte 
de una caja registradora fue encontra-
da posteriormente en un parque cerca-
no, aunque no se sabe si puede perte-
necer al Micromarket.

Arriba, el vehículo requisado en San Juan de Aznalfarache. Sobre estas líneas,  

los detenidos que habían cometido el robo  // EMERGENCIAS SEVILLA

En el interior del coche, la 
Policía intervino 232 
cajetillas de tabaco, 
cizallas, martillos y 
pasamontañas
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ARTES ESCÉNICAS UN ENCLAVE COMPROMETIDO CON LAS RESIDENCIAS ARTÍSTICAS

Un oasis para la creación teatral

● El municipio de La Rinconada, considerado unmodelo por su gestión cultural, lleva casi
treinta años apoyando con sus infraestructuras a los creadores de las artes escénicas

Rosalía Gómez SEVILLA

El sector de la cultura se ha visto
duramente castigado por la pan-
demia, aunque los creadores
atraviesan un periodo de verda-
dera efervescencia. En el teatro,
uno de los principales problemas
que denuncian es la falta de espa-
cios adecuados para la creación y
el montaje de sus obras.

En épocas pasadas, cuando
existía el teatro de grupo, era ha-
bitual que cada compañía tuviera
su sede, pero la aparición de es-
tructuras mucho menos estables
ha convertido el problema de las
salas de ensayo en un drama que
se vuelve tragedia en vísperas de
algún festival –como la Bienal de
Flamenco– en el que se producen
varios estrenos al mismo tiempo
y en un mismo lugar.

Hasta ahora, alquilar por horas
alguna de las salas existentes o lla-
mar a las puertas de algún colegio
generoso, o de algún centro cívi-
co, eran las únicas alternativas.

Los políticos andaluces han
tardado muchísimo en darse
cuenta de que, además de sub-
venciones, hay otras formas de
ayudar a los creadores, por ejem-
plo, facilitándole las cosas en
aquellas fases que, por ser invisi-
bles y diferentes en cada proyec-

to –el público solo conoce el re-
sultado que se exhibe en el esce-
nario– resultan más complejas de
organizar.

Después de muchas reivindica-
ciones, la Junta de Andalucía ha
convocado este año, en el marco
del Programa Ágora, residencias
artísticas de danza, teatro, circo
y música, dirigidas a creadores y
compañías profesionales mien-
tras que el Ayuntamiento de Se-
villa, por su parte, también ha
puesto en marcha un programa
de cesión de espacios para la
creación. Entre estos, la Factoría
Cultural, en el Polígono Norte, ha
copado la mayor parte de las ac-
tividades.

En el ámbito flamenco, tam-
bién hay que saludar este año la
iniciativa In progress, ligada al
Ayuntamiento y al teatro mala-
gueño de Torrox. El impulsor de
este proyecto de residencias que
él define como glocal (local y glo-

bal), cuya convocatoria está
abierta hasta el próximo día 1 de
marzo, ha sido Miguel Marín, di-
rector del USA Festival y del Lon-
don Festival.

Pero mucho antes de que llega-
ra a las instituciones andaluzas
este boom de las residencias ar-

tísticas, tan habituales en otros
países, La Rinconada, a tan solo
12 kilómetros de la capital, lleva-
ba años ofreciéndolas. Incluso
antes de que existieran sus espa-
cios con programación estable: el
Centro Cultural Antonio Gala,
inaugurado en 1995 con un afo-

ro de 290 localidades, y el Centro
Cultural de la Villa, inaugurado
en 2001 en el barrio de San José,
que acoge una sala teatral para
447 espectadores, un Conserva-
torio Elemental de Música y un
Museo de la Ciudad.

Desde 1993, las compañías, se-

villanas y no sevillanas, han en-
contrado un pequeño oasis en es-
ta peculiar localidad que aúna
dos núcleos poblacionales con un
total de 40.000 habitantes.

Uno de sus responsables es An-
tonio Castro, gestor cultural voca-
cional y director del Área de Cul-
tura y de los dos Centros citados,
además de responsable de la pro-
gramación del Festival de las Ar-
tes Escénicas para la Infancia y de
los Escenarios de Primavera.

Castro lo ha tenido siempre
muy claro. “El ciclo teatral tiene
cuatro fases: creación, produc-
ción, exhibición y consumo; y los
teatros no pueden ser ya meros
espacios de exhibición y consu-
mo como han sido hasta ahora.
Estamos obligados a facilitar el
trabajo de los creadores, ponien-
do a su disposición nuestras ins-
talaciones y nuestro personal y,
cuando sea posible, nuestro di-
nero”, afirma.

Unas palabras que pronto lle-
naría de contenido ya que, tras la
Expo 92, La Rinconada ofreció
cobijo a todos los teatreros me-
nesterosos de Sevilla, “okupan-
do” espacios en desuso como las
llamadas naves del tabaco, hoy
centro logístico de la Consejería
de Cultura. En ellas, y más tarde

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Antonio Castro, director del Centro Cultural de la Villa y Raquel Vega, delegada de Cultura, en el jardín creado para el espectáculo de la Piñona.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Isabel Vázquez supervisa un ensayo de ‘Archipiélago de los desastres’ en La Rinconada.

El Centro Cultural de
la Villa acoge a una
decena de creadores
cada temporada
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en la llamada Nave 19, situada en
un Parque Empresarial, ensaya-
ron compañías históricas como
La Jácara o El Velador, amén de
un buen número de compañías
de títeres (Maluka Peka, Buho &
Maravillas…) que, además, al-
macenan y construyen en ellas
sus materiales.

Con la apertura de los dos Cen-
tros Culturales, especialmente el
de la Villa, se multiplicaron las re-
sidencias técnicas. Por allí han
pasado premios nacionales de
danza como Israel Galván, de mú-
sica, como la Orquesta Barroca de
Sevilla, o de teatro, como Atala-
ya, así como grandes compañías,
como las de Cristina Hoyos o el
Ballet Flamenco de Andalucía,
que han convivido con propues-
tas más pequeñas, o más inusua-
les, como la danza vertical que
B612 ensayó en su fachada.

En los últimos meses, este es-
pacio ha sido testigo de la crea-
ción del último espectáculo de
Isabel Vázquez El archipiélago de
los desastres, y actualmente, an-
tes de pasarle el testigo a Leonor
Leal, es la bailaora Lucía Álvarez
La Piñona quien ocupa el escena-
rio del Centro de la Villa mientras
remodela su espectáculo Abril
para presentarlo en el próximo
Festival de Jerez.

El éxito de estas colaboracio-
nes descansa principalmente en
la flexibilidad para adaptarse a
las necesidades de los creado-
res(as) con residencias artísticas,
técnicas o mixtas. A cambio, las
compañías realizan una función
en el Centro y colaboran en algu-
no de los muchos proyectos cul-
turales de la localidad.

Para Antonio Castro, sin em-
bargo, “lo más importante es el
continuo trueque. Tener aquí a
ocho o diez compañías residen-

tes al año, más la programación
normal de las salas –alrededor de
60 funciones al año en el Centro
Cultural de la Villa– más la reali-
zación de algunos acontecimien-
tos extraordinarios, como fue la
celebración en 2004 de la Ista (la
universidad itinerante de teatro
que dirige Eugenio Barba), han
constituido un auténtico máster
para todos nosotros”.

Esta flexibilidad, aún no condi-
cionada por la burocracia, se man-
tiene, insiste Castro, “gracias al

apoyo incondicional y al entusias-
mo del Ayuntamiento, y en espe-
cial de la delegada de Cultura, sin
los cuales sería imposible asumir,
entre otras cosas, el aumento en
los gastos de suministros y de per-
sonal que todo esto conlleva”.

Raquel Vega, delegada de Cul-
tura y primera teniente de alcal-
de de La Rinconada, es, en efec-
to, uno de los pilares de la cultu-
ra rinconera y responsable en
gran medida de que esta locali-
dad sea hoy un verdadero mode-
lo de gestión para el sector.

“El secreto –dice Vega– está en el
esfuerzo y en la ilusión que pone-
mos en el trabajo diario. Hace años
que la cultura forma parte del ADN
de nuestro Ayuntamiento, vincula-
da a un Plan director a largo plazo,
que incluye a todas las disciplinas
creativas, con una inversión de sie-
te millones de euros”.

La joven delegada, que trabaja
en el Ayuntamiento desde 2007

al igual que el alcalde, el socialis-
ta Javier Fernández, reconoce
que ha habido un crecimiento
continuo en los últimos años.
“Además de la actividad incesan-
te de nuestros dos teatros, traba-
jamos con todas las disciplinas
creativas. Entre otras cosas, he-
mos puesto en marcha el plan
Crea, el proyecto Semilla (con los
centros educativos), un Centro
de Artes Escénicas y Visuales,
una auténtica incubadora para
compañías semiprofesinales, la
Estación de las Letras, un Semi-
llero Artístico y ahora entramos
en la segunda fase del Plan Con-
tigo en colaboración con la Dipu-
tación de Sevilla. Este año, ade-
más, se van a abrir La Casa del
Flamenco y El Abrazo, un espacio
multifuncional al aire libre que se
sumará a la ya conocida Hacien-
da Santa Cruz…”, relata con en-
tusiasmo Raquel Vega.

Un panorama casi milagroso si
se piensa que, a pesar de la crisis,
han logrado aumentar el presu-
puesto de cultura en un 2%. “Al-
go que ha supuesto –afirma Ve-
ga– un trabajo titánico, porque si
bien es cierto que tenemos un
ayuntamiento saneado, mayoría
absoluta (16 concejales de 21) y
el respeto de todos gracias a la la-
bor realizada durante años, en es-
tos dos últimos años hemos teni-
do que hacer un sobreesfuerzo in-
creíble para afrontar los gastos li-
gados a la Covid (limpieza, proto-
colos preventivos, etc.) sin tocar
nuestros programas culturales; y
lo hemos hecho todo a pulmón.
En otras épocas hemos recibido
mucha ayuda de la Junta, pero en
esta crisis no hemos recibido ayu-
da comunitaria de ningún tipo”.

Los logros y la receta están so-
bre la mesa. A ver quién es el pró-
ximo que se anima.

La bailaora gaditana La Piñona, residente actual del Centro, en un momento de su ensayo.

“Los teatros no
pueden ser yameros
espacios de exhibición y
consumo”, afirmaCastro
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Agencias GIJÓN

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, anunció ayer que
en el Consejo de Ministros del
martes se procederá por “justicia
y dignidad” a la actualización de
casi 10 millones de pensiones,
cuestión a la que se van a destinar
6.500 millones de euros entre
2021 y 2022.

Los 8,9 millones de perceptores
de pensiones contributivas verán
incrementado su paga este año un
2,5%, aunque en el caso de las mí-
nimas y de las pensiones no con-
tributivas, así como de los percep-
tores del ingreso mínimo vital
(IMV), el incremento será del 3%.

Como ejemplo, el presidente
del Gobierno señaló que una pen-

sión mínima de 637 euros en 2017
hubiese cobrado este año 646 eu-
ros con el modelo diseñado por el
PP, pero que con el nuevo pasará a
ingresar cada mes 720 euros, 74
más que sin la reforma.

En el caso de las pensiones me-
dias, como las de viudedad, fren-
te a los 649 euros de hace 4 años,
ahora pasarán a 711, mientras
que una pensión media de jubila-
ción que fuese de 1.071 euros en
2017 se incrementará este ejerci-
cio hasta los 1.182 euros, por en-
cima de los 1.085 que recibiría si
siguiese vigente el modelo im-
plantado por los populares.

Con la revalorización que
aprobará el Consejo de Ministros
el martes, la pensión mínima de
jubilación será de 10.103 euros al

año en el caso unifamiliar y de
12.467, con cónyuge a cargo,
mientras que la máxima se situa-
rá en los 39.468 euros anuales.

Sánchez hizo este anuncio en
un acto del PSOE que tuvo lugar
con aforo reducido en un sala del
Auditorio de la Feria de muestras
de Gijón, a cuyas puertas se ma-
nifestaron varias decenas de ga-
naderos y trabajadores de Alu
Ibérica, una factoría aluminera
en concurso de acreedores.

Enmarcado en la campaña
Cumplimos, con la que los socia-
listas quieren poner énfasis en los
compromisos cumplidos durante

estos años de Gobierno, Sánchez
abundó en que es preciso dar
“justicia y dignidad para nues-
tros mayores” que son los que
más han sufrido el envite de la
pandemia, “la peor catástrofe
que ha sufrido la humanidad en
los últimos cien años”.

Sánchez también se refirió a
los fondos europeos: “Me critican
todos los días, pero les imploro
que no pongan en cuestión los
fondos europeos porque eso es
poner en cuestión lo más impor-
tante. Bloquear los fondos euro-
peos no es bloquear al Gobierno,
es bloquear la creación de em-
pleo y por eso les pido altura de
miras, sentido de España y com-
promiso con España”.

A su juicio, los fondos europeos
van a modernizar el tejido pro-
ductivo y sectores competitivos
de la economía española genera-
dores de puestos de trabajo, pero
también va a crear otros “en los
que la nueva economía va a crear
mucho empleo”. Para Sánchez,
estos fondos son una gran opor-
tunidad, como los fueron los fon-
dos de cohesión o los estructura-
les, y quienes dicen que ahora es-
tán mal gestionados por el Ejecu-
tivo socialista, son los mismos
que con los anteriores llamaban
al pedigüeño a Felipe González.

Sánchez recordó que son
140.000 millones los que duran-
te seis años van a utilizarse para
modernizar la economía españo-
la y crear empleo.

El Gobierno actualizará
el martes cerca de 10
millones de pensiones
● Sánchez arremete contra el PP por
bloquear los fondos europeos y le exige
“altura de miras y compromiso con España”

Esprecisodar justicia y
dignidadparanuestros
mayores, los quemás
hansufrido lapandemia”

Pedro Sánchez
Presidente del Gobierno
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El dinero de Bruselas no es del Gobierno ni le 
ha sido dado para complacer a amigos y socios, 
sino para restañar las graves heridas causadas 
a la economía productiva por la pandemia 

L
A gestión de los fondos europeos está retratando al Go-

bierno de una manera muy poco favorable para su ima-

gen, lo que en tiempo electoral resulta aún más lesivo. A 

estas alturas, España ha recibido ya de Bruselas unos 

24.000 millones de euros, pero el Ejecutivo de Pedro Sánchez no 

sabe cuánto ha llegado realmente a las empresas y qué efecto ha 

tenido en la reactivación de la economía. Hay que recordar que 

el Gobierno aprobó, con la abstención de Vox y la oposición del 

PP, un sistema cesarista de gestión de los fondos europeos, que 

ponía en manos de Sánchez su distribución sin apenas control. 

Los temores se han confirmado porque resulta incomprensible 
que, en la mayor transferencia de fondos nunca antes autoriza-

da por Bruselas, la coalición socialista-comunista esté compor-

tándose con semejante grado de ineficacia. A estas alturas, el Eje-

cutivo tendría que haber acreditado el cumplimiento de unas 

garantías mínimas: transparencia, gestión, eficacia, control y 

responsabilidad. La preocupación por el desarrollo de la distri-

bución de los fondos europeos se basa en que no se cumple una 

sola de esas condiciones. Por eso el Gobierno quiere callar las 

críticias, porque no quiere lealtad, sino silencio cómplice. Solo 

alrededor de 1.500 millones habrían llegado al tejido productivo 

español, lo que representa en torno al 7 por ciento de los fondos 

recibidos. Si estos iban a ser el motor de la recuperación, el Go-

bierno está taponando el flujo de los fondos con una ineficacia 

inverosímil.  

Bancos, grandes empresas y consultoras han creado equipos 

técnicos para participar en el asesoramiento de inversiones con 

los fondos europeos. Por eso tienen datos de primera mano so-

bre la ineficiencia burocrática en las licitaciones administrati-

vas y la falta de información suficiente para garantizar un acce-

so competitivo y transparente a las ayudas con el dinero de Bru-

selas. El sector empresarial vaticina que los efectos de la 

financiación europea no se notarán antes del próximo del vera-

no, lo que desinfla las previsiones gubernamentales y desanima 

a los empresarios. Esta situación genera dos riesgos para Espa-

ña. El primero es que Bruselas audite lo que está haciendo el Go-

bierno con los fondos europeos y añada condiciones a las futu-

ras remesas. No será por las denuncias de la oposición –que nun-

ca tendrían tal efecto si fueran inciertas– sino por la responsabilidad 

del propio Ejecutivo al desaprovechar una ayuda histórica e irre-

petible. El segundo riesgo es que los inversores busquen países 

con mejores y más eficaces procedimientos de gestión de esos 

fondos, lo que se añadiría a la desconfianza que, de por sí, gene-

ra un gobierno europeo occidental con ministros comunistas y 
discurso intervencionista. 

No es tarde para que el Gobierno rectifique y revise el sistema 

de distribución del dinero de Bruselas. Ese dinero no es suyo, ni 

le ha sido dado para complacer a amigos y socios, sino para res-

tañar las graves heridas causadas a la economía productiva por 

la pandemia de la Covid-19. Tienen que funcionar los órganos de 

control y fiscalización, como la Intervención General de la Ad-

ministración del Estado y el Tribunal de Cuentas, y no con la len-

titud habitual, sino en tiempo real, en paralelo a las tomas de de-

cisiones. Sería el momento de reforzar los organismos oficiales 

que están creados para asegurar la transparencia en la gestión 

del dinero público. La alternativa del Gobierno está siendo man-

dar silenciar cualquier atisbo de crítica, mientras empiezan los 

repartos de dinero con signo ideológico a los afines. Los socia-

listas no han tomado nota de lo que pasó en Andalucía con el di-

nero de los ERE.

SOMBRAS SOBRE LOS FONDOS DE LA UE
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MARIANO ALONSO/VÍCTOR R. ALMIRÓN 
MADRID 

D
esde la investidura de Pedro 
Sánchez en enero de 2020 y 
la puesta en marcha del Go-
bierno de coalición entre el 

PSOE y Unidas Podemos, las urnas se 
han abierto cuatro veces en España, 
que serán cinco el próximo 13 de fe-
brero, con los comicios autonómicos 
en Castilla y León. Y en todas ellas, sal-
vo en Cataluña, donde el PSC fue por 
primera vez la primera fuerza en es-
caños, el PSOE ha obtenido resulta-
dos discretos, mientras que la forma-
ción morada ha sufrido sonoros fra-
casos. Si los socialistas mejoraron en 
Cataluña respecto a los anteriores co-
micios, los morados lo hacían en la Co-
munidad de Madrid. Pero, en conjun-
to, el saldo de la coalición es negativo 
en los cuatro comicios autonómicos 
que se han celebrado desde que go-
biernan juntos. No puede decirse que 
ninguno esté rentabilizando su pre-
sencia en el Gobierno de España.  

En plena primera ola de la pande-
mia, sin vacunas aún y casi saliendo 
del gran confinamiento decretado en 
marzo de 2020, se celebraron en julio 
las elecciones en el País Vasco y Gali-
cia, precisamente aplazadas por mo-
tivo del Covid-19 por acuerdo de todos 
los partidos. Podemos redujo a la mi-
tad su representación en el Parlamen-
to de Vitoria y desapareció del de Ga-
licia, la comunidad donde en 2015 ha-
bía logrado grandes resultados, 
llegando a formarse allí algunos de los 
llamados «ayuntamientos del cam-
bio». 

En esos dos comicios no le fue tan 
mal a los socialistas en términos de 
pérdida de voto respecto a los anterio-
res. Pero pese a mantener casi los mis-
mos escaños y votos de 2016, cuando 
los de Pedro Sánchez estaban en la 
oposición en España, apenas pudie-
ron resignarse a seguir en la oposición 
a Alberto Núñez Feijóo, en el caso ga-
llego, y a volver gobernar en Euskadi 
como socio del PNV. Pero el contexto 
es importante. Las elecciones de 2016 

se celebraron en septiembre. En un 
momento que puede catalogarse como 
el peor de la historia del PSOE. La re-
petición electoral de junio había deja-
do a los socialistas con 84 escaños. 
Esos malos resultados terminaron de 
romper el partido. Unas semanas des-
pués se produjo el trágico Comité Fe-
deral del 1 de octubre en el que Pedro 
Sánchez tuvo que dimitir. Es decir, los 
resultados fueron incluso peores para 
el PSOE en 2020 que en uno de sus mo-
mentos más duros. Y en ambos casos 
sin capacidad para  recoger votos tras 
el desplome de Podemos. En ambos 
territorios el BNG y Bildu se consoli-
daron como alternativas por delante 
de los socialistas. 

Colapso en Madrid 
Casi un año después, las elecciones del 
4-M en Madrid supusieron un revés 
sin paliativos para la coalición gober-
nante por varios y profundos motivos. 
Por el triunfo arrollador de la popular 
Isabel Díaz Ayuso y el refrendo que ello 
supuso a su gestión de la pandemia en 
la Comunidad de Madrid; porque la 
derrota de la izquierda, que toda jun-
ta sumaba menos que el PP, precipitó 
la retirada de la vida política de Pablo 
Iglesias, que la misma noche electoral 
dimitió de su puesto de secretario ge-
neral en Podemos; y también porque, 
como ya había ocurrido tiempo atrás 
en Madrid capital, los socialistas ni si-
quiera podían mantener su condición 
de segunda fuerza o primer partido de 
la oposición, posición a la que se au-
paba Más Madrid, la formación lide-
rada por Íñigo Errejón. Esto último 
también ocurre, de hecho, en el País 
Vasco, donde la segunda fuerza des-
pués del PNV es Bildu, y en Galicia, 
donde la principal formación que hace 
la oposición a Alberto Núñez Feijóo 
no son los socialistas gallegos, sino el 
BNG. 

La excepción a esta decadencia elec-
toral es, por tanto, el triunfo de Salva-
dor Illa el 14 de febrero de 2021 en las 
elecciones al Parlamento de Cataluña. 
Se trató, además, de una candidatura 
encabezada por el ministro de Sani-

dad que tuvo que afrontar lo más duro 
de la pandemia y que obtuvo buenas 
valoraciones demoscópicas. Pedro Sán-
chez optó por situarle al frente del PSC 
(desde hace un mes también como lí-
der del partido de los socialistas cata-
lanes) para buscar el ‘efecto Illa’, una 
manida expresión que hizo fortuna 
entonces, pero que no impidió –como 
tampoco la victoria de Ciudadanos en 
las autonómicas de 2017– desalojar a 
los independentistas de la Generali-
tat. Pese al triunfo electoral, las frías 
cifras echan un poco de tierra a la lec-
tura positiva que los socialistas vie-
nen haciendo de aquellos comicios. 
Illa pasó del 13% al 23% en voto, un au-
mento sin duda exponencial, pero en 

El 13-F amenaza con 
agravar el declive 
electoral de la coalición
∑ En las cuatro comunidades 

autónomas en las que ha habido 
elecciones desde 2020 ha retrocedido 

∑ Los socialistas subieron en Cataluña, 
pero sin compensar la caída de los 
comunes, y en Madrid sucedió al revés

El abrazo entre Pedro Sánchez y 
Pablo Iglesias a finales de 2019 marca 
el nuevo ciclo electoral  // JAIME GARCÍA

Galicia y País Vasco 

Pese a que las anteriores elecciones 
fueron en septiembre de 2016, peor 
momento histórico del PSOE, en los 
comicios de 2020 los socialistas no 
fueron capaces de mejorar los 
resultados. Ni aprovecharon su 
presencia en La Moncloa ni se 
beneficiaron de la debacle de Unidas 
Podemos para recoger ese voto. 

Espejismo en Cataluña 

La victoria del PSC en las eleccio-
nes catalanas supuso un espaldara-
zo para Pedro Sánchez. Un revulsi-
vo para un socialismo catalán que 
llevaba más de una década hundi-
do. Pero los comicios estuvieron 
marcados por la baja participación 
global. Y el crecimiento de los 
socialistas fue de apenas 50.000 
votos. El saldo para la coalición fue 
negativo, al perder los comunes 
más de 100.000 votos. 

El ‘shock’ de Madrid 

Pese a que la candidatura de Pablo 
Iglesias fue capaz de mejorar los 
resultados de Unidas Podemos dos 
años antes, su candidatura no 
impidió que la marca morada en la 
Comunidad de Madrid siguiese 
siendo gregaria de Más Madrid. 
Con ese resultado Iglesias dijo 
adiós a la política activa. El PSOE 
perdió casi 300.000 votos. 

Relevos en los liderazgos 

Además de impulsar a Salvador Illa 
para sustituir a Miquel Iceta antes 
de las elecciones, esos malos 
resultados obligaron al PSOE a 
renovar los liderazgos autonómi-
cos en Galicia, País Vasco y Comu-
nidad de Madrid. 

Tudanca: modo Gabilondo 

El PSOE logró ganar las elecciones 
en Castilla y León en 2019. En gran 
parte por la división de la derecha. 
Pero no pudo gobernar por el pacto 
que alcanzaron PP y Ciudadanos. Lo 
mismo que le sucedió a Ángel 
Gabilondo. Como él, aspira a poder 
recuperar voto de Ciudadanos. Un 
propósito en el que Gabilondo 
fracasó hasta cerrar una etapa tras 
tres intentos como candidato, 
exactamente igual que Tudanca.

EL DETERIORO
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ABC

Evolución del voto del PSOE y UP en las últimas autonómicas

Galicia

País Vasco

Comunidad

de Madrid

Cataluña

PSOE Unidas Podemos

Galicia

País Vasco

C t l ñ

Comunidad

Resultados 2016:
PP (41), UP (En Marea) (14) y

PSOE (14)  

Resultados 2020:
PP (42), BNG (19) y

PSOE (14)  

Resultados 2016:
EAJ-PNV (28), EH Bildu (18),

UP (11), PSOE (9) y PP (9)  

Resultados 2020:
EAJ-PNV (31), EH Bildu (21),

UP (6), PSOE (10), PP+Cs (6)

 y Vox (1)

Resultados 2019:
PSOE (37), PP (30), Cs (26), 

Más Madrid (20), Vox (12) y UP (7)  

Resultados 2021:
PP (65), Más Madrid (24), 

PSOE (24), Vox (13) y UP-IU (10)  

Resultados 2017: Cs (36), JuntsxCat (34), 

ERC (32), PSC (17), Común-Podem (UP) (8), 

CUP (4) y PP(4)  

Resultados 2021: PSC (33), ERC (33), 

JuntsxCat (32), Vox (11), CUP (9), 

Común-Podem (UP) (9), Cs (6) y PP (3)

326.360

195.345

Elecc.  autonómicas

número absoluto de sufragios apenas 
logró 50.000 más que Miquel Iceta cua-

tro años antes. Todo en unas eleccio-

nes donde los comunes, la marca de 

Podemos, perdieron 130.000 votos y 

Ciudadanos, que con Inés Arrimadas 

había cimentado su victoria en el an-

tiguo ‘cinturón rojo’ de Barcelona –el 

área metropolitana que tradicional-

mente votaba en masa a los socialis-

tas–, se desplomó desde el histórico 

millón de votos de 2017 a apenas 

157.000 sufragios. Es decir, con más de 

un millón de votos abandonando los 

partidos con los que se intercambia 

votantes en Cataluña, Illa solo pudo 

arañar esos 50.000 sufragios. El PSC 

reinó en esos comicios marcados por 

la drástica bajada de la participación 

porque fue el único capaz de mante-

ner su base electoral. Pero la incógni-

ta a futuro se mantiene sobre si hay 
margen para el crecimiento. 

Con estos precedentes, el PSOE 

afronta el 13 de febrero en Castilla y 

León el quinto reto electoral desde que 

Sánchez gobierna con Unidas Pode-

mos y con el imprescindible apoyo de 

ERC, Bildu y PNV. Y las perspectivas 

no parecen halagüeñas. En los dos úl-

timos sondeos de GAD3 para ABC y ‘El 

Norte de Castilla’ se refleja una clara 

victoria del PP de Alfonso Fernández 

Mañueco, quien emularía a Ayuso ro-

zando la mayoría absoluta. El socia-

lista Luis Tudanca, en cambio, que en 

2019 fue el más votado, pero no pudo 

formar una mayoría de gobierno dado 

que Ciudadanos optó por apoyar al PP, 

quedaría esta vez segundo y perdería 

siete procuradores en las Cortes, don-

de al igual que en la Asamblea de Ma-

drid puede que toda la izquierda sume 

menos que solo el PP. Podemos, que 

actualmente cuenta con dos represen-

tantes en esa comunidad autónoma, 

aspira a mantenerse como mejor re-

sultado posible. 

Momento trascendental 

La coalición llega a este escenario es-

carpado teniendo además en el hori-

zonte las elecciones andaluzas, que 

tampoco anticipan buenos resultados 

ni para el PSOE ni para Unidas Pode-

mos. El PP quiere consolidar la idea 

de cambio de ciclo electoral de cara a 

2023, cuando en primavera deberán 

celebrarse las elecciones municipales 

Un nuevo varapalo 
electoral y una reforma 
laboral salvada por 
Ciudadanos tensionaría  
el pacto de gobierno 

Esta compleja ruta 
electoral condicionará a  
un Podemos que busca 
ganar visibilidad ante el 
PSOE y Yolanda Díaz

en toda España y las autonómicas en  

buena parte de las regiones. 

Pedro Sánchez no tiene intención 

de adelantar las generales. Y además 

los presidentes autonómicos no con-

sideran que en estos momentos fuese 

la mejor estrategia. Esa espiral des-

cendente que han marcado las urnas 

autonómicas cuando ha habido con-

vocatorias se reproduce en las estima-

ciones demoscópicas para las eleccio-

nes generales. En el más optimista de 

los casos podría decirse que PSOE y 
Unidas Podemos se encuentran estan-

cados y sin mostrar posibilidad de as-

censo. 

Un mal resultado el próximo 13 de 

febrero tendrá repercusiones en un 

momento en el que Podemos intenta 

amplificar sus diferencias con el PSOE; 

que a su vez trata de adoptar formas 

muy centradas en la gestión y desta-

cando su entendimiento con la Comi-

sión Europea o la patronal empresa-

rial. En medio de esos dos intereses se 

sitúa Yolanda Díaz, que prepara la 

puesta de largo de su proyecto. Un mal 

resultado de la izquierda en Castilla y 

León precedido de una reforma labo-

ral que tenga que ser salvada por Ciu-

dadanos y los minoritarios tensará las 

costuras de la coalición. 
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Pablo Casado clausuró ayer el congre-
so del PP de Canarias, en el que fue ele-
gido Manuel Domínguez, alcalde de 
Los Realejos desde 2007 y candidato 
único, ambos factores muy del gusto 
de Génova, que busca unidad y políti-
cos de base y pegados al terreno den-
tro del proceso de renovación territo-
rial integral del partido. Casado, me-
tido de lleno en la precampaña de 
Castilla y León, intervino de forma te-
lemática desde Villamartín de Cam-
pos (Palencia), con un campo de alfal-
fa a sus espaldas que le sirvió para 
blandir una de las banderas que el PP 

ha hecho suya, la del campo, la agri-
cultura y la ganadería, y exigir de paso 
la dimisión del ministro Garzón por 
sus ataques al sector. No fue la única 
dimisión o destitución que pidió ayer 
Casado, volcado de lleno contra Sán-
chez por sus pactos y negociaciones 
con Bildu y los independentistas ca-
talanes, mientras mantiene la inco-
municación con el principal partido 
de la oposición incluso en cuestiones 
de Estado como la de Ucrania. 

Casado tuvo una reacción exprés el 
jueves pasado cuando se supo que Es-
paña iba a enviar efectivos militares 
al Mar Negro, dentro de la misión de 
la OTAN con motivo de la amenaza de 
Rusia sobre Ucrania. Su apoyo al Go-
bierno fue claro y rotundo, sin condi-
ciones, aunque sí pidió a Sánchez que 
informara al principal partido de la 
oposición y que el Gobierno compare-
ciera en el Congreso de los Diputados. 
Además instó al presidente a aclarar 
la posición de su Ejecutivo, dividido 
después de que Unidas Podemos apro-

vechara para rescatar del baúl de los 
recuerdos el ‘no a la guerra’ y lo lan-
zara a la cara esta vez del PSOE. El lí-
der del PP reiteró su apoyo el viernes 
desde Fitur y ayer volvió a hacerlo des-
de Palencia. La respuesta de Sánchez 
ante este respaldo explícito del prin-
cipal partido de la oposición ha sido 

el silencio y el ninguneo. Casado se re-
firió a esta incomunicación del Gobier-
no con la oposición y pidió a Sánchez 
que al menos ponga orden en su Con-
sejo de Ministros para que algunos 
«dejen de insultar a la ministra de De-
fensa», con una pregunta dirigida al 
presidente: «Señor Sánchez, ¿quién 
manda en el Gobierno, usted o Yolan-
da Díaz?». 

La última vez que Sánchez y Casa-
do hablaron por teléfono fue el 18 de 
mayo, por la crisis de Ceuta. La inicia-
tiva fue del líder del PP. El presidente 
del Gobierno se comprometió a man-
tenerlo informado del transcurso de 
aquellos hechos, pero nunca más vol-
vió a ponerse en contacto con su in-
terlocutor. Para encontrar la última 
reunión presencial entre ambos hay 
que remontarse a septiembre de 2020. 
Una situación que contrasta con lo que 
ha ocurrido y está ocurriendo en otros 
gobiernos, ya sean nacionales o auto-
nómicos. En Madrid, por ejemplo, Isa-
bel Díaz Ayuso se reunirá entre hoy y 
mañana con los partidos de la oposi-
ción para exponerles sus planes de go-
bierno en los próximos meses. 

Mientras los puentes siguen destro-
zados entre Sánchez y Casado, el Go-
bierno mima sus relaciones con sus 
socios habituales, como Bildu o los in-
dependentistas catalanes, algo que pa-
rece especialmente sangrante en el PP. 
Sobre todo porque ayer, como recor-
dó Casado, se cumplían 27 años del 
asesinato de Gregorio Ordóñez, y jus-
to este domingo ha sido portada en 
ABC que tres exterroristas han entra-
do en la dirección de Sortu, entre ellos 
el último jefe de ETA, David Pla. Era el 
colofón de una semana en la que fue 
noticia la imagen de los socialistas en 
la sede de Bildu para reunirse con Ote-
gi. Casado exigió ayer a Sánchez que 
deje de blanquear a los proetarras y 
rompa sus alianzas con ellos y con los 
independentistas catalanes, y le invi-
tó a desautorizar y prescindir de los 
ministros que, como Irene Montero o 
Joan Subirats, defienden sin tapujos 
un referéndum sobre la independen-
cia. 

Pablo Casado, ayer a bordo de un tractor en Villamartín de Campos (Palencia)   // EFE

Casado denuncia el portazo    
del Gobierno a la oposición 
mientras blanquea a Bildu
∑ La incomunicación se 

enquista entre los dos 
líderes: ocho meses sin 
hablar, año y medio 
sin reunirse

El jefe del Ejecutivo 
ningunea al líder del PP a 
pesar de su apoyo en la crisis 
de Ucrania, que contrasta 
con las críticas de sus socios

Casado volvió a tender la mano al 
presidente del Gobierno en otro 
asunto que considera de Estado: 
los fondos europeos. Así, le 
emplazó a mirar a la oposición 
moderada, y no a sus socios 
radicales, para crear una autori-
dad independiente en la gestión 
de los fondos, con la participa-
ción de la oposición, las comuni-
dades, los ayuntamientos, las 
empresas y los trabajadores, para 

que haya «transparencia y 
honestidad, y evitar posibles 
corruptelas y un uso clientelar» 
de ese dinero europeo. Ya en clave 
interna, en el mismo congreso del 
PP de Canarias, el secretario 
general, Teodoro García Egea, 
hizo un llamamiento a la unidad, 
como receta imprescindible para 
tener éxito: «Solo unidos se 
podrá gobernar Canarias y se 
podrá gobernar España».

Una autoridad independiente para           
la gestión de los fondos europeos
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V.R.ALMIRÓN 

MADRID 

Pedro Sánchez busca ganar protago-
nismo en la crisis entre Ucrania y Ru-

sia. Y trata de escenificar la disposi-

ción de España a colaborar con sus so-

cios para poner fin a las maniobras de 

tropas rusas en la frontera ucrania. La 

implicación de tropas españolas en las 

operaciones de disuasión de la OTAN 

han provocado que la cuestión haya 

impregnado la política española. La vi-

cepresidenta Yolanda Díaz guarda si-

lencio. Pero desde Podemos no están 

dudando en explotar el conflicto para 

abrir un nuevo frente con el PSOE. Des-

plegando un discurso contrario a las 

obligaciones de España como miem-

bro de la OTAN y muy condescendien-

te con el papel de Vladimir Putin. El 

tema es muy sensible y en el PSOE no 

hace ninguna gracia la intromisión de 

Podemos en asuntos de política exte-

rior. Al contrario que en la política eco-

nómica y social, donde el acuerdo de 

investidura obliga a una negociación 
constante, este ámbito es ajeno a la ac-

ción política de los morados. Podemos 

no está cumpliendo. El presidente del 

Gobierno ha buscado este fin de sema-

na un mensaje que destacase el con-

tacto con sus socios, pero a la vez in-

tentando poner distancia respecto a 

un posible conflicto bélico.  

Sánchez mantuvo una conversación 

telefónica con el secretario general de 

la OTAN, Jens Stoltenberg. Sánchez 

reiteró «el compromiso de España con 

la Alianza Atlántica y la seguridad de 

Europa». El presidente también habló 

ayer con la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula Von der Leyen. De la 

conversación entre ambos en La Mon-

cloa destacan la importancia de la uni-

dad de los 27 y en la firmeza de la po-

sición de la comunidad internacional: 

«La UE está preparada para todas las 

eventualidades». También tenía pre-

visto conversar ayer con el primer mi-

nistro de Letonia. El sábado mantuvo 

conversaciones con el presidente del 

Consejo Europeo, Charles Michel, y 

con el Alto Representante para la Po-

lítica Exterior, Josep Borrell. Y con el 

primer ministro de Polonia, Mateusz 

Morawiecki.  
Sánchez intenta así potenciar su 

posición exterior, mientras arrastra la 

pesada losa de unos socios que tratan 

de sacar rédito de la situación. El ex 

líder de Podemos, Pablo Iglesias,  ata-

caba este sábado a la ministra Robles 

por su «fulgor militarista». Podemos 

ha llegado a suscribir un manifiesto 

en el que atribuye el aumento de la ten-

sión al incremento de apoyo militar 

de los gobiernos occidentales al Go-

bierno de Ucrania.

Sánchez reivindica el 
vínculo con la OTAN 
ante la ofensiva de 
Podemos por Ucrania

∑ El presidente habló 
ayer con Stoltenberg y 
Von der Leyen: «La UE 
está preparada»

Imágenes distribuidas por el Gobierno de las conversaciones de Sánchez  // POOL
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La Moncloa dispara un 32 por ciento el 
gasto en propaganda en solo dos años
El Ejecutivo PSOE-Unidas 
Podemos se gasta en 
publicidad oficial casi el doble 
que cuando gobernaba Rajoy 

El servicio de comunicación 
del Gobierno cuesta 69 
millones de euros anuales, un 
28% más que con el PP

El Gobierno de Pedro Sánchez ha pisado el acele-

rador del gasto en propaganda informativa y pu-

blicitaria, autobombo regado de forma creciente 

con cargo a los Presupuestos Generales del Esta-

do. En 2019 y 2020 creció un 32% y todo apunta a 

que en 2021 volverá a incrementarse. ESPAÑA
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L
A sentencia atribuida al
canciller de Hierro, Otto
von Bismarck, sobre
nuestro país –“España

es el país mas fuerte del mundo:
lleva siglos queriendo destruirse
a sí misma y todavía no lo ha con-
seguido”– podría aplicarse al
Rey emérito si no fuera porque,
realmente, don Juan Carlos ya
está destruido. Pocos próceres
en la Historia de España han he-
cho tanto a su favor y a la vez han
trabajado con tanto ahínco para
malograr sus propios méritos.
De su decidido liderazgo por lle-
var a España por la senda demo-
crática no hay nada que objetar,
sino, al contrario, reclamar el re-
conocimiento
que amerita.
Tampoco de su
determinante
papel en el 23-
F, sobre el que,
más allá de las
sabidas impru-
dencias entre las bambalinas del
poder con los turbios de la época
y Suárez en la picota, a día de
hoy no hay documentos ni he-
chos que acrediten una desvia-
ción democrática, por mucho
que sigan redoblando tambores
que nunca anuncian nada.

Su proceso de autodestruc-
ción comenzó con su impuni-
dad, la muy constitucional in-
violabilidad, y con el blindaje
político, social y mediático del
que disfrutó cuando el primer y
único interés general era conso-
lidar una democracia en España
tras 40 años de oprobio y dicta-
dura. La impunidad crea mons-
truos. Les permite cometer tro-
pelías sabiéndose a resguardo.
Les anima a saltarse los princi-
pios morales convencidos de
que nadie se lo afeará ni se lo
tendrá en cuenta. Y le habilita el

camino del enriquecimiento al
grito de ancha es Castilla.

MUCHAS GOTAS COLMANDO
MUCHOS VASOS

En un Estado como el nuestro,
una Monarquía parlamentaria,
los casos judiciales que afectan a
los primeros representantes del
Estado no sólo se miden por su
trascendencia jurídica. El Rey
emérito está involucrado en de-
masiados escándalos: presuntas
comisiones que habría recibido
antes de abdicar en 2014 (obras
del AVE a La Meca), dos regula-
rizaciones millonarias de dinero
(los viajes que pagaba la funda-
ción de su primo radicada en
Liechtenstein y los fondos opa-
cos procedentes de un empresa-
rio mexicano); todo un serial de
telenovela con elefantes en Bost-
wana y su ex amante Corina Lar-

sen, a quien durante un tiempo
alojó en el complejo de La Zar-
zuela, como artista invitada; la
pista de los 100 millones del rey
saudí y el supuesto blanqueo de
la millonada que entregó a su ex
amante. Y ahora es la Interpol la
que acaba de solicitar a Abu Dha-
bi, donde está exiliado don Juan
Carlos, que detenga al traficante
de armas Abdul Rahman el Assir,
quien al parecer es acompañan-
te asiduo del Emérito. En fin, un
desastre. Demasiadas gotas col-
mando demasiados vasos.

El artículo 56.3 de la Constitu-
ción dice, básicamente, que “la
persona del Rey es inviolable y no
está sujeta a responsabilidad” y
de modo permanente. Más allá
de que muchos de sus actos pri-
vados no fueron refrendados por
el Gobierno a efectos prácticos si-
gue siendo intocable. Ese artícu-

lo nos ha salido muy caro. Urge
reformar y clarificar los límites
de la inviolabilidad y responsabi-
lidad del Rey. En la España del si-
glo XXI la actuación del Jefe del
Estado también ha de regirse en
función de las normas de un Es-
tado de derecho. Es tan sencillo
como eso. Y requiere la convic-
ción y el apoyo de los grandes
partidos. Es la mejor forma de
ayudar a la institución, sin hiper-
ventilados esencialistas monár-
quicos que terminan antes perju-
dicando a la corona que ayudán-
dola a pervivir. “La luz del sol es
el mejor de los desinfectantes”,
dijo Louis Brandeis, un juez de la
Corte Suprema de Justicia de Es-
tados Unidos.

A ver si conseguimos que el exi-
lio de don Juan en Estoril y el de
don Juan Carlos en Abu Dhabi
–por motivos bien distintos– se-

an anecdóticos y no una costum-
bre familiar. Mientras, el Eméri-
to ayudaría bastante si dejara de
meterse en todos los charcos.

LA BRECHA DIGITAL
AÍSLA A LOSMAYORES

Mientras media humanidad aun
lejos de la edad provecta se que-
ja porque las redes sociales se
han apoderado de nuestros datos
–esos que les cedimos gustosa e
inconscientemente– y los utili-
zan, revenden o los usan para
perseguirnos a lo largo y ancho
de la globosfera, la otra media,
los de la llamada generación si-
lenciosa (1923-1945) protesta
con más razón: la tecnología los

está aislando y
les obstaculiza
vivir el día a día
con cierta nor-
malidad. La
pandemia ha
acelerado la di-
gitalización de

todas las actividades. La compra
en el supermercado, el trabajo en
remoto o los tutoriales en inter-
net para hacer deporte. O la so-
cialización. Todo, en realidad.
Muchos viven pidiendo favores,
al vecino, al empleado del super-
mercado y a sus hijos, para que
les activen una clave o les cierren
una suscripción. Las empresas
han diseñado sus apps sus pasa-
relas de pago y sus tarjetas sin
pensar ni por un momento en sus
clientes mayores. No nos engañe-
mos, no es maldad intrínseca: la
población de más de 65 años en
España supone un 19,7% del cen-
so. No son preferenciales: hay
muchos más clientes en otros es-
tadios de edad.

DARWINISMO TECNOLÓGICO
YMARGINACIÓN

Como a la fuerza ahorcan, el

●La Interpol pide la detención del traficante de armas

con el que se ve el Rey emérito ●La campaña “somos

mayores, no tontos” abre el debate de lamarginación

digital de losmayores●Calviño da unmes a la

banca para proponer soluciones a la brecha digital

ALI HAIDER

El Rey emérito sigue un partido de tenis reciente de Rafael Nadal en Abu Dhabi.

Don Juan Carlos

Ni un charco sin pisar
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50% de las personas de más de
64 años se conectan a diario a
internet, (sólo un 17% de más
de 75) según datos del INE. An-
doni Alonso, catedrático de Fi-
losofía en la Universidad Carlos
III, lo llama “darwinismo tecno-
lógico”. Puede ser. Pero al final
hablamos de una parte sustan-
cial de la población que ve sus
derechos vulnerados, justo
cuando se encuentran en un
momento de su vida en el que
más protección necesitan.

Es una generación que ha
avanzado mucho y ha hecho un
esfuerzo importante de adapta-
ción hasta que han topado con
un mundo del que se sienten
expulsados y excluidos y que
les es familiar: los bancos. Po-
drían aceptar que una platafor-
ma de contenidos de entreteni-
miento los maltrate o que Ins-
tagram los ignore pero no una
entidad a la que han entregado
su dinero –y su confianza– du-
rante toda su vida. Especial-
mente complicado se ha vuelto
el acceso a los bancos para es-
tas personas en el entorno de la
España vaciada, donde prime-
ro desaparecieron los colegios,
le siguieron las farmacias, los
médicos y hace tiempo ya los
bancos. La banca española ha
cerrado 23.170 oficinas en do-

ce años. Y sigue. El desarrollo
de la banca electrónica, el
avance de la sociedad digital y
la concentración bancaria ex-
plican la reducción y, en parte,
la justifican: al menos hasta el
punto en el que han dejado a
1,3 millones de personas (un
3% de la población usuaria) en
una situación de “vulnerabili-
dad en el acceso al efectivo”,
según el propio Banco de Espa-
ña, que paradójicamente alien-
ta las fusiones, no pone límites
y después certifica los proble-
mas –y las injusticias– que ge-
neran. La mayoría de los afec-
tados son mayores de zonas ru-
rales. Esos que necesitan ir a
una oficina a cobrar su pen-
sión. En definitiva, ciudadanos
de primera y de segunda.

SOMOSMAYORES,
NO TONTOS

Harto de estar harto, de no ser
atendido correctamente en su
banco, de los horarios limita-
dos, de que le condene a hacer
cada vez más operaciones por
internet y de que no haya un ser
humano del banco dispuesto a
resolverle las dudas, el médico
valenciano jubilado Carlos San
Juan (78 años) ha lanzado la
campaña que bajo el título de
“Soy mayor, no idiota”, ha reco-

gido más de 100.000 adhesio-
nes en sólo unas semanas. Re-
presenta San Juan el hartazgo
de esa minoría silenciosa que se
siente preterida. Ha conseguido
que esta semana la ministra de
Economía, Nadia Calviño, lla-
mara al orden a los representan-
tes del sector bancario: les ha
dado un mes para corregir sus
protocolos de atención a mayo-
res. La banca va a revisar lo que
llaman el protocolo estratégico
para reforzar el compromiso so-
cial y sostenible de la banca. Le
ahorramos el trabajo de revi-
sión: que abran más horas la
ventanilla, atención personali-
zada a los mayores y que les per-
mitan hacer los trámites en el
banco como toda la vida sin
obligarlos a hacerlo por inter-
net. Ya está. Fácil.

Si todos los pensionistas, a
una, decidieran llevarse sus
pensiones y ahorros al banco
que les diera el servicio que de-
mandan ya verían al sector mo-
viendo el culo. A los bancos no
debería olvidárseles que lo que
hoy llamamos globalización re-
conoce como acto icónico fun-
dacional a un agricultor francés
llamado José Bové lanzando
piedras contra un McDonald’s
–símbolo del capitalismo para
ese movimiento– en Millau.
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1
Se acabó el “que
inventen ellos”

Entre 2011 y 2016 se perdieron
en España más de 5.000 pues-
tos de investigadores. Fueron
las secuelas de la crisis econó-
mica pero también la conse-
cuencia de una deficiente plani-
ficación, un escaso impulso ins-
titucional a la investigación y el
resultado de una jerarquía errá-

tica en el orden de priori-
dades políticas. Mu-
chos de esos jóve-
nes, hoy regados
en su mayoría
por medio pla-
neta, ya no re-
gresarán. Ha-
brán encontra-
do hábitats labo-

rales propicios. Esa
destrucción de capi-

tal humano es irreversible.
Pero al menos se puede
evitar que suceda de
nuevo. Es lo que pre-
tende la nueva Ley de
Ciencia que impulsa la
ministra Diana Morant y
que comenzó a trabajar
su antecesor, Pedro Duque.
Aspiran a “ilusionar de nuevo” a
la comunidad científica. El pri-
mer objetivo es reducir la pre-
cariedad creando un contrato
indefinido para los investigado-
res, que hoy encadenaban con-
trataciones en precario hasta
los 40 años. El contrato no es-
tará sujeto ni a tasa de reposi-

ción ni a autorización previa.
También crean una figura que
permita captar a “cerebros” ex-
tranjeros. Ahora se trata de que
no sea un espejismo y tenga con-
tinuidad. Que no se limite a este
año en el que el maná europeo
permite disfrutar de un presu-
puesto excepcional. Si no es así
volveremos a ver a nuestros jó-
venes hacer las maletas.

2
John Casado y
Garamendi Ono

El presidente de la CEOE, Anto-
nio Garamendi, tiró de una metá-
fora exótica para escenificar sus
buenas relaciones con Pablo
Casado. Esa insinuación a
subir a la habitación de un
hotel y meterse en la ca-

ma como John
Lennon y Yo-
ko Ono
para que
todos
comprue-
ben que no
existen desave-
nencias resultó
rarita en boca del

presidente de los
empresarios, pero no

hay que criticar la heterodoxia,
que Garamendi ya ha demostra-
do que tiene criterio propio en
asuntos cruciales. Sí hay que re-
cordar, en todo caso, que el ex
beatle y su pareja se pegaron
dos encamadas de dos semanas
(en Ámsterdam y Montreal) con-

tra la guerra del Vietnam y a fa-
vor de la paz. Desde entonces
las técnicas del marketing han
evolucionado mucho, aunque la
pareja lo clavó: 52 años des-
pués se sigue utilizando la idea
de “la cama de la paz”. Aunque
sea para cerrar las heridas de
la reforma laboral.

3
ERC: socios
imposibles

No sólo está por ver que ERC
apoye la reforma laboral, sino
que vuelve a las andadas, aun-
que de momento sólo de bo-

quilla. La ponencia polí-
tica que llevarán a
su Conferencia
Nacional de
marzo aboga
por la deso-
bediencia y lo
que llaman
“desborda-
miento demo-

crático” para lo-
grar el referéndum

de autodeterminación en el
caso de que fracasen las ne-
gociaciones con el Gobierno.
De entrada, negociar con el
garrote en una mano no pare-
ce ni amigable ni conveniente
ni creíble ni aceptable. La arit-
mética parlamentaria ha lle-
vado al Ejecutivo de Pedro
Sánchez a este enredo, es ob-
vio, pero eso no impide que
cada día parezca más compli-
cado e inconveniente.
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